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ФИНАНСЫ Сегодня коллекторы 
стучатся в двери 
5 миллионов россиян 

Долга не ждут

Татьяна Зыкова

ПРОСРОЧЕННЫЕ кредиты в 
России выросли за год на 58 про-
центов, до 2,8 триллиона рублей. 
Из них больше триллиона гра-
ждане задолжали банкам. По-
следние три года кредитные ор-
ганизации стали все чаще прода-
вать долги коллекторам. 

Не отстают от них жилищные 
управляющие компании и сото-
вые операторы. Должники оста-
ются один на один с коллектора-
ми, которые действуют, по сути, 
без законодательных ограниче-
ний. За год число жалоб граждан 
выросло до 20 тысяч. 

Совет безопасности даже по-
ручил подготовить законопро-
ект по регулированию деятель-
ности коллекторов (взыскате-
лей) «в целях защиты прав физ-
лиц». Минэкономразвития сей-
час заканчивает работу над та-
ким документом. И до конца 
года планируется, что он будет 
внесен в Госдуму. От того, каким 
будет этот закон, зависит само-
чувствие должников. А их около 
5 миллионов. Тех, к кому кол-
лекторы уже стучатся в двери. 

О ситуации в отрасли, о том, 

по каким позициям законопро-
екта идут наиболее жаркие спо-
ры, «Российской газете»  расска-
зал экс-замминистра финансов, 
глава Национальной ассоциации 
профессиональных коллектор-
ских агентств (НАПКА)  Алексей 
Саватюгин.

Алексей Львович, на что чаще 
всего жалуются должники? 
АЛЕКСЕЙ САВАТЮГИН: Наибольшее 
количество жалоб связано с 
ошибками. Должник поменял 
телефон, съехал с квартиры, не 
уведомил банк. Коллекторы 
приходят по старому адресу, по-
падают на чужих людей. Нет уг-
роз, нет оскорблений, просто 
ошибка. Но напряжение зашка-
ливает, начинаются жалобы. 
Есть, конечно, и отдельные во-
пиющие случаи, которые дошли 
до Совета безопасности. Речь в 
данном случае уже не об ошиб-
ках, а о прямых угрозах, оскор-
блениях, порче имущества дол-
жников. Это, конечно, недопу-
стимо и бросает тень на добро-
совестных участников рынка. 
Да и в Уголовном ко-
дексе за это уже пред-
усмотрено наказание. 

ГАИ Корреспондент «РГ» 
проверил, как работают новые 
персональные камеры полиции 

Снимаем все

Иван Игнатченко, 
Владимир Баршев

СТОЛИЧНАЯ полиция тестиру-
ет новые, так называемые носи-
мые видеокамеры. По сути, это 
видеорегистраторы, фиксирую-
щие деятельность сотрудников 
полиции и их подопечных, то есть 
нарушителей. Применение этих 
устройств поможет обойтись 
иногда без привлечения понятых. 

Таким образом полиция пыта-
ется решить сразу несколько до-
вольно серьезных вопросов. Но-
винка упростит взаимоотноше-
ния между нарушителем и поли-
цейским. Также даст возмож-
ность уменьшить коррупцион-
ный риск. Позволит получать бо-
лее полные и весомые доказа-
тельства по тому или иному делу, 
которые зафиксированы на элек-
тронном устройстве. 

Представим себе банальную 
ситуацию: группа молодых людей 
распивает спиртные напитки на 
детской площадке. К ним подхо-
дит патруль, а у молодых людей в 
руках не оказывается ни бутылок, 

ни стаканов. Как доказать, что 
именно они распивали алкоголь в 
неположенном для этого месте. 

В этом и помогает носимая ка-
мера. На ней записано, что тот 
или иной человек был с бутылкой 
в руках, которую в срочном по-
рядке убрал под лавочку, а то и 
выкинул в урну. 

Однако еще большую пользу 
эти приборы приносят сотрудни-
кам дорожно-патрульной служ-
бы. По инициативе главы москов-
ского управления ГИБДД Викто-
ра Коваленко сотрудников ДПС 
также снабдили носимыми виде-
окамерами. 

Сделано это, чтобы обезопа-
сить сотрудников ГИБДД от воз-
можных провокаций и обвине-
ний, например в превышении 
служебных полномочий, а также 
для борьбы с коррупцией. Напри-
мер, водитель ведет себя агрес-
сивно, бросается на инспектора, 
угрожает ему, а потом жалуется, 
что к нему применили силу. Виде-
офиксатор на груди по-
лицейского все это за-
писывает. 
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Президент Владимир Путин заявил, что сроков давности 
для преступлений террористов нет и не будет 

Возмездие 
неизбежно

Василий Миронов

С 
2016 года максимальные 
ставки по потребитель-
ским кредитам заметно 

снизятся. В первую очередь бан-
кам придется умерить аппетиты 
при выдаче целевых займов до 30 
тысяч рублей. Чаще всего их бе-
рут на покупку бытовой техники 
прямо в магазинах.

Центробанк опубликовал 
среднюю по рынку полную стои-
мость кредита по всем видам зай-
мов — потребительским, автомо-
бильным, ипотечным, в ломбар-
дах, в микрофинансовых органи-
зациях. Эти ориентиры будут 
действовать весь первый квартал 
следующего года. 

На этот раз мегарегулятор 
снизил полную стоимость креди-
тов по сравнению с тем, что было 
определено на четвертый квар-

тал 2015 года. Особенно по целе-
вым займам до 30 тысяч рублей.

Оформить такой кредит до-
вольно просто и быстро. Но бан-
ки несут большие риски невоз-
врата, отсюда и большая стои-
мость. Если сейчас реальная 
ставка по таким кредитам со 
сроком более 12 месяцев дохо-
дит до 56 процентов, то с нового 
года ее ограничат 46 процента-

ми. Полная стоимость кредита 
включает все расходы, которые 
реально лягут на заемщика. В 
ней, например, учитываются 
платежи по погашению суммы 
основного долга и процентам, 
всевозможные комиссии, стра-
ховка (если банк на ней настаи-
вает) и так далее.

Сегодня действует правило: 
банки не могут превышать мак-

симальное значение полной сто-
имости кредитов, установленное 
ЦБ. Например, с 1 июля по 30 сен-
тября этого года среднерыноч-
ная ПСК по целевым кредитам 
сроком более года и на сумму до 
30 тысяч рублей составила 35 
процентов. Во втором квартале — 
42,3 процента. 

Но настолько подешевеют да-
леко не все кредиты. Например, 
стоимость займа на покупку но-
вого автомобиля практически не 
изменится. Предельное значение 
составит 22,8 процента. А вот 
если брать подержанный тран-
спорт, то по такому кредиту мак-
симальная ставка снизится на 3 
процента, до 37 годовых. Средне-
рыночная стоимость потребкре-
дитов высчитывается ЦБ по тре-
тьей части российских 
банков, выдавших наи-
большее число займов.

Кира Латухина

К
рушение российского 
самолета над Синаем 
— теракт. Россия бу-
дет искать причаст-
ных к нему везде, 

найдет в любой точке планеты и 
покарает, заявил президент 
поздно вечером в понедельник 
на совещании в Кремле. «Мы бу-
дем действовать в соответствии 
со статьей 51 Устава ООН, пред-
усматривающей право госу-
дарств на самооборону», — пре-
дупредил он. Также Верховный 
главнокомандующий распоря-
дился усилить боевую работу 
авиации в Сирии.

Совещание об итогах рассле-
дования причин крушения рос-
сийского самолета на Синае Вла-
димир Путин собрал сразу после 
прилета из Турции, где проходил 
саммит G20. Началось оно с мину-
ты молчания в память о погибших 
в авиакатастрофе в Египте. Глава 
государства заслушал доклад ди-
ректора ФСБ Александра Бортни-

кова о причинах крушения рос-
сийского пассажирского самоле-
та. В совещании также приняли 
участие министр обороны Сергей 
Шойгу, начальник Генштаба Воо-
руженных Сил Валерий Гераси-
мов, глава МИД Сергей Лавров, 
директор СВР Михаил Фрадков.

Как заявил Бортников, были 
проведены исследования личных 

вещей, багажа и частей самолета и 
выявлены следы взрывчатого ве-
щества иностранного производст-
ва. «По оценке наших специали-
стов, на борту воздушного судна в 
полете сработало самодельное 
взрывное устройство мощностью 
до 1 кг в тротиловом эквиваленте, 
в результате чего произошло «раз-
валивание» самолета в воздухе, 
чем объясняется разброс частей 
фюзеляжа самолета на большом 
расстоянии. Можно однозначно 
сказать, что это террори-
стический акт», — доло-
жил директор ФСБ. 

ДЕНЬГИ В следующем году банкам придется снизить проценты 
по потребительским кредитам

Проценты — дело техники

3
Материнский капитал
урезать не будут

3
Баллистическая ракета
«Тополь» с новой боеголов-
кой успешно испытана

4
«Почту России» ждут боль-
шие перемены

4
Саммит АТЭС открывается 
сегодня в столице 
Филиппин Маниле

6
После 80-ти капремонт
не требуется

8
Террористическая атака
на Париж планировалась
в Брюсселе

8
Лохнесское чудовище — 
всего лишь рекламный трюк 
для привлечения туристов

10
Место на кладбище 
можно забронировать 
по Интернету

14
Пересадка лица — 
это уже реальность, 
а не фантастика

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

ПРОВЕРКА СЛУХА

Владимир Путин предостерег и тех, 
кто попытается оказать содействие 
преступникам или  укрывать их.

Австралийский доллар  46,3860
Азербайджанский манат  62,5704
Армянский драм**  13,6133
Белорусский рубль****  36,5748
Болгарский лев  35,6586
Бразильский реал  17,1413

Венгерский форинт**  22,3550
Вон Республики Корея***  55,8707
Датская крона*  93,4866
Доллар США  65,4799
Евро  69,7819
Индийская рупия**  99,1894

Казахстанский тенге**  21,2874
Канадский доллар  49,1296
Киргизский сом**  94,3378
Китайский юань  10,2662
Молдавский лей*  32,9210
Новый туркменский манат  18,7085

Норвежская крона*  75,1270
Польский злотый  16,4390
Румынский лей  15,7268
СДР  90,4448
Сингапурский доллар  46,0122
Таджикский сомони*  99,8931

Турецкая лира  22,7471
Узбекский сум***  24,2968
Украинская гривна*  27,5705
Фунт стерлингов  99,3657
Чешская крона*  25,7968
Шведская крона*  74,9884

Швейцарский франк  64,6779
Южноафриканский рэнд*  45,5915
Японская иена**  53,1212

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 18.11.15 

Акцент

 Банковские кредиты 
на бытовую технику могут 
подешеветь в России 
на десять процентов
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Акцент

 Владимир Путин: Мы их най-
дем в любой точке планеты 
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Возмездие неизбежно
«Россия не в первый раз 
сталкивается с варвар-
скими террористиче-

скими преступлениями, чаще все-
го без всяких видимых причин, 
внешних или внутренних, так, как 
это было со взрывом на вокзале в 
Волгограде в конце 2013 года. Мы 
никого и ничего не забыли», — зая-
вил Путин.

«Убийство наших людей на 
Синае — в числе наиболее крова-
вых по числу жертв преступле-
ний. И мы не будем вытирать слез 
с нашей души и сердца. Это оста-
нется с нами навсегда. Но это не 
помешает нам найти и наказать 
преступников», — подчеркнул 
президент.

«Мы должны делать это без 
срока давности, знать их всех пои-
менно, — продолжил глава государ-
ства. — Мы будем искать их везде, 
где бы они ни прятались. Мы их 
найдем в любой точке планеты и 
покараем».

«При этом мы должны опи-
раться на людей, которые разделя-
ют наши моральные и нравствен-
ные ценности, лежащие в основе 
нашей политики, в данном случае 
— внешней политики и политики 
безопасности, политики борьбы с 
терроризмом», — сказал Путин.

«Наша боевая работа авиации 
в Сирии должна быть не просто 
продолжена. Она должна быть 
усилена таким образом, чтобы 
преступники поняли, что возме-
здие неизбежно», — поручил Вер-
ховный главнокомандующий. 
Минобороны и Генштаб должны 
будут представить соответству-
ющие предложения. «Я проверю, 
как идет работа», — сказал прези-
дент.

МИД должен обратиться ко 
всем партнерам России. «Мы рас-
считываем в ходе этой работы, в 
том числе и по поиску и наказа-
нию преступников, на всех на-
ших друзей», — объяснил глава го-
сударства.

«Мы будем действовать в соот-
ветствии со статьей 51 Устава 
ООН, предусматривающей право 
государств на самооборону», — 

подчеркнул Путин. «Все, кто по-
пытается оказать содействие пре-
ступникам, должны знать, что по-
следствия от попыток такого 
укрывательства будут лежать пол-
ностью на их плечах», — предупре-
дил он и поручил спецслужбам 
сосредоточиться на этой работе.

«Президент поручил нашим 
спецслужбам принять меры для 
установления всех, кто прича-
стен к организации этого чудо-
вищного теракта, приказал ис-
кать этих людей по всему миру 
вне зависимости от географии, 
без какого-либо срока давности и 
уничтожить всех этих людей», — 
сообщил журналистам пресс-се-
кретарь главы государства Дмит-
рий Песков. Также Путин пору-
чил всем силовым ведомствам 
принять меры по усилению вну-
тренней безопасности.

На вопрос, возможно ли про-
ведение спецопераций за грани-
цей без просьбы этих государств, 
представитель Кремля напом-
нил, что Россия все свои дейст-
вия в плане борьбы с террориз-
мом осуществляет в строгом со-
ответствии с нормами и принци-
пами международного права. 
«Именно в этом контексте и была 
упомянута 51-я статья», — доба-

вил он. «Этого принципа будем 
придерживаться и в дальнейшем, 
он основополагающий», — сказал 
Песков. Он также напомнил, что 
президент неоднократно заяв-
лял: речи о сухопутной операции 
в Сирии не идет.

Отвечая на вопрос, считают ли 
в Кремле, что за взрывом самолета 
стоит ИГИЛ, пресс-секретарь гла-
вы государства пояснил: «Россия 
поддерживает  вооруженные силы 
Сирии в борьбе против ИГИЛ. Это 
признанная в России террористи-
ческая организация с юридиче-
ской точки зрения. И очевидно, 
что она, как и «ан-Нусра» и другие 
группировки, — сосредоточие тер-
роризма на территориях,  которые 
они сейчас контролируют. И без-
условно, они ответственны за эк-
спорт терроризма из этого регио-
на в другие страны».

Акцент

 Убийство наших людей 
на Синае — в числе наиболее 
кровавых по числу жертв 
 преступлений
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Протяженность «сирийских» маршрутов стратегических ракетоносцев Ту-160 и Ту-95 МС составила 6566 километров. Экипажи самолетов провели в воздухе 8 часов 20 минут и 9 часов 30 минут соответственно.

ОПЕРАЦИЯ  Вчера был нанесен массированный удар по ИГИЛ 
в Сирии

«Вы защищаете Россию!»
Кира Латухина

В
чера в Национальном цен-
тре управления обороной 
президент провел совеща-

ние по действиям ВКС в Сирии. 
Российские военные защищают 
там свою страну и ее граждан, 
подчеркнул он. Глава государства 
поручил наладить контакт с во-
енно-морской группой Франции 
для совместной борьбы с терро-
ристами. Министр обороны до-
ложил о первом массированном 
авиаударе по запрещенной в Рос-
сии террористической организа-
ции ИГИЛ: количество вылетов 
удвоено.

«Выполняя боевые задачи по 
борьбе с террористами в Сирии, 
вы защищаете Россию и ее гра-
ждан», — обратился к военным 
Верховный главнокомандую-
щий.

Сергей Шойгу доложил об 
усилении боевой работы авиа-
ции против террористов — такое 
поручение накануне вечером дал 
президент. «Проводится первый 
массированный авиационный 
удар по объектам ИГИЛ на терри-
тории Сирии», — сообщил он.

«Количество вылетов авиа-
ции увеличено в два раза, что по-
зволяет наносить мощные, точ-
ные и беспощадные удары по бое-
викам ИГИЛ на всю глубину тер-
ритории Сирии, пока контроли-
руемой террористами», — под-
черкнул глава минобороны. К 
уничтожению бандформирова-
ний наряду с оперативно-такти-
ческой авиацией, действующей с 
аэродрома Хмеймим, привлече-
ны самолеты Ту-160, Ту-95мс, Ту-
22м3 дальней авиации.

Операция началась в пять 
утра по московскому времени: 
за полчаса 12 дальних бомбар-
дировщиков Ту-22м3 нанесли 
удары по объектам ИГИЛ в про-
винциях Ракка и Дейр-эз-Зор. С 
9 до 9.40 стратегические ракето-
носцы Ту-160 и Ту-95мс произ-
вели пуски 34 крылатых ракет 
воздушного базирования по це-
лям боевиков в провинциях 
Алеппо и Идлиб. «Все удары на-
носятся по заранее разведанным 
целям», — уточнил Шойгу. В пер-
вые сутки воздушной операции 
спланировано 127 боевых выле-
тов по 206 объектам террори-
стов. «Операция продолжается... 
Сил и средств достаточно», — за-
верил министр.

Начальник Генштаба Валерий 
Герасимов доложил: за 48 суток 
российская авиагруппа выпол-
нила 2289 боевых вылетов, нане-
сено 4111 ракетно-бомбовых 
ударов. Уничтожены 562 пункта 
управления, 64 лагеря подготов-
ки террористов, 54 завода по из-
готовлению вооружения и бое-
припасов и другие объекты. 
«Действия российской авиации 
позволили сирийским воору-
женным силам перейти в насту-
пление по всему фронту в про-
винциях Алеппо, Латакия, Ид-

либ, Хомс и Дамаск, освободив 
от бандитов значительные тер-
ритории», — отметил Герасимов. 
«Впервые за четыре года боевых 
действий сирийская армия осво-
бодила 80 населенных пунктов, 
обеспечив установление контр-
оля над территорией более 500 
кв. км», — также сказал он.

Генштаб разработал план воз-
душной операции. Наряду с уве-
личением интенсивности бое-
вых вылетов с авиабазы Хмей-
мим, к нанесению ударов с тер-
ритории РФ будут привлечены 
25 самолетов дальней авиации, 8 
перспективных бомбардиров-
щиков Су-34 и четыре истреби-
теля Су-27см. Продолжается 
усиление космической разведки 
территории Ближневосточного 
региона. Привлечены 10 косми-
ческих аппаратов, перенацеле-
ны спутники. Планируется уси-
ление орбитальной группиров-
ки.

Герасимов доложил о резуль-
татах первого массированного 
авиаудара: 34 крылатые ракеты 
воздушного базирования боль-
шой дальности уничтожили 14 
важных объектов террористов. 
Это пункты управления неза-
конными вооруженными фор-
мированиями, склады боепри-

пасов, лагеря подготовки, где в 
том числе обучали смертников, 
три завода, производивших 
взрывчатку, пояса шахидов и не-
управляемые реактивные снаря-
ды. Самолеты Су-34 поразили 
две колонны топливозаправщи-
ков, уничтожили около 50 авто-
мобилей, что с учетом нанесен-
ных ранее ударов существенно 
снизило возможности боевиков 
по незаконному экспорту энер-
гоносителей.

Заблаговременно были про-
информированы командование 
ВВС США и других стран коали-
ции. Президент также поручил 
наладить контакт с военно-мор-
ской группой Франции для сов-
местных действий по борьбе с 
террористами. «В ближайшее 
время в район ваших действий 
подойдет французская военно-
морская группа во главе с авиа-
носцем. Нужно установить с 
французами прямой контакт и 
работать с ними как с союзника-
ми», — указал он, обращаясь к ка-
питану первого ранга Олегу Кри-
ворогу, который находился на 
гвардейском ракетном крейсере 
«Москва», базирующемся в Сре-
диземном море.

«Начальник Генерального 
штаба и министр обороны соот-
ветствующие указания получи-
ли. Нужно будет разработать с 
ними план совместных действий 
как на море, так и в воздухе», — 
распорядился Верховный глав-
нокомандующий. Установить 
контакт с военно-морской груп-
пой Франции Путин поручил по-
сле телефонного разговора с 
французским коллегой Франсуа 
Олландом.

СПЕЦСЛУЖБЫ

$50 000 000 — ЗА ИНФОРМАЦИЮ
Как сообщили корреспонденту «РГ» в Центре общественных связей ФСБ, «в ре-

зультате расследования причин авиакатастрофы самолета А321 российской 

авиакомпании «Когалымавиа», выполнявшего рейс № 9268 Шарм-эш-Шейх — 

Санкт-Петербург, установлено, что воздушное судно потерпело крушение в ре-

зультате приведения в действие взрывного устройства, что квалифицировано 

как теракт».

В ЦОС подчеркнули, что Федеральная служба безопасности и правоохрани-

тельные органы РФ проводят все меры для розыска лиц, причастных к теракту. 

В то же время ФСБ официально обратилась к российской и международной об-

щественности за содействием в установлении террористов, пообещав возна-

граждение в размере 50 миллионов долларов США за предоставление сведений, 

которые помогут задержанию преступников. 

Напомним, что расшифровка «черных ящиков» погибшего аэробуса заверши-

лась 7 ноября. Руководитель египетской комиссии по расследованию крушения 

Айман аль-Мукаддам заявил, что бортовой самописец из кабины пилотов А321 в 

последнюю секунду записал шум во время полета. Из записи также следовало, 

что до падения аэробус летел на автопилоте. С момента взлета до падения само-

лет находился в воздухе 23 минуты. До катастрофы он набирал высоту и летел со 

скоростью 521 километр в час. Позже МАК также сообщил, что самописцы не 

зафиксировали информации об отказах систем и агрегатов. Вплоть до аварии 

полет проходил в штатном режиме. В то же время в египетской следственной ко-

миссии заявили, что уверены на 90 процентов, что звук, который слышен на за-

писи перед крушением самолета, говорит именно о взрыве бомбы.

Кроме непосредственной борьбы с терроризмом и террористами вчера много 

говорилось и о назревших изменениях и унификации российского и междуна-

родного законодательства в этой области. Так, Генеральный прокурор Юрий 

Чайка на конференции Международной ассоциации прокуроров предложил 

принять конвенцию ООН по противодействию терроризму.

— Считаю целесообразным активизировать рассмотрение вопроса о разработ-

ке единой всеобъемлющей Конвенции о международном терроризме, которая 

бы отразила основные постулаты, — сказал Генпрокурор.

По его словам, в ней следует закрепить общепризнанное определение терро-

ризма, положение о «неприменении политических оговорок при выдаче и ока-

зании правовой помощи по уголовным делам террористической направленно-

сти», а также принцип «выдай или суди». 

С довольно жесткими, но важными инициативами выступили вчера и россий-

ские парламентарии. Например, действующий закон запрещает применение 

оружия спецподразделениям в местах массового скопления людей. По мнению 

экс-главы ФСБ, члена Комитета Госдумы по безопасности и противодействию 

коррупции Николая Ковалева, такое применение оружия нужно разрешить. Де-

путаты планируют уже в течение недели доработать поправки в антитеррори-

стическое законодательство. 

В свою очередь глава МВД России Владимир Колокольцев заявил вчера, что по-

лицейское ведомство проводит комплекс мер по выявлению террористов. 

— В тесном взаимодействии и в тесной координации с ФСБ мы проводим ком-

плекс оперативно-разыскных мероприятий, направленных на выявление гра-

ждан, причастных к террористической деятельности, и на их нейтрализацию, — 

подчеркнул министр. Он заверил, что МВД принимает меры по повышению без-

опасности россиян и антитеррористической защищенности объектов, находя-

щихся под охраной полиции, а также мест массового скопления людей.

Подготовил Иван Егоров

Количество боевых вылетов каждого российского летчика в Сирии исчисляется десятками. Как и список уничтоженных ими объектов террористов.

Акцент

 Нужно установить с францу-
зами прямой контакт и рабо-
тать с ними как с союзниками 

АРСЕНАЛ

СТРАТЕГИЧЕСКИЕ РАКЕТОНОСЦЫ НАНЕСЛИ УДАР
Стратегические ракетоносцы Ту-160, 

Ту-95 МС и дальние бомбардировщи-

ки Ту-22М3, о боевой работе которых 

руководители минобороны вчера до-

кладывали президенту РФ Владимиру 

Путину, впервые привлекли к ударам 

по объектам террористов в Сирии. 

Впервые, но не в последний раз. По 

словам начальника Генштаба Валерия 

Герасимова, в воздушной операции 

будут в дальнейшем использованы с 

территории России еще два с полови-

ной десятка таких самолетов. 

В общем-то, понятно, почему нашим 

военным для уничтожения крупных и 

хорошо укрепленных объектов бое-

виков понадобились именно эти кры-

латые машины. К примеру, Ту-160, 

прозванный на Западе Blak Jack — 

«Черный Джек», еще на долгие годы 

останется мощным оружием первого 

удара. К тому же он сейчас переосна-

щается новыми высокоточными бое-

припасами — авиабомбами и крылаты-

ми ракетами с разнообразными си-

стемами самонаведения. 

Скажем, «крылатка» Х-55 (в арсенале 

Ту-160 их 12 штук) способна поразить 

цель по заданным еще на земле коор-

динатам на расстоянии порядка 2,5 

тысячи километров. Ракета идет так 

низко над землей, что ее полет не мо-

жет отследить ни один радар, ни одна 

радиолокационная станция. 

«Сто шестидесятый» могут также воо-

ружать 24 аэробаллистическими ги-

перзвуковыми крылатыми ракетами 

Х-15 и свободнопадающими бомбами 

большой мощности. А совершенно 

новые боеприпасы для Ту-160 — кры-

латые ракеты Х-555 и Х-101 — имеют 

увеличенную почти в два раза даль-

ность поражения целей. 

Дальние бомбардировщики Ту-22М3 

предназначены для боевой работы не 

только на сухопутных, но и на мор-

ских театрах военных действий. Этот 

самолет оснащен системой дозаправ-

ки топливом в воздухе и имеет крылья 

изменяемой стреловидности, что по-

зволяет использовать бомбардиров-

щик на дальних маршрутах, в широ-

ком диапазоне скоростей и высот. 

Радиус действияТу-22М3 — до 2400 км. 

Учитывая возможность дозаправки, 

эта машина, если понадобится, доле-

тит не только до Сирии — до любой точ-

ки мира. И без посадки вернется до-

мой. А еще этот самолет может нести 

мощнейшие трехтонные бомбы, спо-

собные уничтожать хорошо укре-

пленные бункеры террористов, их 

подземные базы, пункты управления 

и склады. 

Между прочим, во время испытаний 

запущенная с «Туполева» сверхзвуко-

вая крылатая ракета Х-22 пробила в 

борту мишени-авианосца отверстие 

диаметром 20 метров. Объекты на 

земле, к примеру, задние, в котором 

засели террористы, она вообще раз-

несет на куски. 

К тому же эта «крылатка» пролетает 

до 500 км со скоростью 1000 метров 

в секунду. Попробуй от такой спря-

таться. Один Ту-22М3 несет на борту 

три подобных боеприпаса. А еще са-

молет вооружен крылатой ракетой 

Х-15 с максимальной дальностью по-

лета 250 км и скоростью до 6000 км/ч. 

Бомбовая нагрузка «Туполева» дости-

гает 24 тонн. 

Теперь что касается гвардейского 

крейсера Черноморского флота «Мо-

сква», который с моря прикрывает 

нашу авиагруппу в Сирии и по распо-

ряжению президента РФ станет взаи-

модействовать в Средиземном море с 

военно-морской группой Франции. 

Этот корабль при необходимости 

тоже может нанести существенный 

урон террористам. Хотя установлен-

ный на крейсере ракетный комплекс 

«Вулкан» предназначен для уничтоже-

ния вражеских кораблей, ничто не ме-

шает применить его по сухопутным 

объектам боевиков. 

А еще «Москва» вооружена достаточ-

но мощными автоматическими артил-

лерийскими установками АК-130. Ка-

ждая делает 90 выстрелов в минуту и 

достает цели на дальности до 23 км. 

Если предположить, что боевики за-

прещенной в России террористиче-

ской организации ИГИЛ решат захва-

тить наш пункт материально-техниче-

ского обеспечения ВМФ в Тартусе, то 

один только крейсер «Москва» спосо-

бен остановить их на дальних подсту-

пах к порту. 

Подготовил Юрий Гаврилов

МИД СДЕЛАЛ ЗАЯВЛЕНИЕ 
Вчера со специальным заявлением в связи с крушением А321 выступил 
МИД России. 
«Министерство иностранных дел России по поручению президента 
Российской Федерации В.В. Путина настоящим оповещает всех зару-
бежных партнеров о том, что российские компетентные органы при-
ступили к поиску преступников. Эта работа будет продолжена до тех 
пор, пока все причастные к преступлению не будут выявлены, найдены 
и привлечены к ответственности, где бы они ни находились. В данной 
связи Российская Федерация обращается ко всем государствам, органи-
зациям и лицам, ко всем друзьям и партнерам с призывом помочь в 
этой работе, с тем чтобы виновные понесли соответствующее наказа-
ние», — заявили на Смоленской площади. 
В российском МИДе признали, что варварское нападение на наших гра-
ждан рассматривается «в контексте серии кровавых террористиче-
ских атак, совершенных в последнее время в Париже, Бейруте, Ираке, 
Анкаре, Египте».
В Москве призвали Совет Безопасности ООН «безотлагательно досо-
гласовать» внесенный Россией 30 сентября проект резолюции о форми-
ровании широкого антитеррористического фронта на базе норм и 
принципов международного права и положений Устава ООН. 
Глава российского МИДа Сергей Лавров, который вчера оставил запись в 
Книге соболезнований, открытой в посольстве Франции в связи с па-
рижскими терактами 13 ноября, еще раз заявил о необходимости пре-
сечь варварские замыслы террористов. «Наша скорбь, наш гнев должны 
помочь отбросить в сторону все второстепенное и объединить Россию, 
Францию, все страны в беспощадной борьбе с терроризмом, сформиро-
вав косвенно глобальную боевую коалицию», — отметил российский ми-
нистр.

Подготовила Екатерина Забродина
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АНОНС «Российская газета» и Росавтодор
открывают «горячую линию» 
для дальнобойщиков

«Платон» слушает
Елена Домчева, 
Татьяна Шадрина

У
же четвертый день на рос-
сийских дорогах работает 
система взимания платы с 

большегрузов за проезд по феде-
ральным трассам «Платон», од-
нако не все автоперевозчики 
знают о деталях ее работы. 

В связи с этим «Российская 
газета» совместно с Росавтодо-
ром запускает «горячую ли-
нию». Три дня редакция по теле-
фону и электронной почте будет 
принимать вопросы, связанные 
с работой новой системы. Потом 
на них ответит замруководителя 
Росавтодора Григорий Прокуро-
нов. Его ответы будут опублико-
ваны в «Российской газете».

Между тем, отмечают в мин-
трансе, ситуация стабильная. На 
основных многосторонних авто-
мобильных пунктах пропуска 
ситуация под контролем. Введе-
ны дополнительные мобильные 
пункты регистрации большег-
рузных автомобилей в системе. 
«На наиболее загруженные на-
правления переброшены допол-
нительные силы и технические 
средства», — сообщил министр 
транспорта РФ Максим Соколов. 

Если говорить о технических 
сложностях в работе сайта, то 
они вызваны «организованны-
ми действиями недоброжелате-
лей системы», заявил ранее Со-
колов. «Сбой произошел, по-
скольку в секунду было до 2 мил-
лионов обращений на сайт», — 
пояснил министр. Отвечая на 
вопрос о возможной попытке 
взлома, Соколов отметил: «Я ни-
чего не хочу утверждать, но могу 
сказать, что у нас явно столько 
перевозчиков нет, которые од-
новременно были готовы войти 
в систему».

Есть небольшие проблемы и 
на дорогах. Минтранс предупре-
дил, что участились случаи мо-
шенничества — преступники пы-
таются заработать на продаже 
бортовых устройств для 12-тон-
ников. Появились в продаже и 
липовые маршрутные карты для 
оплаты за проезд грузовиков по 
федеральным дорогам.

Так что водителям надо быть 
бдительнее. Настоящее борто-
вое устройство выдают бесплат-
но и без арендной платы, его 
можно получить только в офисах 
оператора системы взимания 
платы «Платон». Сейчас по Рос-
сии 138 таких офисов. Маршрут-
ные карты могут быть оформле-
ны как в офисах оператора, так и 
в центрах обслуживания пользо-
вателей и на сайте оператора.

Теперь о штрафах. В Росавто-
доре обсуждают законопроект о 
значительном снижении штра-
фов для тех, кто не заплатил до-
рожный сбор. По мнению авто-
ров проекта, утвержденные на 
данный момент штрафы (начи-
нают действовать во всей Рос-
сии с марта 2016 года) — 40 ты-
сяч рублей для индивидуальных 
предпринимателей и 450 тысяч 
рублей для юрлиц — в нынешней 
экономической ситуации могут 
привести к негативным послед-
ствиям для перевозчиков. В Ро-
савтодоре выступают за кон-
структивное рассмотрение это-

го вопроса, с учетом интересов 
государства и бизнеса.

В минтрансе также напомни-
ли, что система взимания платы с 
автомобилей массой свыше 12 
тонн введена на всей протяжен-
ности федеральных дорог. Опла-
ту фиксирует система мобильно-
го контроля (100 автомобилей) и 
система стационарного контр-
оля (481 рамка). С 15 ноября оба 
они одновременно работают в 
Московской и Калужской облас-
тях. Не имеет значения, автомо-
биль или рамка фиксируют бес-
платный проезд, так как для 
фиксации нарушения достаточ-
но и мобильного контроля. В те-
чение двадцати месяцев в РФ бу-
дет построена еще 461 рамка 
стационарного контроля. Их 
размещение учитывает интен-
сивность трафика, расположе-
ние дорожных развязок, эксплу-
атационное состояние трасс и 
планы их реконструкции.

Подробности Валентина Матвиенко сообщила о сохранении размера 
материнского капитала

По адресам детства
Виталий Петров

Р
азмер материнского ка-
питала в России плани-
ру етс я  о ста в и т ь  н а 
уровне  2015 года  — 
453,26 тысячи рублей. 

Об этом председатель Совета Фе-
дерации Валентина Матвиенко 
заявила вчера на заседании Ко-
ординационного совета при пре-
зиденте по реализации Нацио-
нальной стратегии действий в 
интересах детей.

В начале мероприятия перед 
собравшимися выступил руково-
дитель администрации прези-
дента Сергей Иванов, который 
призвал уделить самое присталь-
ное внимание формированию 
достойной жизненной перспек-
тивы для детей. По его словам, не-
обходимо создавать условия для 
интеллектуального, физического 
и нравственного развития детей, 
раскрытия и максимальной реа-
лизации их талантов и позитив-
ных интересов. Помогать в этом 
государству должны соответст-
вующие некоммерческие орга-
низации, которые активно тру-
дятся в сфере дошкольного и до-
срочного образования. «В наших 
общих интересах полноценно за-
действовать их возможности и 
уже имеющийся опыт», — подчер-
кнул Иванов.

Членам координационного со-
вета также следует обратить вни-
мание на формирование четкой 
системы адресной поддержки 
нуждающихся и развитие соци-
альной инфраструктуры детства. 
В целом, Иванов положительно 
оценил результаты, которые уда-
лось достичь при реализации на-
циональной Стратегии действий 
в интересах детей на 2012—2017 
годы. В первую очередь речь идет 
о демографической ситуации. «В 
том, что в 2014 году в России за-
фиксирован естественный при-
рост населения, немалую роль 
сыграли меры поддержки семей с 
двумя, тремя и более детьми, а 
также качественные изменения в 
медицине», — полагает глава пре-
зидентской администрации. Кро-
ме того, только в 2014 году число 
неустроенных в семьи детей-си-
рот сократилось на 20%.

В свою очередь Валентина 
Матвиенко сообщила, что раз-
мер материнского капитала в 
России планируется оставить на 
уровне 2015 года — 453,26 тыся-
чи рублей. «Понятно почему, и 
мы, безусловно, поддерживаем 
это. Но, думаю, еще раз нужно 
пообсуждать и подумать над воз-
можностью расширения направ-
лений, на которые могут быть ис-
пользованы эти средства», — ска-
зала глава верхней палаты.

Эту тему продолжила вице-
премьер Ольга Голодец, предло-
жив продлить на следующий год 
право граждан до достижения ре-

бенком возраста трех лет потра-
тить из средств материнского ка-
питала до 20 тысяч рублей на лю-
бые цели. «Было принято реше-
ние о том, что в рамках материн-
ского капитала в этом году реа-
лизуется целенаправленная про-
грамма помощи семьям, и ка-
ждая семья имеет право восполь-
зоваться 20 тысячами средств за 
счет материнского капитала. На 
сегодняшний день подано 1,747 
миллиона таких заявлений. 1,5 
миллиона заявителей уже полу-
чили деньги», — сообщила вице-
премьер.

Среди других предложений, 

выдвинутых спикером Совфеда, 
— идея об освобождении от подо-
ходного налога пособий на под-
держку семей с приемными деть-
ми. «А то получается, что одной 
рукой даем, а другой изымаем из 
этой суммы, в общем-то, неболь-
шой», — сказала она. Еще одна 
инициатива — введение налого-
вых преференций для отечест-
венного бизнеса, направленных 
на повышение качества и доступ-
ности российских товаров для 
детей. По словам Матвиенко, в 
следующем году на финансиро-
вание стратегии развития дет-
ских товаров до 2020 года пред-
полагается выделить свыше 340 
миллионов рублей. «При такой 
скромной сумме становится оче-
видной необходимость действен-
ных мер по привлечению в от-
расль производство детских то-
варов бизнеса, инвестиций и раз-
витию конкурентной среды», — 
отметила спикер.

Вице-премьер Ольга Голодец 

со своей стороны рассказала о 
том, что правительство намере-
но уделить особое внимание 
строительству и реконструкции 
школ. За 10 лет на эти цели будет 
направлено 2 триллиона рублей, 
что позволит создать в этих учре-
ждениях 6,5 миллиона новых 
мест. К настоящему времени уже 
есть успехи в реализации про-
граммы строительства детсадов, 
которая по истечении трех лет 
позволила выйти на работу 550 
тысячам матерей. По мнению Го-
лодец, это серьезный вклад в 
борьбу с бедностью. С этой же це-
лью кабмин проиндексирует все 
социальные выплаты по факти-
ческой инфляции в феврале 2016 
года и намерен сделать то же са-
мое в феврале 2017 года, о чем со-
общил глава минтруда Максим 
Топилин. Он также призвал депу-
татов принять во втором и тре-
тьем чтениях законопроект о 
трате средств маткапитала на 
нужды детей-инвалидов.

То, что уже четыре месяца 
подряд в России наблюдается 
естественный прирост населе-
ния, по мнению министра, также 
является примером успешной ре-
ализации Национальной страте-
гии в интересах детей. «Мы очень 
надеемся на то, что по итогам 
года нам третий год подряд удаст-
ся сохранить позитивный естест-
венный прирост, на что направ-
лены все наши действия», — заве-
рил Топилин. По его словам, та-
кой прирост населения зареги-
стрирован в 42 регионах.

Всего в 2016 году на поддер-
жку материнства и детства будет 
выделено более 3 триллионов 
рублей, из которых 480 милли-
ардов рублей предусмотрено в 
федеральном бюджете. Осталь-
ные деньги будут привлекаться 
из разных источников, в том чи-
сле из региональных бюджетов. 
Министр финансов Антон Силу-
анов уточнил, что из федераль-
ного бюджета будет, в частно-
сти, финансироваться програм-
ма строительства и реконструк-
ции школ. 70 процентов этой 
программы составят средства 
федерального бюджета, тогда 
как 30 процентов направят реги-
оны.

Валентина Матвиенко и Сергей 
Иванов обсудили развитие соци-
альной инфраструктуры детства.

Акцент

 В 2016 году на поддержку 
материнства и детства 
будет выделено более 
3 триллионов рублей

Горячая линия
Григорий Владимирович Прокуронов, 
Заместитель руководителя Росавтодора

8-800-200-09-09

СВОИ ВОПРОСЫ, ВОЗНИКШИЕ В СВЯЗИ С ВВЕДЕНИЕМ НОВОЙ СИСТЕМЫ ВЗИМАНИЯ ПЛАТЫ С 

БОЛЬШЕГРУЗОВ ЗА ПРОЕЗД ПО ФЕДЕРАЛЬНЫМ ТРАССАМ «ПЛАТОН», ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ 

ПО ТЕЛЕФОНУ (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ): В СРЕДУ, ЧЕТВЕРГ И ПЯТНИЦУ, 18—20 НОЯБРЯ, 

С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ, ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: 

ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

Социальные аспекты 
бюджета

На минувшей неделе в Госду-
ме в первом чтении был принят 
проект федерального бюджета 
на 2016 год. К сожалению, оппо-
зиционные фракции отстрани-
лись от работы над этим доку-
ментом, заранее заявив, что не 
будут его поддерживать. Но 
«Единая Россия» как ответствен-
ная политическая сила не может 
позволить себе подобные жесты. 
Мы продолжаем корректировку 
бюджета, в частности ведем 
сложные переговоры с прави-
тельством.

Одной из главных целей та-
ких консультаций является ре-
шение социальных вопросов в 
непростых экономических усло-
виях, поддержка нуждающихся. 
Во многом этому была посвяще-
на недавняя встреча Д.А. Медве-
дева с депутатами Госдумы из 
фракции «Единая Россия».

Во-первых, мы договорились, 
что внесем в текст проекта бюд-
жета при его подготовке ко вто-
рому чтению положение о необ-
ходимости проведения по ито-
гам первого полугодия 2016 года 
второй индексации пенсии. Кон-
кретные сроки и размер данной 
индексации будут установлены 
позже, исходя из результатов ра-
боты экономики и реальных воз-
можностей бюджета. Однако 
фракция «Единая Россия» при 
этом будет стремиться к тому, 
чтобы максимально выполнить 
требование закона и индексиро-
вать пенсию на уровень не ниже 
инфляции.

Во-вторых, мы обсудили по-
вышение ежемесячных денеж-
ных выплат, установленных вме-
сто льгот, и иных социальных по-
собий. В нынешнем году эти вы-
платы были проиндексированы 
с 1 апреля на 5,5%. С 1 февраля 
2016 года мы доиндексируем их 
до уровня реальной инфляции за 
2015 год — на 6,7%. Соответству-
ющие средства в бюджете зало-
жены. Следующая индексация 
будет произведена 1 февраля 
2017 года по реальной инфляции 
2016 года. Мы считаем, что в ны-
нешних нестабильных экономи-
ческих условиях правильнее и 
честнее будет индексация по ре-
альной, а не прогнозной инфля-
ции.

В-третьих, фракция «Единая 
Россия» и председатель прави-
тельства еще раз обозначили 
свою позицию о том, что в бли-
жайшее время пенсионный воз-
раст не будет поднят для основ-
ной массы граждан. Но его необ-
ходимо поэтапно увеличить для 
государственных служащих. 
Этот процесс будет начат с 1 ян-
варя 2017 года.

В-четвертых, мы работаем 
над принятием закона об оказа-
нии социальной помощи по 
принципу нуждаемости. Этот 
подход позволяет не размазы-
вать ограниченные государст-
венные средства, а концентриро-
ванно помогать тем, кто нужда-
ется в помощи в первую очередь. 
В этой связи нам надо зафикси-
ровать в законе, что при перехо-
де регионов на критерии нуждае-
мости высвобождающиеся сред-
ства должны направляться пре-
жде всего на социальную помощь 
гражданам, а не на иные цели.

В-пятых, минимальный раз-
мер оплаты труда в России с 
2016 года будет увеличен до 
6204 рублей в месяц.

В-шестых, в проект бюджета 
предлагается заложить не менее 
50 млрд рублей на реализацию 
масштабного проекта по строи-
тельству и реконструкции школ. 
Всего же в ближайшие десять лет 
планируется направить на эти 
цели около 3 трлн рублей.

В-седьмых, напомню, что по 
инициативе «Единой России» в 
2013 году было решено с 2016 
года установить для пенсионе-
ров-селян доплату, равную 25% 
от федерального базового разме-
ра пенсии. В проекте бюджета, 
внесенном правительством, 
предлагается перенести всту-
пление этой нормы в силу на 1 
января 2019 года. Мы настояли 
на том, что перенос будет осу-
ществлен только на один год — на 
1 января 2017 года.

Таким образом, голосуя за 
бюджет, мы в первую очередь го-
лосовали за индексацию пенсий 
и социальных выплат, повыше-
ние МРОТ, за главный финансо-
вый документ страны, обеспечи-
вающий ее стабильность. Основ-
ные направления дальнейшей 
работы над проектом бюджета 
были зафиксированы в специ-
альном постановлении.

Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/5033
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Уже появились дополнительные 
мобильные пункты регистрации 
большегрузов в системе «Платон».
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АРМИЯ РВСН испытали
перспективную
боеголовку

Ракета с новой 
начинкой 

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА боевые расчеты РВСН запустили с Государствен-
ного центрального межвидового полигона Капустин Яр в 
Астраханской области межконтинентальную баллисти-
ческую ракету РС-12М «Тополь».

Представитель Управления пресс-службы и информа-
ции минобороны полковник Игорь Егоров сообщил кор-
респонденту «РГ», что старт был произведен в 15 часов 
12 минут по московскому времени. Позже стало извест-
но, что учебная боевая часть ракеты с заданной точно-
стью поразила условную цель на полигоне Сары-Шаган 
(Республика Казахстан). «Пуск произвели для испыта-
ния перспективного боевого оснащения межконтинен-
тальных баллистических ракет», — объяснил Егоров.

Во время таких 
стрельб проверяется 
не только новая бое-
головка, но и ее но-
ситель. Не секрет, 
что эксплуатацион-
ный срок РС-12М 
постоянно продлева-
ют, сейчас он дости-
гает четверти века. 
Когда ресурс ракеты 
близок к заверше-
нию, ее снимают с 
боевого дежурства, 
либо отправляют со 
складов вот на такие пуски в Капустин Яр или Плесецк. 
Эффект здесь двойной. Старый носитель помогает испы-
тать новую боеголовку, и минобороны не надо тратиться 
на утилизацию ракеты.

Разумеется, никакого ядерного заряда у РС-12М не 
было. Военных интересовало, как имитатор новой голов-
ной части ракеты поведет себя в воздухе и с какой точно-
стью попадет в цель на земле. Внешне он практически ко-
пирует «штатную» боеголовку. По весу, форме и во мно-
гом по заложенной туда аппаратуре — это полная иден-
тичность настоящего боеприпаса. А такие пуски прово-
дятся для того, чтобы специалисты понимали, как новая 
«начинка» ракеты подчиняется их командам, насколько 
точно выдает на землю информацию о полете боеприпа-
са и выполняет программу испытаний его перспектив-
ной головной части. В конечном счете от этого зависит, 
насколько ракета будет эффективна во время реального 
применения.

Свои пуски РВСН, как правило, осуществляют из Пле-
сецка по полигону Кура на Камчатке, либо с Капустина 
Яра по Сары-Шагану. Если нужно проверить эффектив-
ность всего боеприпаса, его отправляют по длинному 
маршруту на дальневосточный полигон. А когда речь 
идет об апробации новой боеголовки, для этой цели луч-
ше всего подходит астраханская площадка. В миноборо-
ны говорят, что Капустин Яр уникален своими испыта-
тельными трассами и полигонным измерительным ком-
плексом. В интересах РВСН и ВМФ там можно всесторон-
не оценивать новое боевое оснащение ракет во всем диа-
пазоне возможных условий его доставки к целям. 

Военных интересо-
вало, как имитатор 
новой боеголовки 
поведет себя в воз-
духе и насколько 
точно попадет в цель
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Деловой завтрак Зарплата почтальонов вырастет
на 10 процентов

Держат марку

Елена Домчева, Татьяна Шадрина 

К
ак идет доставка чемо-
данов по почте из Егип-
та, будут ли проблемы 
с прохождением ново-
годних посылок. Об 

этом, на «Деловом завтраке» в 
«Российской газете» рассказал 
генеральный директор «Почты 
России» Дмитрий Страшнов. 

Дмитрий Евгеньевич, в редак-
цию пришло много писем от со-
трудников Почты России, боль-
шинство из которых сетуют на 
небольшую зарплату. Планируе-
те что-то менять в этой области?
ДМИТРИЙ СТРАШНОВ: Проблема с зар-
платами почтальонов действи-
тельно существует. И мы плано-
мерно решаем этот вопрос. Опла-
та работы сотрудников почтовых 
отделений везде разная, она зави-
сит от условий труда, рыночных 
условий. Например, чем ближе к 
городам-миллионникам, тем 
выше зарплата. Тем не менее хочу 
подчеркнуть, что везде по России 
сотрудникам на полной ставке мы 
платим заработную плату не ниже 
федерального МРОТ (5965 руб.).

За последние 2,5 года мы уже 
провели повышение зарплат. И 

сейчас готовим следующую 
очень взвешенную корректиров-
ку. Так, до конца года мы повы-
сим зарплату в 17 регионах — там, 
где самое большое отставание от 
рынка, для сотрудников почто-
вых отделений. А в феврале 2016 
года прибавку получат почтовые 
работники остальных 65 регио-
нов. В среднем по предприятию 
зарплата вырастет на 10 процен-
тов. В наших планах — к 2018 году 
вывести заработные платы на 
уровень рыночных.

Скоро Новый год, миллионы 
россиян ждут посылок с подар-
ками себе и близким. Доставите 
вовремя? Справитесь? 
ДМИТРИЙ СТРАШНОВ: Справимся. Ска-
жу больше, первая пиковая волна 
поставок посылок из Китая уже 
прошла в октябре. Очередное уве-
личение входящего трафика ожи-
даем по итогам массовых распро-
даж, которые прошли на основ-
ный торговых площадках и в ин-
тернет-магазинах в Китае 11 ноя-
бря — в «день холостяка».

Это будет уже третий год, ког-
да происходит почти кратное 
увеличение объемов посылок, и 
все время мы успешно справля-
емся с растущими объемами. В 

этом году помогут новые мощно-
сти логистического центра во 
Внуково — основные работы по 
запуску второй очереди мы за-
вершим как раз в конце года. Бук-
вально сейчас тестируем новое 
оборудование для сортировки 
мелких пакетов. 

До 2018 года в соответствии с 
нашей стратегией мы планируем 
полностью запустить все феде-
ральные логистические центры, 
которые помогут достичь макси-
мальной скорости доставки. Кро-
ме того, планируем провести 
масштабную реформу почтовых 
отделений. 

Как идет доставка багажа, приле-
тевшего из Египта?
ДМИТРИЙ СТРАШНОВ: Для нас это не-
стандартный проект. Средний 
вес багажа, который мы сейчас 
развозим, составляет порядка 
20—25 килограммов. Этим зани-
мается наша служба экспресс-
доставки. «Почта России» при-
влекается к доставке багажа тех 
пассажиров, которые самостоя-
тельно не планируют забирать 
свой багаж в аэропорту. По со-
стоянию на 10 утра 17 ноября 
нам передано на доставку уже 
более 1 тысячи 600 отправле-

ний, 899 из них — успешно до-
ставлены. 

Когда мы получаем отправле-
ние от аэропорта, его регистри-
руем под доставку (взвешиваем, 
присваиваем почтовый номер), 
мы обзваниваем наших клиен-
тов и спрашиваем, когда им 
удобнее получить эти отправле-
ния. Все доставляем в срок, без 
отклонений от графика. Узнать 
информацию о своем багаже 
люди могут по телефону нашей 
круглосуточной горячей линии: 
8-800-2005-888.

Проект социальный и для нас 
важный. Мы обеспечиваем до-
ставку багажа бесплатно. Для нас 
это некий тест и возможность про-
демонстрировать, что «Почта Рос-
сии» справляется со сложными за-
дачами быстро и качественно. 

Продолжение беседы читайте 
в ближайших номерах «РГ».

Дмитрий Страшнов: В этом году 
в 17 регионах  почтальонам повы-
сят зарплату, в остальных — в 2016 
году.

Видео- и фоторепортаж 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1188575

САММИТ Москва стремится к созданию
Азиатско-Тихоокеанской зоны свободной
торговли, включающей не только АТР, 
но и Евразию

Шелковый пояс 
для России

Н
а саммит АТЭС, который 
пройдет 18—19 ноября на 
Филиппинах, съедутся гла-

вы государств и правительств из 
21 экономики мира. О важности 
АТЭС для России и перспективах 
нашей страны на восточном на-
правлении «РГ» рассказала дирек-
тор Российского центра исследо-
ваний АТЭС Наталья Стапран.

— Процессы экономической 
интеграции в Азиатско-Тихооке-
анском регионе, зародившиеся в 
конце 1990-х годов, сейчас пред-
ставляют собой сложную систему 
разнообразных соглашений. При 
этом речь идет зачастую о доку-
ментах следующего поколения. 
Они регулируют правила инвести-
ций и торговли куда шире, чем это 
делает ВТО. Взять, например, об-
народованное в начале ноября Со-
глашение о Транс-Тихоокеанском 
партнерcтве (ТТП). Фактически 
оно закрепляет новые правила ме-
ждународной торговли. 

И правила эти дают такие пре-
ференции и преимущества участ-
никам соглашений, что другие 
экономики, не участвующие в 
том, что называется «интеграци-
онными инициативами», могут 
быть попросту вытеснены из об-
щей системы международной тор-
говли и производства.

В результате возникает серьез-
ная угроза, что глобальная торгов-
ля окажется фрагментирована, и 
появятся новые барьеры, посколь-
ку торговые и производственные 
цепочки окажутся «законсерви-

рованными», каждая в своем реги-
оне. Тогда как для России важно, 
чтобы двусторонние и многосто-
ронние договоренности были бы 
максимально прозрачными и на-
правленными на увеличение ин-
теграции. 

Ведь первый положительный 
опыт, полученный при формиро-
вании Евразийского экономиче-
ского союза, позволяет России 
участвовать в обсуждении многих 
вопросов на площадке АТЭС не в 
индивидуальном качестве, а как 
участнику интеграционной груп-
пировки. Таким вопросом, напри-
мер, является инициатива АТЭС 
по исследованию возможности 
создания к 2020 году единой Ази-
атско-Тихоокеанской зоны сво-
бодной торговли (АТЗСТ).

Идея формирования такой 
зоны начала активно развиваться 
в 2014 году благодаря инициати-
вам Китая. Пекин предлагает план 
постепенных действий: вначале 
это обмен информацией о процес-
сах создания зон свободной тор-
говли и региональных торговых 
соглашений в регионе. Затем — на-
ращивание потенциала экономик 
АТЭС и формирование рабочего 
плана по построению АТЗСТ.  

При этом планируется также за-
пуск исследования, чтобы оценить 
экономическую целесообразность 
АТЗСТ. Исследование может быть 
завершено до конца 2016 года. Но 
вопрос в реализации идеи Азиат-
ско-Тихоокеанской зоны свобод-
ной торговли. «Европейский» по 

своему составу ЕАЭС не воспри-
нимается иностранными партне-
рами как возможный «путь» Рос-
сии к АТЗСТ. Однако подписание 
меморандума о стыковке ЕАЭС с 
китайской инициативой Эконо-
мического пояса Шелкового пути 
дает все основания рассматривать 
проект евразийской интеграции в 
Азиатско-Тихоокеанском регионе 
с оптимизмом.

Уникальность сопряжения как 
формы взаимодействия в том, что 
отношения не должны ограничи-
ваться исключительно торгово-
экономической тематикой. Речь 
должна идти о конкретных инфра-
структурных проектах, механиз-
мах взаимной защиты инвести-
ций, сближении норм регулирова-
ния, сотрудничестве в отдельных 
отраслях, таких, как ИТ-техноло-
гии, электронная торговля, меди-
цинские и образовательные услу-
ги, туризм. 

Стыковка ЕАЭС и Шелкового 
пути важна и в плане формирова-
ния надежных цепочек поставок. 
При правильном планировании 
этот проект может помочь в уско-
ренном таможенном оформлении 
товаров, в выработке стандартов и 
норм регулирования трансгра-
ничного движения товаров и 
услуг. 

Подготовил Константин Волков

Статью Владимира Путина 
читайте на сайте
www.rg.ru/art/1188209

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии  
Российской Федерации от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» Тю-
менское управление магистральных нефтепроводов акционерного 
общества «Транснефть-Сибирь» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений намечаемой деятельности по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы «Трубопровод НКК 968-
1037 км. Замена участка 1016-1030 км Ду 1220. Тюменское УМН. 
Реконструкция».

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
с 18 сентября 2015 г. по 8 февраля 2016 г. Цели намечаемой дея-
тельности: реконструкция нефтепровода. Месторасположение на-
мечаемой деятельности: РФ, Курганская область, Шатровский 
район.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний на территории Шатровского района Курганской области, — 
администрация Шатровского муниципального района.

Ознакомление с материалами по оценке воздействия на окру-
жающую среду и принятие от граждан и общественных организа-
ций замечаний и предложений к материалам производится в тече-
ние 30 дней с 23.11.2015 г. по адресам: Курганская область, Ша-
тровский район, с. Шатрово, ул. Федосеева, д.53, каб.32 (время 
приема: понедельник — пятница с 8.00 до 17.00, обед: с 12.00 до 
13.00); администрация Шатровского муниципального района, 
625026, г. Тюмень, пр. Геологоразведчиков, 2а, факс: 8 (3452) 20-
21-30, электронная почта: TobotzhanovaTB@tum.tmn.transneft.ru, 
телефон: 8 (3452) 20-21-30, Тюменское управление магистраль-
ных нефтепроводов АО «Транснефть — Сибирь».

Общественные обсуждения состоятся 23 декабря 2015 
года с 14 .00 до 15.00  по адресу: Курганская область, Шатровский 
район, с. Шатрово, Малый зал администрации Шатровского райо-
на, ул. Федосеева, д. 53, каб. 38.

После окончания общественного обсуждения доступ к материа-
лам по оценке воздействия на окружающую среду и принятие 
от граждан и общественных организаций замечаний и предложе-
ний осуществляются в течение 30 дней по адресу: 

625026, г. Тюмень, пр. Геологоразведчиков, 2а, тел./факс: 
8 (3452) 20-21-30, электронная почта: TobotzhanovaTB@tum.tmn.
transneft.ru, Тюменское управление магистральных нефтепрово-
дов АО «Транснефть — Сибирь».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации»:

ОАО «ТомскНИПИнефть» совместно с ПАО «Сибнефтегаз» изве-
щает о проведении общественных обсуждений намечаемой деятель-
ности по проектной документации «Строительство разведочной сква-
жины № Р-186 Хадырьяхинского лицензионного участка».

Цели намечаемой деятельности: строительство скважины 
с устройством шламового амбара.

Месторасположение намечаемой деятельности: ЯНАО, Пу-
ровский район.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
ПАО «Сибнефтегаз», 629300, РФ, Тюменская обл., ЯНАО, г. Новый 
Уренгой, ул. Таежная, д. 78А.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 22 ноября по 21 декабря 2015 года.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Пуровского района совместно с заявите-
лем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресу:
629860, ЯНАО, Пуровский район, п.г.т. Уренгой, 3-й микрорайон, 

строение 20, фойе КСК «Уренгоец», 2-й этаж.
Общественные обсуждения состоятся 22 декабря 2015 года в 

13.00 по адресу: п.г.т. Уренгой, 3-й микрорайон, строение 20, Кинокон-
цертный зал МБУК «ДК «Маяк» п. Уренгой» (3-й этаж здания КСК 
«Уренгоец»). 

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения по адресу: п.г.т. Уренгой, 
3-й микрорайон, строение 20, фойе КСК «Уренгоец», 2-й этаж. Специ-
алист для внесения замечаний и предложений — Смолькина Лариса 
Валерьевна, тел.: 8 (34934) 9-23-59.

Ответственные организаторы:
От заказчика ПАО «Сибнефтегаз» — начальник Отдела природо-

пользования и ООС Александр Николаевич Косьяненко, тел.: 
8 (3494) 222-000, доб. 1155;

От разработчика проектной организации ОАО «ТомскНИПИ-
нефть» — главный инженер проекта Питиримов Игорь Александро-
вич, тел.: 8 (3822) 706-185; 

 От муниципального бюджетного учреждения культуры «Дом куль-
туры «Маяк» — директор Фалеева Марьяна Стефановна, тел.: 
8 (34934) 9-23-91;

От администрации Пуровского района — начальник Управления 
природно-ресурсного регулирования Галуза Владимир Леонидович, 
тел.: 8 (34997) 2-41-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Ненецкая нефтяная компания» объявляет о проведении 
22.12.2015 года общественных обсуждений в форме общественных 
слушаний на тему экологической безопасности материалов ПЛАРН 
на объектах ОАО «Ненецкая нефтяная компания», включающей 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Сроки проведения ОВОС 2015 г.
Заказчик и ответственный за организацию общественных об-

суждений: ОАО «Ненецкая нефтяная компания» (166700,  Ненец-
кий автономный округ, п. Искателей, ул. Губкина, д. 3 «Б», корпус 
3, телефон  (81853) 2-20-56, e-mail: info@noilco.ru).

Разработчик материалов ОВОС: ООО «Экополис» (163000, 
г. Архангельск, проспект Троицкий 106, строение 1, телефон (8182) 
20-85-89, e-mail offise@arhekopolis.ru)

Разработчик документации ПЛАРН: ООО «Ростех-безопас-
ность», (167000, г. Сыктывкар, ул. Калинина, 4, 2 этаж, телефон 
(8212) 46-95-01, e-mail: rosteh11@mail.ru) 

Общественные слушания состоятся 22 декабря 2015 г. в 15.00 
в актовом зале Администрации Заполярного района Ненецкого ав-
тономного округа по адресу: п. Искателей, ул. Губкина, д.10.

Материалы документации ПЛАРН, включая ОВОС доступны 
для ознакомления на официальном сайте http://nnk.noilco.ru/ и в 
службе промышленной и экологической безопасности ОАО «Не-
нецкая нефтяная компания» по адресу: п. Искателей, ул. Губкина, 
д. 3 «Б», корпус 3, телефон (81853) 2-20-56  с 20.11.2015 г. для про-
смотра и внесения замечаний в письменном виде.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сообщение о проведении внеочередного общего 
собрания акционеров

Открытого акционерного общества им. Т.Г. Шевченко
Открытое акционерное общество им. Т.Г. Шевченко, далее в тек-

сте ОАО им. Т.Г. Шевченко (место нахождения: Российская Федера-
ция, 353645, Краснодарский край, Щербиновский район, с. Екатери-
новка), уведомляет о том, что 9 декабря 2015 года в 9 часов 00 
минут состоится внеочередное общее собрание акционеров ОАО 
им. Т.Г. Шевченко, проводимое в форме СОБРАНИЯ (совместное 
присутствие акционеров для обсуждения вопросов повестки дня и 
принятия решения по вопросам, поставленным на голосование без 
предварительного направления (вручения) бюллетеней для голосо-
вания до проведения внеочередного общего собрания акционеров).

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие во внео-
чередном общем собрании акционеров: 16 ноября 2015 года.

ПОВЕСТКА ДНЯ Собрания:
1. Утверждение изменений в устав ОАО им. Т.Г. Шевченко
2. Разное
Место проведения внеочередного общего собрания акционеров 

и регистрации лиц, имеющих право на участие во внеочередном об-
щем собрании акционеров: с. Екатериновка, пер. Фрунзе, 15.

Дата и время начала регистрации лиц, участвующих во внеоче-
редном собрании акционеров: 9 декабря 2015 года с 8 часов 00 минут 
(время московское). 

При регистрации лицу, имеющему право на участие во внеочеред-
ном собрании акционеров, необходимо иметь при себе документ, 
удостоверяющий личность, а представителям акционеров, 
кроме упомянутого документа — надлежащим образом 
оформленную доверенность.

Ознакомление с информацией (материалами), подлежащей пре-
доставлению при подготовке к проведению Собрания акционеров, 
производится в течение 20 дней до его проведения по следующему 
адресу: 353645, Краснодарский край, Щербиновский район, с. Ека-
териновка, пер. Фрунзе, 15, контора ОАО им. Т.Г.Шевченко.

Совет директоров ОАО им. Т.Г. Шевченко.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Администрация муниципального образования городской округ 

«Долинский» информирует общественность о проведении публичных 
слушаний по объекту «Полигон ТБО в Долинском районе».

Цель намечаемой деятельности: Проведение оценки воздей-
ствия на окружающую среду для разработки проектно-сметной доку-
ментации по объекту «Полигон ТБО в Долинском районе».

Местоположение объекта (намечаемой деятельности): Сахалин-
ская область, Долинский район, на расстоянии 3 км севернее г. Долин-
ска.

Наименование и адрес заказчика: Администрация муниципаль-
ного образования городской округ «Долинский», 694051, РФ, Саха-
линская область, Долинский район, ул. Комсомольская, д. 37, тел./
факс 27481, dolinsk@adm.sakhalin.ru.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
ноябрь — декабрь 2015 года.

Разработчик материалов: Индивидуальный предприниматель 
Дружинин Н.Р., адрес: 346880, РО, г. Батайск, ул. Правды, д. 20, тел./
факс (86354)53993.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация муниципального образования городской округ 
«Долинский», адрес: 694051, РФ, Сахалинская область, Долинский рай-
он, ул.Комсомольская, д. 37, тел./факс 27481, dolinsk@adm.sakhalin.ru.

Форма общественного обсуждения: Публичные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: Письмен-

ная на электронный адрес: dolinsk@adm.sakhalin.ru или по адресу: 
694051, РФ, Сахалинская область, Долинский район, ул. Комсомоль-
ская, д. 37, каб. 4.

С технико-экономическим обоснованием, техническим заданием 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду можно озна-
комиться в период с 16.11.2015 по 19.12.2015 в отделе архитектуры и 
градостроительства администрации муниципального образования го-
родской округ «Долинский» по адресу: 694051, РФ, Сахалинская об-
ласть, Долинский район, ул. Комсомольская, д. 37, каб. 4.

Публичные слушания по объекту: «Полигон ТБО в Долин-
ском районе» состоятся 21.12.2015 по адресу: 694051, РФ, Са-
халинская область, Долинский район, ул.Комсомольская, д. 37, 
2-й этаж, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Компания 
ПАО «Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурсов:
«Реконструкция строительных конструкций  

на БПКРУ-2 ПАО «Уралкалий»»
Контакты исполнителя ОАРиЗУ  

Данилов Александр Петрович 8(3424) 29-64-36
«Выполнение работ по устройству бетонных и железобе-

тонных монолитных конструкций на объекте «Грануляци-
онное отделение СОФ СКРУ-3 ПАО «Уралкалий»

Контакты исполнителя ОАРиЗУ  
Данилов Александр Петрович 8(3424) 29-64-36

Для всех заинтересованных подрядчиков конкурсная докумен-
тация выложена с 12.11.2015 на сайте: www.uralkali.com в разделе 
«Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КАДРЫ 
Замминистра 
обороны
переходит 
в «Росатом»

ОСТАЕТСЯ 
ПРИ ОРУЖИИ

Юрий Гаврилов

АРКАДИЙ Бахин, по указу пре-
зидента РФ освобожденный от 
должности первого заместителя 
министра обороны и уволенный 
с военной службы в звании гене-
рала армии, займет руководя-
щую должность в государствен-
ной корпорации «Росатом».

Об этом «Интерфаксу» сооб-
щил глава департамента комму-
никаций «Росатома» Сергей Но-
виков. По словам чиновника, Ба-
хин возглавит программу произ-
водства обычных вооружений, 
выпускаемых в корпорации в рам-
ках гособоронзаказа. 

В минобороны утверждают, 
что решение расстаться с высо-
кой армейской должностью и по-
гонами генерал принял сам. Ба-
хин был одним из первых назна-
ченцев в новой команде министра 
обороны Сергея Шойгу. Главная 
сфера ответственности генерала — 
боевая подготовка. Количество 
учений, маневров и  тренировок 
за это время в армии и на флоте 
увеличилось в несколько раз. Ба-
хин — боевой генерал, в том числе 
награжденный орденом Мужест-
ва. В войсках он прошел путь от  
командира взвода до первого за-
мминистра обороны, то есть пре-
красно знает, какой арсенал тре-
буется Вооруженным силам. С 
этой точки зрения он как нельзя 
лучше подходит к должности ру-
ководителя программы «Росато-
ма» по производству обычных во-
оружений.
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ПЛАНЫ Европейский
бизнес хочет в Крым

Полуостров 
на будущее

Игорь Зубков, Роман Маркелов

КОМПАНИИ из Евросоюза изучают возможность своей 
работы в Крыму. Как выяснилось, действующие антирос-
сийские санкции не всегда являются этому помехой. Од-
нако эксперты «Российской газеты» не ожидают экспан-
сии зарубежного бизнеса на полуострове ни до, ни после 
отмены действующих ограничений.

В частности, итальянцы рассматривают проекты в 
сфере строительства, французы —– в сельском хозяйстве. 
Об этом «РГ» рассказал вице-президент Торгово-про-
мышленной палаты РФ Александр Рыбаков.

В минэкономразвития «РГ» сообщили, что при уча-
стии торгпредов России в ЕС работа по привлечению ев-
ропейский инвесторов в Крым ведется, но называть кон-
кретные проекты и страны посчитали преждевремен-
ным. Руководство Ассоциации европейского бизнеса от-
казалось от комментариев, сославшись на то, что бизнес 
европейских компаний в Крыму подпадает под санкции.

Интерес европейских инвесторов к Крыму есть, но 
большинство предпочитает максимально не афиширо-
вать свои планы во избежание каких-либо сложностей в 
связи с санкциями, говорит Александр Рыбаков. Внима-
ние широкой общественности здесь ни к чему. 

По словам руководителя направления «Финансы и 
экономика» Института современного развития Никиты 
Масленникова, приходу ряда европейских компаний на 
полуостров ничего не мешает — те же швейцарцы в ЕС 
формально не входят и России санкций не объявляли. 
«Предпринимателей из других европейских стран могут 
заблокировать по финансовой составляющей, но финан-
сирование наладить все равно можно», — полагает Ники-
та Масленников. В 
частности, возмож-
ны варианты их со-
трудничества с рос-
сийскими банками, 
либо с офшорными 
структурами. По 
словам Никиты Мас-
ленникова, есть и ве-
роятность инвести-
рования денег евро-
пейцами в компа-
нии, находящиеся в 
других регионах 
России и имеющие 
филиалы в Крыму. Возможной экспансии бизнесменов 
из Старого Света на полуостров, как и проблем для на-
ших предпринимателей, собеседник «РГ» не ожидает — 
конкурентное преимущество в Крыму пока на стороне 
российского бизнеса.

Помимо итальянцев и французов турецкие компании 
тоже сейчас прорабатывают проекты по созданию и мо-
дернизации объектов туристической инфраструктуры, а 
также фермерских хозяйств на полуострове. Турция 
была одной из первых стран, заявивших о готовности к 
сотрудничеству в Крыму. «То, что иностранный бизнес 
интересуется работой в Крыму, подтверждает тот факт, 
что варианты минимизации «санкционных рисков» 
есть, — считает Александр Рыбаков. — Есть возможности 
обхода санкций, и каждый инвестор выбирает оптималь-
ный для себя вариант. Вообще, любой предприниматель, 
заинтересованный в реализации проекта и получении 
прибыли, всегда найдет возможность сделать это, несмо-
тря на существующие ограничения. Тем более что власти 
Крыма активно работают над созданием благоприятного 
инвестиционного климата, в рамках законодательства 
предоставляют инвесторам необходимые госгарантии». 

Но сейчас интерес компаний из Европы и других 
стран к проектам в Крыму — это, скорее, декларация о го-
товности сотрудничать в ожидании отмены санкций, 
хотя, полагает Александр Рыбаков, есть и компании, ко-
торые готовы начать работу уже сегодня. «Заходить» в 
Крым и открыто там работать, не нарушая санкционный 
режим, компании из Евросоюза сейчас не могут. Можно, 
конечно, попробовать через дочерние компании, распо-
ложенные в странах, не относящихся к ЕС, но юридиче-
ские риски все-таки слишком велики, говорит руководи-
тель центра исследований международной торговли 
РАНХиГС при президенте РФ Александр Кнобель.  

Интерес к Крыму подогревают беспрецедентные го-
сударственные инвестиции в его инфраструктуру. И, на-
пример, аналитики ожидают существенного повышения 
цен на недвижимость на полуострове после постройки 
транспортного перехода через Керченский пролив. Вход-
ной «билет» на этот рынок подорожает. С другой сторо-
ны, в Крыму грядет приватизация известных санатори-
ев, а также продажа в частные руки госпакетов ряда пан-
сионатов и долгостроев. 

Возможно, на этом фоне передовой отряд европейско-
го бизнеса попытается закрепиться в Крыму именно сей-
час. Потеряем контроль над крымскими дворцами? 
«Иногда потеря контроля даже полезна с точки зрения 
дальнейшего развития, — считает Александр Рыбаков. — 
Эффективность управления объектами в частной собст-
венности зачастую превышает государственную. Но го-
сударство может установить ограничения по участию 
частного инвестора. Важно тщательно выбирать объек-
ты для продажи, четко прописывать условия приватиза-
ции, особенно если они представляют историческую или 
культурную ценность».

Италия планирует 
заняться в Крыму 
строительством, 
Франция — проекта-
ми в сельском 
хозяйстве

Долга не ждут
Против коллекторов 
возбуждено всего 253 
уголовных дела. За что?

АЛЕКСЕЙ САВАТЮГИН: Судебных дел, 
действительно, немного и почти 
все они касаются сотрудников 
мелких и мало известных на рынке 
коллекторских агентств. В основ-
ном, дела возбуждались за превы-
шение полномочий, порчу имуще-
ства, мелкое хулиганство — взял 
коллектор и дверь порезал. Или на-
писал на двери квартиры краской, 
например: «Верни долги».  

А куда людям жаловаться в таких 
случаях?
АЛЕКСЕЙ САВАТЮГИН: С учетом того, 
что на коллекторском рынке нет 
хозяина, то есть государством он 
не регулируется и не контроли-
руется, жаловаться людям сей-
час приходится спонтанно — кто 
куда и кому угодно — участко-
вым, в полицию,  в прокуратуру, 
в суд, в правительство. 

Если, например, у человека 
задолженность перед банками, 
то — в Центральный банк, если за 
телефон или за услуги ЖКХ, то — в 
министерство связи, в министер-
ство строительства и ЖКХ. Но ло-
гичнее, чтобы все-таки в стране 
появился отраслевой закон, ре-

гулятор, который отвечал бы за 
ситуацию на этом рынке, в том 
числе, разбирая  многочислен-
ные жалобы. Мы такой закон 
ждем десять лет. 

Не проще ли коллекторов не вы-
делять в отдельную отрасль, а 
банкам напрямую заниматься 
должниками, создавать в своих 
организациях спецподразделе-
ния? Коллекторы на российский 
рынок пришли в начале 2000-х, 
и ничего, он  работал без них.
АЛЕКСЕЙ САВАТЮГИН:  Не проще. Бум 
потребительского кредитования 
пришелся как раз на «тучные 
годы» — конец 2000-х, когда це-
лые банки стали заниматься ис-
ключительно потребкредитова-
нием населения — быстрые зай-
мы в магазинах, терминалы. 
Естественно, выросла просро-
ченная задолженность.

 Банкам стало экономически 
невыгодно копить «плохие дол-
ги», а выгодней передавать их в 
спецорганизации, которые  не 
подпадают под жесткое банков-
ское регулирование. 

Какая базовая проблема, из-за 
которой возникают конфликты 

между коллекторами и должни-
ками?  
АЛЕКСЕЙ САВАТЮГИН: Главная беда — 
это отсутствие возможности вос-
пользоваться актуальными база-
ми паспортных данных граждан, 
данными сотовых операторов — 
официально подтвердить место 
проживания того или иного дол-
жника, номера его мобильных те-
лефонов коллекторы не могут. 

Коллекторы даже к бюро кре-
дитных историй не имеют досту-
па. Тогда как опора на официаль-
ные базы данных помогла бы из-
начально избегать ошибок. 

Но коллекторы и сами перегиба-
ют палку. Что не оправдывают те 
трудности, о которых вы говори-
те. А что говорит зарубежный 
опыт? 
АЛЕКСЕЙ САВАТЮГИН: В большинстве 
стран деятельность профессио-
нальных коллекторов регулиру-
ется. Но, как правило, нет ника-
ких законодательных ограниче-
ний, например, по частоте звон-
ков или по формату этих звонков. 
Но есть — по времени контактов 
— ночью не звонить. 

Эта норма у нас уже закрепле-
на в законе о потребительском 
кредите. И это логично. Ты мо-

жешь точно зафиксировать, ког-
да был звонок, разбудили тебя в 
три часа ночи или нет. 

Подавляющее большинство 
юрисдикций запрещает коллек-
торам вводить людей в заблужде-
ние, угрожать, оскорблять. 

Многие страны, где есть об-
щая культура ведения финансо-
вых операций, регулируют дея-
тельность коллекторов в рамках 
гражданского законодательства.  
В Швейцарии и Голландии рынок 
не регулируется, отдан на само-
регулирование участников.  Есть 
скандинавская модель, которая 
очень нравится нашим предста-
вителям банковского бизнеса.

Почему?
АЛЕКСЕЙ САВАТЮГИН: Потому что от-
крывает очень большие полномо-
чия профессиональным коллек-
торам, которые перекладывают 
на должника, обязанность возме-
щать расходы коллектора по взы-
сканию. 

Даже за почтовое отправление 
с уведомлением о напоминании 
долга должник обязан заплатить 
банку или коллектору — а это не 
менее 30 евро. Мало кому хочется 
получить еще пять или десять та-

ких уведомлений. Считается, что 
такой «двойной прейскурант» 
стимулирует граждан вообще не 
допускать просрочки. Если бе-
решь долг, то его надо вернуть, хо-

чешь ты или не хочешь. Или ты за-
ранее думаешь, прежде чем пой-
ти в банк за кредитом, а нужен ли 
тебе пятый телевизор? А надо ли 
тебе новую модель телефона?

То есть на Западе сам факт нали-
чия  коллекторов сдерживает по-
требительскую активность?
А Л Е К С Е Й  СА В АТ Ю Г И Н : Сдерживает. 
Там люди привыкли жить в долг, 

но и привыкли возвращать долги, 
рассчитывать на свои силы. 

В России, к сожалению, боль-
шие проблемы с финансовой гра-
мотностью и с ответственностью 
граждан за финансовые решения. 

Вы можете дать совет гражда-
нам, как вести себя, чтобы не 
угодить к коллекторам?  
АЛЕКСЕЙ САВАТЮГИН: Сейчас очень 
напряженная ситуация в макроэ-
кономике. Поэтому, если у вас 
есть возможность не брать кре-
дит, то не берите, а дождитесь  
лучших времен. А если у вас уже 
есть кредиты, есть долги, то луч-
ше их вернуть. И не думать, что 
они рассосутся. Нет, только 
штрафы и пени набегут. 

И как возвращать? Коллектор 
ведь не может стать другом?
АЛЕКСЕЙ САВАТЮГИН: Коллектор дол-
жен стать другом. Потому что, не-
смотря на все страшилки, «ча-
стичный плательщик всегда луч-
ше полного неплательщика», как 
говорят в отрасли. Коллекторы и 
банкиры скорее готовы пойти на 
списание части долга, на ре-
структуризацию, на пролонга-
цию. Могут заморозить штрафы. 
И это, поверьте, решаемо.   

А судебные приставы проявляют 
заинтересованность к совмест-
ному сотрудничеству с коллек-
торами? 
АЛЕКСЕЙ САВАТЮГИН: Приставы сегод-
ня завалены огромной массой 
мелких исков. На одного приста-
ва приходятся сотни дел. Думаю, 
что они готовы отдать часть своей 
нагрузки коллекторам. Во многих 
странах коллекторам разрешено 
взыскивать долги — штрафы и на-
логи — в пользу государства. 

Представьте, один человек, у 
него пять кредитов в банке. 
Штраф за превышение скорости, 
за неправильную  парковку. И за 
телефон он не платит. Если бы у 
коллекторов был доступ к кре-
дитным  историям и по каждому 
должнику видна общая сумма его 
задолженности, с которой кол-
лектор бы работал, то финансо-
вая дисциплина в стране выросла 
бы в несколько раз. 

А так к должнику придут пять 
банкиров, представитель сото-
вой компании,  ГИБДД,  судебный 
пристав. Почему бы не отдать 
этот ворох долгов профессио-
нальным взыскателям, деятель-
ность которых к тому же регули-
руется законом? Если суд выдал 
исполнительный лист на взыска-
ние какой-то задолженности, то 
совсем не обязательно гоняться 
за этим должником всем миром.

На коллекторском рынке пока нет хозяина, то есть государством он не регулируется.

Акцент

 Из тысячи коллекторских 
компаний на рынке после 
принятия нового закона
останется менее двухсот
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Работодатели будут 
погашать долги своих 
сотрудников — узнайте 
подробности на сайте
www.rg.ru/art/1188256

СЛЕДСТВИЕ С поличным
задержаны чиновники
столичного метрополитена

Взяли за подпись

Наталья Козлова

ВЧЕРА Главное следственное 
управление СКР по Москве объ-
явило о возбуждении  уголовно-
го дела против нерядовых со-
трудников Московского метро-
политена и одного не сотрудни-
ка. Чиновники взяли крупную 
взятку в 15 миллионов рублей 
через посредника. После этого 
всех — чиновников и посредни-
ка задержали на месте преступ-
ления. Задержание происходи-
ло вместе со службой безопа-
сности столичного метрополи-
тена. 

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в Следственном ко-
митете фигурантами дела стали 
начальник службы электроснаб-
жения ГУП «Московский Метро-
политен» Глеб Верховский, заме-
ститель руководителя службы 
электроснабжения по эксплуа-
тации подстанции Дмитрий Бо-
рисенко, а также посредник 
Александр Ищенко.

 В СК уточнили — в зависимо-
сти от роли каждого задержан-
ные  обвиняются в совершении 
преступлений, предусмотрен-
ных частью 6 статьи 290 Уголов-
ного кодекса РФ — получение 
взятки должностным лицом в 
особо крупном размере и части 
4 статьи 291.1 того же Кодекса — 
посредничество во взяточниче-
стве, совершенное в особо круп-
ном размере.

Если следствие докажет пре-
ступление, то чиновники и по-
средник могут отправиться в ко-
лонии на долгие годы. А кроме 
этого обязаны будут по решению 
суда выплачивать многомилли-
онные штрафы. 

Судя по тому, что по словам со-
трудников Следственного комите-
та брали взяточников с поличным, 
с доказательствами преступления 
особой проблемы быть не должно.

По версии следствия преступ-
ление выглядит так. В этом ноя-
бре начальник и заместитель 
службы электроснабжения Мо-
сковского метрополитена Глеб 
Верховский и Дмитрий Борисен-
ко потребовали через посредни-
ка Александра Ищенко 15 мил-
лионов рублей.

Взятку вымогали у предста-
вителя компании, проводившей 
электротехнические работы. 
Именно полтора десятка милли-
онов, по мнению чиновников, 
стоили их подписи под актом 
сдачи-приемки электротехниче-
ских работ. Следователи уточни-
ли — взятку потребовали невзи-
рая на нарушение сроков по вы-
полнению обязательств, а также 
разнообразных других наруше-
ний по условиям договора между 
фирмой и метрополитеном.

В ходе проведения оператив-
но-разыскных мероприятий во 
время встречи, проходившей 13 
ноября 2015 года на территории 
Московского метрополитена, 
при передаче денежных средств 
трое соучастников были задер-
жаны сотрудниками правоохра-
нительных органов, уточнили в 
СКР по Москве.

Задержанные граждане после 
«свидания» с правоохранителя-
ми и оформления преступления 
больше домой не вернулись. По 
ходатайству следствия судом в 
отношении всех фигурантов уго-
ловного дела избрана мера пре-
сечения в виде заключения под 
стражу. 

Проценты — дело техники
Кредиты дешевеют на 
фоне того, что ЦБ сни-
жает ключевую ставку, 

указывает финансовый омбуд-
смен Павел Медведев. «Конку-
ренция на рынке займов очень 
высокая. Потому что хороших за-
емщиков не так много. Поэтому 
банки хотят привлечь тех немно-
гих, которым еще можно выдать 
кредит. И для этого они вынужде-
ны снижать ставки», — говорит 
эксперт.

По его словам, в более выгод-
ном положении в этом случае 
оказываются более крупные бан-
ки. Они не только дешевле при-
влекают деньги с рынка, но у них 
еще есть больше возможности 
провести докапитализацию.

Потребители банковских 
услуг от такой политики явно в 
выигрыше. А вот среди банков 
начинается недовольство. Вве-
денные ЦБ ограничения чрез-
мерно жесткие и уже начали при-
водить к отказу от кредитных 
продуктов среди крупных бан-
ков, рассказал «РГ» президент 
Ассоциации российских банков 
Гарегин Тосунян.

Первым под удар попало то са-
мое POS-кредитование: ссуды, 
выдаваемые представителями 
банка прямо в магазинах на по-
купку утюгов, пылесосов, сти-
ральных машин, холодильников 
и прочей бытовой техники. За 
счет того, что такие кредиты 
просто и быстро оформляются, 
процент невыплат по ним тоже 
достаточно большой. И банки за-
кладывают его в стоимость кре-
дита. При искусственном ее огра-
ничении заниматься отдельными 
продуктами становится нерента-
бельно.

Хотя какие-то банки, воз-
можно, будут просто нарушать 
требования ЦБ. Ответствен-
ность за это пока относительно 
небольшая, предупреждают эк-

сперты «РГ». Так что это может 
быть выгоднее, чем отказывать-
ся от прибыльных направлений. 
«Но я думаю, что снижение бу-
дет. Это можно было прогнози-
ровать. Банки сами предупре-
ждали об этом», — сказал прези-
дент АРБ.

«Я думаю, ЦБ оказывает раз-
ное давление на разные типы 
кредитов. Одни кредиты, с точки 
зрения риска, условно «плохие». 
Это необеспеченные кредиты на-
личными неизвестно на что. По 
ним есть высокая вероятность 
невозврата. И есть условно «хо-
рошие» кредиты. Например, ипо-
тека. Там известно, на что идут 
деньги, есть залог. Вероятно, ЦБ 
сейчас пытается сократить долю 
«плохих» кредитов на рынке», — 
предполагает Павел Медведев.

По словам Тосуняна, сниже-
ние объемов кредитования мо-
жет коснуться всех сегментов по-
требкредитования. «Все потре-
бительские сегменты могут по-
страдать», — сказал Тосунян. Те 
или иные банки могут сократить 
свой ассортимент кредитных 
продуктов, опасается представи-
тель отрасли.

Однако, по словам ведущего 
эксперта Центра макроэкономи-
ческого анализа и краткосрочно-
го прогнозирования Михаила 
Мамонтова, такие меры ЦБ, ско-
рее, будут все-таки оказывать 
оздоравливающее воздействие 
на рынок. По его словам, это ска-
жется на ограниченном количе-
стве банков, работающих с высо-
корискованными кредитами. 
«Банковскую систему это не 
убьет. Сейчас государству важно 
ограничить риски в банковской 
системе», — говорит эксперт.
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СКОЛЬКО СТОЯТ КРЕДИТЫ

Категории 
потребительских

 кредитов

Предельные значения 
полной стоимости
 потребительских 

кредитов 
в IV квартале 2015 г., %

Предельные значения 
полной стоимости
 потребительских 

кредитов 
в I квартале 2016 г., %

Автокредиты

Автомобили с пробе-
гом от 0 до 1000 км

22,889 22,756

Автомобили с пробе-
гом свыше 1000 км

40,000 37,012

Потребительские кредиты с лимитом кредитования

До 30 тыс. руб. 37,373 35,205

От 30 тыс. руб. до 300 
тыс. руб.

39,639 37,159

От 100 тыс. руб. до 300 
тыс. руб.

41,219 39,605

Свыше 300 тыс. руб. 31,061 29,707

Целевые потребительские кредиты (POS-кредиты)

До 1 года

До 30 тыс. руб. 55,743 51,621

От 30 тыс. руб.
до 100 тыс. руб.

47,843 44,201

Свыше 100 тыс. руб. 40,540 39,412

Свыше 1 года

До 30 тыс. руб. 56,373 46,837

От 30 тыс. руб.
до 100 тыс. руб.

47,849 40,163

Свыше 100 тыс. руб. 42,985 37,857

Нецелевые потребительские кредиты, целевые потребительские кредиты, 
кроме POS-кредитов

До 1 года

До 30 тыс. руб. 50,257 47,873

От 30 тыс. руб.
до 100 тыс. руб.

42,241 34,811

От 100 тыс. руб.
до 300 тыс. руб.

36,999 34,433

Свыше 300 тыс. руб. 27,648 21,541

Свыше 1 года

До 30 тыс. руб. 38,937 35,140

От 30 тыс. руб.
до 100 тыс. руб.

37,824 32,803

От 100 тыс. руб.
до 300 тыс. руб.

34,980 30,984

Свыше 300 тыс. руб. 31,276 28,357

Источник: ЦБ РФ (13.11.2015)

На курсах каких валют 
можно заработать до конца 
года — узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1188053

ИНТЕРНЕТ Пользователей
удивило намерение США
следить за соцсетями

Пентагон 
забросил сети

Антон Благовещенский

ГЛАВА Пентагона предложил неоднозначный способ 
борьбы с пропагандой идеологии террористов. По мне-
нию Эштона Картера, для противодействия распростра-
нению идей «Исламского государства» (запрещенная в 
РФ группировка) нужно установить контроль за соци-
альными сетями. Заявление Картера моментально рас-
пространилось в соцсетях. Большинство комментариев 
сводится к тому, что глава Пентагона лишь публично 
огласил, чем его ведомство занимается уже давно. С этим 
частично согласен председатель совета Института раз-
вития Интернета Герман Клименко.

«Как рассказывал бывший сотрудник спецслужб Эду-
ард Сноуден, контроль над контентом в соцсетях уже ве-
дется. Вполне возможно, что скорость распространения 
информации в соцсетях достигла таких значений, что по-
требовалось государственное вмешательство, поскольку 
обычный мониторинг уже не работает», — считает он.

Публикацию комментирует 
Андрей Житинкин
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ИНИЦИАТИВА

В Думу внесли
законопроект
о бесплатном
гектаре земли

ИДЕМ 
НА ВОСТОК

Татьяна Смольякова

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР РФ Дмит-
рий Медведев подписал распоря-
жение о внесении в Госдуму зако-
нопроекта об особенностях пре-
доставления гражданам земель-
ных участков в Дальневосточном 
федеральном округе. Документ 
вчера был опубликован на сайте 
кабмина.

Согласно законопроекту, ка-
ждому гражданину России предо-
ставляется право один раз без-
возмездно получить земельный 
участок в размере одного гектара 
в упрощенном порядке для лю-
бых не запрещенных законода-
тельством целей. Власти рассчи-
тывают, что это будет способст-
вовать привлечению граждан на 
постоянное место жительства в 
Дальневосточный федеральный 
округ, снижению оттока местно-
го населения, а также ускорению 
социально-экономического раз-
вития региона. 

Земельные участки будут пре-
доставляться с 1 мая 2016 года из 
находящихся в государственной 
или муниципальной собственно-
сти. Участок можно выбрать и 
оформить на него запрос, не вы-
ходя из дома, с помощью элек-
тронного сервиса надальнийво-
сток.рф.

В законопроекте дан исчерпы-
вающий перечень случаев для от-
каза в предоставлении земель-
ных участков, а также оснований 
для прекращения договора без-
возмездного пользования участ-
ками. К примеру, однозначно бу-
дет исключена возможность хищ-

нического отношения к землям. 
Это коснется участков из лесного 
фонда, где разрешат строительст-
во, но запретят просто вырубить 
весь лес и продать гектар.

Кроме того, закон будет рас-
пространяться исключительно 
на граждан России — иностранцы 
и лица без гражданства не могут 
рассчитывать на бесплатный 
дальневосточный гектар, в том 
числе по договорам купли-прода-
жи, дарения, аренды, безвозмезд-
ного пользования, доверительно-
го управления имуществом или 
других договоров, предусматри-
вающих переход прав собствен-
ности, владения и (или) пользова-
ния.

«Чтобы исключить получение 
земель без цели их освоения, уча-
сток сначала будет предостав-
ляться в безвозмездное пользова-
ние на пять лет, — уточнял ранее 
Дмитрий Медведев. — По истече-
нии этого срока, если нет наруше-
ний при использовании участка, 
можно либо оформить его в арен-
ду, либо, по сути, безвозмездно 
получить его в собственность».

Каждый пятый опрошенный 
ВЦИОМ россиянин в июле этого 
года уже выразил готовность пе-
реехать на Дальний Восток на по-
стоянное место жительства, если 
он бесплатно получит там зе-
мельный участок. Среди молоде-
жи этот показатель в полтора 
раза выше, рассказывал министр 
по развитию Дальнего Востока 
Александр Галушка. 

«Бесплатное предоставление 
земли — это очень мощный потен-
циал освоения наших восточных 
территорий и кардинального — 
почти в шесть раз — увеличения 
численности населения, с 6,4 
миллиона до 36 миллионов чело-
век», — подсчитали тогда в ведом-
стве.

28 процентов опрошенных 
граждан рассказали, что они хо-
тели бы использовать землю в ре-
гионе для ведения личного хозяй-
ства, еще 26 процентов готовы за-
ниматься малым бизнесом и по-
лучать доход от этой деятельнос-
ти на своей земле. Каждый пятый 
видит себя фермером, а у 16 про-
центов получение бесплатной 
земли на Дальнем Востоке — се-
рьезный повод сменить место 
жительства.

Бесплатную землю 
на Дальнем Востоке 
начнут раздавать 
россиянам 
с 1 мая 2016 года

РЫНКИ Курс евро к декабрю
опустится до 68 рублей

Доллар 
задержится

Александра Воздвиженская

ДО КОНЦА ноября курс евро достигнет 68 рублей. В то 
же время стоит ждать сближения стоимости доллара и 
евро в ближайшие недели: вчера за одного «европейца» 
давали 1,063 доллара, а к концу месяца этот показатель 
может опуститься до 1,046 доллара. Вероятно, скоро за 
обе валюты россияне будут отдавать одинаковую сумму, 
прогнозируют эксперты «РГ».

Если курс доллара к рублю по большей части зависит 
от цен на нефть, то курс евро — от других экономических 
факторов. В еврозоне с весны 2015 года проводится ко-
личественное смягчение, то есть финансовые власти 
включили печатный станок, чтобы экономика ЕС вышла 
из рецессии. Именно это давит на евро, который прибли-
жается к стоимости доллара.

«В рамках трансатлантических отношений США вряд 
ли будут стремиться к паритету валют, ведь если доллар 
и евро сравняются в цене, то товары из США станут не-
конкурентными в ЕС», — подчеркивает профессор кафе-
дры фондового рынка и рынка инвестиций НИУ «Высшая 
школа экономики» Александр Абрамов. Также немалую 
роль в стоимости валют играет политика, в том числе 
проблема беженцев. «Это может неоднозначно отозвать-
ся на бюджетной дисциплине стран ЕС. Опасения инве-
сторов как раз осла-
бляют евро к долла-
ру», — поясняет он.

В этой ситуации 
люди стараются пе-
рекладывать свои 
сбережения в более 
надежные активы, 
например, в золото. 
Стоимость тройской 
унции желтого ме-
талла в понедельник 
достигла 1097 долла-
ров. Когда инвесто-
рам нужно убежать 
от рисков, они вкладывают в металлы или валюты фон-
дирования (деньги, которые использованы в качестве ба-
зовых для создания фонда). «Сейчас такими валютами 
выступают евро и швейцарский франк, — говорит доцент 
факультета финансов и банковского дела РАНХиГС Васи-
лий Якимкин. — При этом рынок не всегда ведет себя ра-
ционально: например, вчера инвесторы покупали риско-
вые активы, в том числе акции компаний США».

В целом минувший вторник стал знаковым для отече-
ственного фондового рынка, который пережил не луч-
шее начало недели. 16 ноября акции российских компа-
ний в среднем потеряли в цене 2,5 процента, а курс дол-
лара колебался у отметки 66 рублей. 17 ноября рубль от-
ыграл потери, рынок акций ушел вверх в среднем на три 
процента, и всему «виной» стало движение цен на нефть.

Баррель европейский нефти Brent 16 ноября резко 
упал в цене до 43,17 доллара — уровня июля 2009 года. В 
2015-м «черное золото» так дешево еще не стоило. Свою 
лепту в это внесли террористические атаки в Париже, 
полагают независимые аналитики, однако в Союзе не-
фтегазопромышленников РФ считают, что это догадки, а 
движение цен носит скорее спекулятивный характер.

После случившегося в Европе США нанесли удары по 
скоплению контрабандных автоцистерн с нефтью в Си-
рии. Такие действия, наоборот, должны были привести к 
росту цены барреля, но это произошло с сильной задер-
жкой. «Возможно, участники рынка стали закупать 
меньше сырья, однако, опять же, кроме как спекуляцией 

объяснить такое по-
ведение нефти в по-
недельник трудно», 
— говорит ведущий 
эксперт организа-
ции Рустам Танкаев.

В целом тренд на 
понижение стоимо-
сти «черного золо-
та» сформировался 
еще летом, вспоми-
нает эксперт. Тогда 
Россия начала уве-
личивать экспорт 
нефти и нефтепро-

дуктов в Китай, составив конкуренцию Саудовской Ара-
вии и Ирану. Для ближневосточных стран рынок Азии — 
определяющий, так как с началом сланцевой революции 
в США они потеряли значительную долю на рынке.

Чтобы сделать свой сырьевой экспорт конкуренто-
способным, саудиты дают скидку по отношению к мар-
керным сортам, например, к российской Urals. Это давит 
на мировые цены, что мы и наблюдаем сейчас, поясняет 
Рустам Танкаев. Этот тренд — долгосрочный, а значит, 
низкие цены могут сохраниться на несколько месяцев.

Для российского рынка резкие изменения стоимости 
«черного золота» всегда ощутимы, так как экспорт не-
фти и нефтепродуктов — одна из основных статей экспор-
та страны. Тем не менее после резкого падения цен в по-
недельник рубль отыграл потери. Курс доллара на Мо-
сковской бирже опустился ниже 65 рублей, курс евро — 
ниже 69-ти. Для «европейца» открыт путь к отметке 68, 
полагает Василий Якимкин.

«Если в пятницу американская нефтесервисная ком-
пания Baker Hughes сообщит, что число буровых устано-
вок в США упало, то это благоприятно скажется на це-
нах, а значит, поддержит курс рубля, — считает эксперт. — 
А в декабре свою лепту в укрепление курса нашей валю-
ты внесут налоговые выплаты отечественных компаний. 
К тому же вырастет спрос на рубли, так как граждане на-
чнут отовариваться перед Новым годом».

РОССИЙСКИЙ ФОНДОВЫЙ РЫНОК ПОШЕЛ В РОСТ

На прошлой неделе шесть сессий подряд российский фондовый 

рынок падал, однако вчера в ходе торгов на Московской бирже он 

начал ускоренно расти. Индекс ММВБ достигал 1789,78 пункта, а 

индекс РТС превысил 860 пунктов впервые с марта 2015 года.

«Мне кажется, что при цене нефти около 45 долларов укрепление 

РТС и ММВБ носит немного аномальный характер, связанный с 

движением иностранного капитала на фоне ожиданий инвесто-

ров, — предполагает эксперт. — Не исключено, что сейчас происхо-

дит краткосрочный приток портфельных инвестиций в страну».

Следите за динамикой цен на нефть на сайте
www.rg.ru/sujet/1783

В начале недели 
нефть Brent упала 
до 43 долларов — 
уровня июля 2009 
года, но вчера она 
отыграла потери

ЗАКОНОПРОЕКТ Пожилых пенсионеров хотят освободить от взносов 
на капитальный ремонт многоквартирных домов

После 80-ти капремонт не требуется

Елена Домчева, 
Ярослав Николаев

Д
епутаты предлагают опре-
делять размер взносов на 
капремонт в зависимости 

от возраста жильца: 60 лет — 50 
процентов, 70 лет — 25 процен-
тов, после 80 — бесплатно. Зако-
нопроект об этом внесен в Госду-
му. Однако эксперты «Россий-
ской газеты» усомнились в соци-
альной справедливости идеи.

Хотя именно это было обосно-
ванием внесенного в Госдуму за-
конопроекта. Заместителю ди-
ректора Института социального 
анализа и прогнозирования РАН-
ХиГС при президенте РФ, канди-
дату экономических наук Влади-
миру Назарову инициатива ор-
ловских народных избранников 
кажется «не очень правильной». 

«Ставить платежи в зависи-
мости от возраста — странновато. 
Беднейшие слои населения и так 
уже получают субсидии. К при-
меру, если у семьи плата за ЖКХ 
превышает 22 процента от сово-
купного дохода, то на эту разни-
цу она получает субсидии. Непо-

нятно, почему 80-летний пенсио-
нер, проживающий с весьма 
обеспеченными детьми, должен 
освобождаться от платы за ка-
премонт», — размышляет эксперт 
в разговоре с «РГ».

Стоит отметить, что регио-
нальные власти сегодня могут 
расширять список льготников по 
оплате капремонта по своему ус-
мотрению, ориентируясь на 
«толщину» своей казны. Некото-
рые, например, думают над тем, 
чтобы освободить от взносов жи-
телей новостроек. Дом-то новый, 
ремонт ему в ближайшее время 
не понадобится. А некоторые как 
раз планируют делать скидки для 
пожилых людей. 

Что касается расширения спи-
ска коммунальных льготников 
на федеральном уровне, то мин-
строй вышел с инициативой пол-
ностью освободить от платы за 
капремонт одиноких пенсионе-
ров. У них нет родственников и 
наследников, поэтому квартира 
позже отойдет в публичную соб-
ственность. А значит, возложить 
бремя расходов на капремонт 
надо на будущего собственника, 

государство, говорят в ведомст-
ве. Однако, по мнению исполни-
тельного директора НП «ЖКХ 
Контроль» Светланы Разворот-
невой, увлекаться расширением 
федеральных списков не стоит. 
«Вопрос введения новых льгот-
ников требует глубокого анали-
за, - говорила она ранее. - Если 
слишком много россиян получат 
скидку, то могут быть сорваны 
сроки проведения ремонта. И по-
страдают те, кто исправно пла-
тил полную стоимость».

Между тем, другие депутаты 
предлагают сократить срок пере-
хода из «общего котла» к спец-
счету дома — с двух лет до одного 
года. Законопроект с таким пред-
ложением внесен в Госдуму. Ав-
торы документа отмечают, что 
сейчас два года собственники вы-
нуждены платить взносы регио-
нальному оператору, хотя могли 
бы уже копить для себя.

Если дом «прохудился», тут тазиками не поможешь. Капремонт нужен. 
Взносы на него старикам хотят снизить, чтобы давление не поднималось.

Читайте также: 
На капремонт дадут кредит 
со сниженной процентной 
ставкой
www.rg.ru/art/1174087

Снимаем все

Надо сказать, что такой 
проект пытались вне-
дрить еще три года на-

зад. Полицейских начали снаб-
жать носимыми камерами, одна-
ко тогда устройства не отлича-
лись надежностью, изображение 
на них было размытое, батарея 
дохлая… В общем, пришлось от 
них отказаться. Но с появлением 
новых приборов применение ста-
новится актуальным. 

Как отмечают сами инспекто-
ры, остановленные водители, уз-
нав, что их снимают, ведут себя 
совершенно иначе: начинают 
вежливо разговаривать с инспек-
тором, не угрожают. 

Однако встречаются и такие, 
кто камеры не стесняется. Так в 
августе этого года завели уголов-
ное дело по статье 291 УК РФ — 
дача взятки ответственному 
лицу. В рамках операции «Невод» 
был остановлен мужчина в силь-
ном наркотическом опьянении. 
Дебошир отказался проходить 
медосвидетельствование и пря-
мо в камере предлагал сотрудни-
ку полиции взятку в 50 тысяч ру-
блей за то, чтобы его отпустили. 

Еще раньше, в мае этого года, 
когда сотрудникам ДПС только 
начали выдавать новые устрой-
ства, было заведено уголовное 
дело по статье 319 УК РФ — 
оскорбление представителя 
власти. Остановленный для про-

верки документов водитель ни с 
того ни с сего принялся открыто 
хамить инспекторам ДПС. К сча-
стью, ситуация записывалась на 
носимую видеокамеру и распу-
стивший язык получил по заслу-
гам.

Как сообщил инспектор 6-го 
спецбатальона Александр Кли-
менко, с которым корреспондент 
«РГ» нес службу на дороге, не-
смотря на небольшие размеры, 
камера довольно тяжелая, но 
устройство крепится на любой 
элемент формы, будь то ремень, 
карман или воротник и совсем не 
мешает работе. Отметим, что ка-
мера работает не постоянно. Для 
экономии заряда батареи ин-
спектор включает ее только в 
случае конфликтной ситуации на 
дороге. Однако понять, работает 
или нет видеокамера, водителю 
сложно. Конечно, если водитель 
начнет перегибать палку, поли-

цейский предупредит  его о том, 
что ведется видеосъемка.

Но есть у применения такой 
камеры и еще один полезный для 
полиции смысл. Согласно по-
правкам в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях, 
а также в Гражданский кодекс, 
привлечение понятых теперь не 
всегда обязательно. Напомним, 
что понятые должны привле-
каться в случае проверки води-
теля на алкогольное освидетель-
ствование, направления его для 
медицинского освидетельство-
вания, а также при досмотре ав-
томобиля (не путать с осмо-
тром). 

Теперь КоАП предусматрива-
ет возможность проведения всех 
этих действий без присутствия 
понятых, но только при условии, 
что применяется видеозапись 
процесса. Данные носимых виде-
окамер вполне подходят для это-

го. Проблема в том, что найти по-
нятого на дороге сложно. Не все 
согласны потерять несколько ча-
сов, пока оформляется дело, не 
все согласны помогать полиции, 
а на глухих дорогах найти поня-
того вообще проблема. 

Сейчас в столичном ГИБДД 
применяется устройство под на-
званием «Дозор».  Это неболь-
шой видеорегистратор с фикси-
рующим креплением. Записыва-
ет эта камера цветное видео вы-
сокого разрешения. 

Предусмотрен режим ночной 
съемки при помощи светодиод-
ной подсветки. Камера — проти-
воударная. Она адаптирована к 
нашим погодным условиям. До-
рожную ситуацию можно фикси-
ровать при морозе до двадцати 
градусов, а заряда хватает на во-
семь часов работы. Примечатель-

но, что производится видеокаме-
ра у нас в России специально для 
сотрудников полиции. 

Камера выдается сотруднику 
на время дежурства. После этого 
он ее сдает. С нее снимается весь 
отснятый материал, который 
хранится в подразделении неог-
раниченное время. 

— Сколько таких камер в дру-
гих подразделениях, сказать не 
могу, — сообщил корреспонденту 
«РГ»  заместитель командира 6 
спецбатальона ДПС ГИБДД Сер-
гей Кобозев. — У нас их четыре. 

Устройство «Дозор», которое полу-
чило столичная ГИБДД, снимает 
видео выского разрешеия в цвете. 

Акцент

 Некоторые процессуальные 
действия можно проводить 
без понятых, при условии 
применения видеозаписи

Как работают скрытые 
патрули Госавтоинспекции? 
Узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1187786
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Когда обстановка 
в мире неустойчи-
вая, инвесторы пере-
водят деньги в без-
опасные активы, 
например, в золото

МНЕНИЕ

Владимир Голубев, 
кандидат юридических наук

Отказаться от съемки водитель не вправе, поскольку законных оснований для 

этого нет. В Гражданском кодексе РФ есть статья 152.1 — охрана изображения 

гражданина, согласно которой обнародование и дальнейшее использование 

изображений, в том числе фотографий и видеозаписей, допускаются только с 

согласия этого гражданина. Но ведь данные видеозаписи производятся вовсе 

не для обнародования, а в служебных целях, а значит все законно. Тем более в 

той же статье сказано, что согласия гражданина не требуется в случаях, когда ис-

пользование изображения осуществляется в государственных, общественных 

или иных публичных интересах.
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КОШЕЛЕК Страховщики 
пересчитали цены 
запчастей

Сколько стоит 
авария

Владимир Баршев

РАДОСТНАЯ новость для автовладельцев. Стоимость 
запчастей и ремонта для тех, кто попадет в аварию после 
1 декабря этого года, будет рассчитываться по новым 
ставкам. То есть выплаты по авариям вырастут. 

Российский союз автостраховщиков провел очеред-
ную актуализацию справочников средней стоимости за-
пчастей, материалов и нормочаса работ для определения 
размера расходов на восстановительный ремонт. Речь 
идет об ОСАГО. 

Напомним, что 17 октября 2014 года вступила в силу 
единая методика расчета этого ремонта. Согласно ей эк-
сперты техники должны брать стоимость запчастей, а 
также нормочаса из специальных справочников, подго-
товленных РСА. С 1 декабря 2014 года эти справочники 
заработали. Обновляться они должны не реже чем раз в 
полгода. И вот — новое обновление. 

Как пояснил президент Российского союза автостра-
ховщиков и Всероссийского союза страховщиков Игорь 
Юргенс, стоимость запчастей в среднем возросла на 5—7 
процентов. Всего было проверено 7 тысяч позиций. Это 
наиболее часто повреждаемые детали у наиболее попу-
лярных марок автомобилей. Общая сумма по ним возро-
сла со 125,3 миллиона рублей до 132,8 миллиона рублей.

За год, прошедший с декабря 2014 года, средняя стои-
мость запчастей выросла на 20 — 23 процента. Тогда рас-
чет происходил от «корзины» в 107 миллионов рублей.

Что касается справочника средней стоимости нормо-
часа работ, то изменение показателя сильно отличается 
для  различных марок автомобилей. Примечательно, что 
в настоящее время немного упала стоимость нормочаса 
по дорогим маркам автомобилей. В среднем стоимость 
снизилась на 1—3 процента. А вот стоимость ремонта ав-
томобилей средней и низкой ценовой ниши, наоборот, 
возросла на 10 — 13 процентов. 

Новые ставки будут действовать только для тех, кто 
попадет в аварию после 1 декабря этого года. Для тех, кто 
умудрится столкнуться до 30 ноября, оценка будет про-
изводиться по старым  средним ценам. 

ПРАВО КС РФ 
разъяснил 
порядок 
приостановки 
выплат 
военным 
пенсионерам

КАСАЕТСЯ 
И ТАМОЖНИ

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
России разъяснил порядок на-
значения выплат военным пен-
сионерам, ушедшим со службы, 
но поступившим в иные силовые 
структуры РФ. 

Пояснений попросило мино-
бороны РФ. Как сказано в обра-
щении, сложившаяся практика 
допускает двоякое толкование 
Закона «О пенсионном обеспе-
чении лиц, проходивших воен-
ную службу, службу в органах 
внутренних дел, Государствен-
ной противопожарной службе, 
органах по контролю за оборо-
том наркотических средств и 
психотропных веществ, учре-
ждениях и органах уголовно-ис-
полнительной системы, и их се-
мей». По сути, камнем преткно-
вения послужило именно наиме-
нование закона — суды, в том чи-
сле ВС РФ, разошлись во мнени-
ях, считать ли перечень лиц, ука-
занных в названии документа, 
исчерпывающим. 

В 2004 году КС признал не 
противоречащим Конституции 
закон, по которому пенсионерам 
при поступлении их на службу в 
перечисленные в законе струк-
туры выплата пенсий на время 
службы приостанавливается. В 

то же время в документе нет ука-
зания, к примеру, на поступле-
ние в таможенные органы. Суды, 
рассматривая такие споры, в од-
них случаях принимали решение 
о приостановке выплаты, в дру-
гих считали такой подход непра-
вомочным. 

— По мнению минобороны, 
противоречивая практика су-
дов и неоднозначная позиция 
Верховного суда при разреше-
нии вопроса о правомерности 
действий пенсионных органов 
по приостановлению выплаты 
пенсий за выслугу лет тем пен-
сионерам, которые вновь по-
ступили на службу, ставит в 
неравное положение граждан, 
относящихся к одной катего-
рии, влечет за собой не имею-
щие разумного оправдания 
различия в их пенсионных 
правах при продолжении 
службы. А это противоречит 
основополагающему принци-
пу равенства. Но по мнению 
КС, в этом случае разъяснение 
по вопросу, поставленному 
минобороны, не требуется. В 
постановлении 2004 года уже 
было указано, что пенсия за 
выслугу лет назначается гра-
жданам, проходившими служ-
бу, только при условии остав-
ления ими этой службы. А по-
скольку граждане обладают 
свободой выбора — продол-
жить службу или пойти на 
пенсию — такая дифференциа-
ция не может рассматривать-
ся как нарушение равнопра-
вия, гарантированного ста-
тьей 19 Конституции. 

Суд еще раз указал, что закон 
о пенсионном обеспечении во-
еннослужащих по буквальному 
смыслу статьи 1 ограничивает 
круг лиц, на которых распро-
страняется его действие. В то же 
время ряд законодательных ак-
тов распространяет его дейст-
вие на граждан, проходивших 
службу в иных органах. Так, за-
коны «О прокуратуре РФ» и «О 
службе в таможенных органах 
РФ» приравнивают сотрудни-
ков этих органов в части пенсии 
к лицам, проходившим военную 
службу.

— Предписания этих законов 
отсылают не к отдельным поло-
жениям закона РФ от 12 февраля 
1993 года № 4468-I, а к установ-
ленным им нормам и условиям в 
совокупности, то есть к данному 
закону в целом, — указал КС РФ. 

Т.е. правило о приостановке 
выплаты пенсии за выслугу лет 
распространяется на сотрудни-
ков любых военных или право-
охранительных структур. Даль-
нейшее рассмотрение этого во-
проса не требуется, а потому 
рассмотрение ходатайства ми-
нобороны прекращено. 

АРСЕНАЛ Прототип тяжелой 
ракеты готовят к испытаниям

Ударит через полюс

Марина Гусенко 

Р
айффайзенбанк опро-
верг слухи о продаже 
бизнеса в России. По  
словам председателя 
правления кредитной 

организации Сергея Монина, 
банк намерен продолжать свое 
развитие в нашей стране. 

«Райффайзенбанк намерен 
продолжать свое развитие в Рос-
сии, опираясь на поддержку ак-
ционеров. Об устойчивом раз-
витии бизнеса группы в России 
лишний раз свидетельствует 
уверенный рост финансовых по-
казателей в третьем квартале 
текущего года», — передает сло-
ва Сергея Монина пресс-служба 
кредитной организации. 

Опроверг слухи и глава груп-
пы RBI Карл Севельда. «У Груп-
пы нет никаких намерений по 
продаже Райффайзенбанка в 
России», — заявил он. Ранее он 
неоднократно отмечал, что Рос-
сия продолжает занимать важ-
ное место в бизнесе группы, де-
монстрируя уверенный рост по-
казателей своей деятельности, и 
никаких предпосылок отказы-
ваться от российского рынка у 
RBI нет. 

Накануне в ряде СМИ прош-
ла информация о том, что рос-
сийский Райффайзенбанк мо-
жет быть выставлен на продажу 
вместо близкой ему по разме-
рам польской «дочки» RBI из-за 
необходимости снижения вло-
жений в рисковые активы. Со-
общалось, что вероятность та-
кого шага обсуждается на уров-
не правления группы. 

Также говорилось, что рас-
считывать на покупку Райффай-
зенбанка могут немногие инве-
сторы, и что на данный момент 
свой интерес подтвердил Альфа-
банк. А ранее сам Райффайзен-
банк увеличил долю в «Татне-
фти» до 6 процентов.

По мнению президента Ассо-
циации региональных банков 
(АРБ) Анатолия Аксакова, ни 
у Райффазенбанка, ни у других 
крупных иностранных кредит-
ных организаций на самом деле 
нет повода для ухода из России, 
поскольку отечественный ры-
нок является для них привлека-
тельным. Они зарабатывали 
и продолжают зарабатывать 
здесь неплохие деньги, отмеча-
ет эксперт. И это несмотря на 
то, что объемы кредитования 

в этом году серьезно понизили-
сь и банковская система в це-
лом переживает не лучшие вре-
мена. 

«Сейчас Центробанк начина-
ет более гибко подходить к во-

просам кредитования физиче-
ских лиц, поэтому в обозримой 
перспективе у  банковской си-
стемы начнется новая волна ди-
намического развития», — счи-
тает Анатолий Аксаков. По его 

словам, наступает момент, ког-
да у бизнеса и банков, в том чи-
сле иностранных, появляются 
новые возможности для расши-
рения бизнеса в России и увели-
чения прибыли.  

 «Я недавно был в Нью-Йорке 
на заседании Американо-рос-
сийского делового совета, и там 
неоднократно звучала мысль: в 
России сейчас много интере-
сных и дешевых активов. Амери-
канские инвесторы готовы вкла-
дываться», — сказал Анатолий 
Аксаков. Он уточнил, что покуп-
ка подешевевших активов в на-
шей стране иностранными ин-
весторами уже началась. В сле-
дующем году, вероятно, их ак-

тивность может вырасти, даже 
несмотря на санкции.

В целом присутствие на на-
шем рынке таких крупных меж-
дународных игроков в банков-
ской сфере, как Сити банк, Рай-
ффайзенбанк, Дойче Банк поло-
жительно сказывается на разви-
тии этого сектора. «Во-первых, 
они приносят в нашу страну 
успешный международный 
опыт, новые технологии, что по-
зволяет нам учиться и разви-
ваться», — считает президент 
АРБ. А во-вторых, они создают 
хорошую конкурентную среду.

Юрий Гаврилов

НА КРАСНОЯРСКОМ машино-
строительном заводе, где будут 
выпускать тяжелую межконти-
нентальную баллистическую ра-
кету «Сармат», изготовили про-
тотип нового ядерного боеприпа-
са.

Вчера ТАСС со ссылкой на 
источник в оборонно-промыш-
ленном комплексе сообщил, что 
бросковые и летно-конструктор-
ские испытания новой ракеты за-
планированы на будущие весну и 
лето. Местом для этих стартов 
определен космодром Плесецк. А 
пока на предприятии проверяют 
работу отдельных узлов и агрега-
тов новой ракеты. Если ее испы-
тания пройдут штатно, то «Сар-
мат» могут принять на вооруже-
ние РВСН в 2018 году.

Этот стратегический ком-
плекс проектировали в Государ-
ственном ракетном центре име-
ни Макеева. По словам заммини-
стра обороны Юрия Борисова, 
«Сармат» заменит стоящий на 
боевом дежурстве комплекс РС-
20В «Воевода», больше извест-
ный на Западе как «Сатана».  Бо-
рисов уточнил, что новая ракета 
будет выпускаться в нескольких 
комплектациях.

Эксперты утверждают, что по 
своим характеристикам этот 
ядерный комплекс не уступит 
«Воеводе», а по некоторым пара-
метрам — превзойдет его. Для 
этого конструкторы заложили в 
перспективную систему лучшее 
соотношение полезной нагрузки 
и стартовой массы.  

При общем весе сто тонн но-
вая ракета с разделяющейся го-
ловной частью доставит до 10 
тонн полезной нагрузки в любую 
точку мира. А высокая энергети-
ка ядерного боеприпаса скажет-
ся не только на его боевой эффек-
тивности, но и позволит разноо-
бразить способы противодейст-
вия любым системам ПРО, в том 
числе космическому эшелону 
ударных средств.

— Тяжелая межконтиненталь-
ная баллистическая ракета шах-

тного базирования дает воз-
можность доставлять боевые 
блоки к целям не только по 
энергетически оптимальным 
траекториям с жесткими азиму-
тами подлета, но и наносить уда-
ры с различных направлений, 
включая доставку блоков через 
Южный полюс, — ранее заявил 
бывший руководитель 4-го 
ЦНИИ минобороны генерал 
Владимир Василенко.

Учитывая географическое по-
ложение России, перелететь че-
рез Северный полюс этой ракете 
вообще не составит проблем.

Бросковые испытания «Сар-
мата» покажут, как ракета ведет 
себя при запуске, как идет отде-
ление ее ступеней.  То есть впору 
вести речь о практической ста-
дии в реализации этого проекта.

Стратегический «Воевода», 
на смену которому придет «Сар-
мат», и не менее грозный РС-18 
«Стилет» давно несут боевое де-
журство.  Их эксплуатационные 
сроки постоянно продлевают, но 
так продолжаться до бесконечно-
сти не может. 

Помимо временных рамок на 
судьбе ракет сказывается еще и 
географический фактор. Дело в 
том, что «Воеводы» и «Стилеты» 
в свое время производили на 
«Южмаше». Сейчас это предпри-
ятие находится на территории 
Украины, в Днепропетровске.  
Чтобы продлить жизнь ракетам, 
командованию РВСН многие 
годы приходилось договаривать-
ся с соседями. 

Учитывая,  что за люди сейчас 
«рулят» Украиной, такие догово-
ренности сейчас просто невоз-
можны. Поэтому появление в 
России собственной тяжелой ра-
кеты — задача особой важности. 
Она устранит зависимость на-
шей оборонки от внешних факто-
ров.

Не случайно командующий 
РВСН Сергей Каракаев прямо за-
явил: при создании новой страте-
гической ракеты «нет никакой 
необходимости использовать по-
тенциал украинской оборонной 
отрасли». 

Акцент

 У иностранных банков нет 
повода уходить сейчас из 
России, поскольку здесь они 
могут неплохо зарабатывать  

Правило о приоста-
новке выплаты пен-
сии распространя-
ется на сотрудников 
любых военных 
структур

Евгений Шестаков

П
ентагон провел завершаю-
щие испытания бомбы, 
предназначенной для Гер-

мании. Еще в сентябре стало из-
вестно о планах Министерства 
обороны США разместить 20 
атомных зарядов новой кон-

струкции на авиабазе Бюхель. 
Эти ядерные бомбы, получившие 
цифровой код B61-12, не что 
иное, как очередная модерниза-
ция бомбы В61, созданной в сере-
дине 60-х годов. Однако, если су-
дить по сообщениям Националь-
ного управления ядерной безопа-
сности, «двенадцатая» сущест-

венно отличается от четырех сво-
их предыдущих версий. Так, на 
ней, по данным американских 
источников, была установлена 
новая хвостовая часть производ-
ства компании «Боинг», инерци-
ональная система наведения, 
предназначенная для увеличе-
ния точности. Также у новой бом-
бы нет «устарелой и непозволи-
тельно дорогой» парашютной си-
стемы, которая стояла в прош-
лой, «десятой» модификации. По 
соображениям  секретности в 
Пентагоне не приводят техниче-
ских характеристик «двенадца-
той», скупо сообщив, что «в усло-
виях управляемого полета близ-
кого к реальности» все системы 
продемонстрировали штатную 
работу.  Более того, ранее приве-
денные цифры, характеризую-
щие новую бомбу, которые появ-
лялись в печати, представитель 
оборонного ведомства США на-
звал «не отражающими реально-
го положения вещей».

Тем не менее эксперты уже 
пришли к выводу, что проведен-
ное в штате Невада испытание 
B61-12 (пуск бомбы проводился 
без боезаряда в соответствии с 
международным договором о за-
прете ядерных взрывов) стало 
первым шагом к созданию пер-
вой управляемой бомбы свобод-
ного падения, предназначенной 
для ВВС США. Серийное произ-
водство двенадцатой серии на-
чнется в 2020 году. Пентагон 
предполагает, что 20 таких бое-
припасов, адаптированных к 
применению с самолетов «Тор-
надо», поступит в Германию. По 
мнению замминистра обороны 
России, такие бомбы следует 
считать элементом стратегиче-
ских наступательных вооруже-
ний, если их  разместить на тяже-
лых бомбардировщиках, или же 
нестратегическим ядерным ору-
жием — при установке на самоле-
тах тактической авиации. Как со-
общил немецкий канал ZDF, не-
мецкие самолеты регулярно со-
вершают учебные полеты с ими-
таторами американских ядерных 
зарядов.

Зарубежные инвесторы в любом 
случае пойдут в Россию, даже 
несмотря на санкции.

ТЕХНОЛОГИИ США испытали бомбу для Германии

Хвост с секретом 
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Проведенное в штате Невада испытание B61-12 стало первым шагом 
к созданию управляемой бомбы свободного падения для ВВС США.

Проверка слуха В Райффайзенбанке опровергли слухи о продаже 
бизнеса в России 

Безвыходное положение 

ПРАВО Верховный суд 
смягчил правила УДО

Пора на выход

Владислав Куликов

ВЧЕРА пленум Верховного суда России утвердил по-
правки в свое постановление об условно-досрочном ос-
вобождении. Теперь раньше срока можно отпустить 
даже заключенного, имеющего взыскания от тюремного 
начальства. Всегда надо решать индивидуально, смо-
треть не на выговоры, а на человека.

Редкий арестант не мечтает выйти на свободу раньше 
срока. Однако в последнее время судебная статистика 
разбивала у многих надежды. Суды весьма неохотно от-
меривали досрочную свободу. 

Как рассказал вчера журналистам после заседания 
пленума зампред Верховного суда Росиси Владимир Да-
выдов, по статистике, в прошлом году судами было рас-
смотрено 132 358 ходатайств об условно-досрочном ос-
вобождении, а удовлетворено из них 54 504 (41 про-
цент). При этом с каждым годом сокращается и число об-
ращений, и процент положительных решений. 

При этом Верховный суд старается изменить практи-
ку. Недавно «РГ» уже 
писала о кассацион-
ном определении 
Судебной коллегии 
по уголовным делам 
Верховного суда Рос-
сии, в котором гово-
рилось, что  для УДО 
не требуется каких-
то особых заслуг за-
ключенного. 

До Верховного 
суда дошло дело кон-
кретного человека, 
который еще в 2009 
году был осужден на семь лет. В начале этого года он по-
дал ходатайство на УДО. Однако суды ему отказали. 
Свою позицию они пояснили так: человек наказан за 
особо тяжкое преступление, поэтому выпускать рано, 
мол, мало времени провел в тюрьме. 

По сути, главный аргумент суда базировался не на 
нормах закона, а на моральных рассуждениях о социаль-
ной справедливости. Преступление страшное, срок ма-
ленький, зачем же выпускать человека раньше? Однако 
Верховный суд с такой позицией не согласился, отменил 
предыдущие решения и выпустил человека досрочно.

Конечно, решение было вынесено по конкретному 
делу. Поэтому, конечно, необходимы и общие разъясне-
ния. Поправки в постановление пленума помогут судам 
лучше ориентироваться и, как надеются специалисты, 
изменят статистику.

Например, как говорится теперь в постановлении, на-
личие у осужденного взысканий само по себе не может 
свидетельствовать о том, что он нуждается в дальнейшем 
отбывании наказания. Разрешая этот вопрос, следует 
учитывать конкретные обстоятельства, тяжесть и харак-
тер каждого допущенного осужденным нарушения за 
весь период отбывания наказания. А полное возмещение 
вреда, вопреки складывающейся практике, не следует 
считать непременным условием УДО. Суды должны про-
верять, пытался ли осужденный возместить ущерб. Если 
да, но по каким-то причинам не получилось, то его мож-
но отпустить. Но при этом судья вправе обязать осужден-
ного компенсировать ущерб: то есть вопрос расплаты 
будет под контролем. Ведь досрочно освобожденный че-
ловек не свободен полностью, за нарушение режима по-
ведения на воле он еще может вернуться за решетку.

Также Верховный суд решил пересмотреть свой под-
ход к УДО в случае тяжелой болезни, препятствующей 
отбыванию наказания. Теперь наличие болезни должно 
иметь «определяющее значение» для вывода суда. Иные 
обстоятельства могут учитываться дополнительно. На-
пример, как уточнил Владимир Давыдов, это могут быть 
регулярные нарушения режима, когда «из изолятора не 
вылезает, хотя и больной». Прежде «иные обстоятельст-
ва» имели больший вес.

Еще один момент: в новой редакции постановления 
сказано, что тяжесть и общественная опасность самого 
преступления не должны быть основанием для отказа в 
освобождении. Они, как пояснил Верховный суд, уже уч-
тены при определении минимального срока отбытия на-
казания, необходимого для УДО и назначении наказания 
осужденному.  Поэтому сейчас надо смотреть на статью, 
по которой осудили человека, а на самого человека.

По статистике, суды 
отпускают досрочно 
чуть более сорока 
осужденных 
из сотни подавших 
ходатайство
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Пронзительное послание миру француженки, 
выжившей при атаке на концертный зал 
«Батаклан», покорило интернет. Запись 22-летней 
Изабель Бовери, сделанная в Facebook 14 ноября, 
за короткое время приобрела невероятную попу-
лярность у пользователей со всего мира. Эта 
публикация получила свыше 740 тысяч репостов, 
ее отметили почти 2,6 миллиона человек. «РГ» 
публикует перевод этой записи.

«Никогда не думаешь, что подобное может слу-
читься с тобой. Это был обычный пятничный ве-
чер, рок-шоу. Атмосфера счастья: все танцевали и 
смеялись. Когда через центральный вход зашли муж-
чины и начали стрельбу, мы все наивно подумали, 
что это было частью представления…

Десятки людей, стоявших передо мной, падали, 
пораженные пулями. Плач взрослых мужчин, дер-

жавших на руках тела своих любимых девушек, про-
нзил небольшой музыкальный зал. В одно мгновение 
будущее было разрушено, в десятки семей пришло 
горе. На концерте я была одна. В шоке я притвори-
лась мертвой, в течение часа лежала не двигаясь и 
затаив дыхание. Еле сдерживала плач, чтобы его не 
увидели люди, которые ожидали этого.

Мне невероятно повезло выжить. Многим — нет. 
Люди, которые так же, как и я, пришли в тот вечер 
на концерт, были невиновны. Этот мир жесток. 
Образ людей, которые не имели ни капли уважения к 
человеческой жизни, будет преследовать меня до 
конца дней. Это не было похоже на реальность. Мне 
казалось, что сейчас кто-то толкнет меня и ска-
жет, что это всего лишь ночной кошмар. То, что 
мне удалось выжить, дает возможность рассказать 
о героях. О мужчине, который, рискуя жизнью, успо-
каивал меня, когда я не могла сдержать всхлипы. О 
паре возлюбленных, последние слова о любви которых 
подарили мне веру в хорошее в этом мире. О полицей-
ских, которые сумели спасти сотни жизней. О совер-
шенно незнакомых людях, которые подобрали меня с 
дороги и 45 минут приводили меня в чувство… О 
женщине, которая открыла двери своего дома для 
оставшихся в живых. О друге, который принял меня 
и принес новую одежду, так как старая была запач-
кана… О всех, кто прислал мне слова поддержки, — 
вы помогаете мне поверить, что мир может быть 
лучше.

О 80 убитых в этом зале, о боли, которую чувст-
вуют их друзья и родные. Ничто не сможет изле-
чить эту боль.

Никогда не позволяйте произойти подобному сно-
ва. Я верю, что последние мысли умирающих людей 
были не о животных, которые все это устроили. Они 
думали о тех, кого любили. Когда я лежала в ожида-
нии пули, думая, что моя жизнь оборвется в 22 года, 
я вспоминала лица всех дорогих мне людей и мыслен-
но шептала им «люблю». Я хотела, чтобы они, не-
смотря на то что со мной случится, сохраняли веру 
в людей и не дали тем, стрелявшим, победить. Той 
ночью жизнь многих из нас навсегда изменилась. Те-
перь мы просто обязаны быть лучше. Ради тех, кто 
стал невинной жертвой. Покойтесь с миром, анге-
лы. Вы никогда не будете забыты».

Подготовил Тимур Алимов

ПРОВЕРКА СЛУХА Лохнесское 
чудовище изобрели 
рекламные агенты

За идею 
150 фунтов

Александр Саможнев

СЕНСАЦИОННОЕ открытие сделал известный бри-
танский историк Гэррет Уильямс. Он нашел докумен-
тальные материалы, свидетельствующие о том, что Лох-
несское чудовище изобрели рекламные агенты для при-
влечения туристов в бедный промышленный регион 
Шотландии. «Аттракцион» ежегодно приносит в мест-
ную казну около тридцати миллионов фунтов.

Уильямс утверждает, что изобретателем таинственно-
го обитателя озера Лох-Несс является известный рома-
нист Дигби Джордж Гэрети, который в 30-х годах служил 
рекламным агентом. Именно его владельцы шотландских 
отелей вблизи промышленного центра Ивернесс, серьез-
но пострадавшего от мирового экономического кризиса, 
попросили помочь в 
привлечении тури-
стов в регион. За 
услуги Гэрети полу-
чил 150 фунтов — это 
были большими 
деньгами на тот пе-
риод.  Предположе-
ние о существовании 
чудовища было впер-
вые озвучено  в 1930 
году на Трафальгар-
ской площади за пин-
той крепкого пива. 
Гэрети охотно изло-
жил ее своим новым работодателям. В свою очередь, на 
мысль о монстре, живущем в темных глубинах озера Лох-
Несс,  его натолкнул знакомый владелец недвижимости из 
Канады. Он использовал для расширения бизнеса слухи о 
некоем таинственном звере, обитающем в озере Оканаган 
в Британской Колумбии. Этот трюк довольно успешно ра-
ботал. В своих разоблачениях мифа о Лохнесском чудови-
ще Уильямс ссылается на письмо от 1980 года тогда уже 
82-летнего Джорджа Гэрети. В дружеском послании тот 
хвалился  коллеге «гениальным PR-ходом» за 150 фунтов, 
изменившим коренным образом жизнь скучной британ-
ской глубинки. Задумка удачно легла на шотландский 
фольклор, наполненный легендами о монстрах в озере 
Лох-Несс, жертвами которых становились местные рыба-
ки.  За небольшой гонорар знакомый Гэрети журналист в 
1933 году разместил в газете Courier статью о Лохнесском 
чудовище. С тех пор оно получило постоянную прописку 
на страницах мировых изданий.  

ТЕХНОЛОГИИ Париж 
оценивает полицейскую 
спецтехнику

Ослепит 
и остановит

Сергей Птичкин, Париж

ФРАНЦИЯ еще не отошла от шока после терактов, слу-
чившихся в роковую пятницу тринадцатого. Поэтому от-
крывшаяся в пригороде французской столицы выставка 
MILIPOL-2015 вызвала неподдельный интерес.

Впрочем, еще в субботу было неясно, состоится ли она 
вообще. Были те, кто считал ее проведение совершенно не-
уместным. Какая выставка, да еще полицейской спецтех-
ники, если никакая техника не сумела предотвратить же-
стокое кровопролитие в центре Парижа? Однако взяла 
верх другая точка зрения — MILIPOL не только демонстри-
рует технические новинки, но представляет собой площад-
ку, на которой идет активное общение правоохранителей 
всего мира. А основная тема их переговоров и конферен-
ций как раз и направлена на поиск таких решений, кото-
рые смогут свести к минимуму все виды преступной дея-
тельности, в том чи-
сле связанные с ме-
ждународным терро-
ризмом.

Вчера выставка 
открылась. Нашу 
страну традиционно 
представляют «Росо-
боронэкспорт» и не-
сколько предприя-
тий корпорации Ро-
стех.

«Российская про-
дукция, предназна-
ченная для правоох-
ранительных органов, экспортируется более чем в 
40 стран мира. Терроризм, преступность, нелегальная 
миграция, наркотрафик и контрабанда представляют оче-
видную угрозу для всех государств, вне зависимости от ге-
ополитических обстоятельств. Предлагаемые нами реше-
ния успешно используются российскими силовыми струк-
турами и могут существенно укрепить безопасность лю-
бой страны», — отметил начальник департамента безопа-
сности «Рособоронэкспорта» Валерий Варламов.

Отличительная особенность нашей экспозиции — это 
комплексный подход к обеспечению безопасности. Мы 
предлагаем высокозащищенные российские IT-решения, а 
также свыше 200 образцов спецтехники и вооружения.

Специальное стрелковое оружие для подразделений 
антитеррора представлено пистолетами, пистолетами-пу-
леметами, снайперскими винтовками, гранатометами и 
штурмовыми гранатами различных мощностей и кали-
бров. Особенностью этого оружия является то, что ряд 
образцов обладают свойствами бесшумности и беспла-
менности. Это пистолет специального назначения ПСС, 
пистолет-пулемет СР.3М, снайперские винтовки ВСС, 
ВКС, автомат АС.

Интересен стенд НИИ прикладной химии. Он специали-
зируется на разработке и изготовлении различных бое-
припасов. На MILIPOL-2015 упор сделан на образцы неле-
тального оружия. Оно способно эффективно обездвижить 
преступника, вызвать у него потерю пространственной 
ориентации и позволить взять злоумышленника живым. 
Специальные средства в состоянии рассеять агрессивно 
настроенные толпы.

К примеру, 40-мм гранатометный выстрел с мелодич-
ным названием «Свирель» создает при подрыве яркую 
вспышку и генерирует в течение трех секунд столь специ-
фический звук, что любой самый агрессивный злодей те-
ряет самообладание и впадает в панику. Светозвуковая 
гранта «Взлет» выстреливает один за другим четыре эле-
мента, которые создают такую светомузыку, от которой 
человек с очень устойчивой психикой мгновенно такую 
устойчивость теряет.

СКАНДАЛ Пентагон не разрешает сотрудникам 
поездки во французскую столицу

В Париж? Запрещено

Игорь Дунаевский, 
Российская газета, Вашингтон

Р
уководство американского 
министерства обороны за-
претило сотрудникам при-

ближаться к Парижу ближе чем на 
50 километров из-за террористи-
ческих атак 13 ноября. Правда, 
как уточнили в пресс-службе ев-
ропейского командования США, 
это касается только поездок в лич-
ных и туристических целях, а не 
служебных командировок.

«Это мера предосторожности 
для того, чтобы обеспечить без-
опасность персонала и членов се-
мей с учетом недавних атак, — поя-
сняется в пресс-релизе. — Это так-
же призвано минимизировать ту-
ристический поток через границу 

Франции и в особенности в Пари-
же, где французские власти про-
должают вести расследование». 
Ограничение распространяется 
как на военнослужащих, так и на 
гражданский персонал, а также на 
сотрудников фирм, работающих 
по контракту на министерство 
обороны, и на всех членов семей 
этих категорий. Оно не затрагива-
ет владельцев дипломатических 
паспортов и тех, кто прибывает в 
парижский аэропорт для пересад-
ки на другой рейс. Тем же, чьи по-
ездки связаны с выполнением слу-
жебных обязанностей или чрез-
вычайными обстоятельствами, 
предписано сначала получить раз-
решение командования.

В понедельник президент США 
Барак Обама сообщил, что у аме-

риканских спецслужб нет данных 
о каких-либо конкретных угрозах 
со стороны террористической 
группировки «Исламское госу-
дарство». В то же время после атак 
в Париже ряд местных политиков 
предостерегли о растущей угрозе 
для США, а некоторые использо-
вали этот аргумент для призывов 
к новому вторжению на Ближнем 
Востоке. Особенное возмущение у 
местного истеблишмента вызвало 
заявление Обамы о том, что «США 
удалось сдержать ИГИЛ», которое 
глава Белого дома сделал в телеви-
зионном интервью всего за не-
сколько часов до атак в Париже.

«Реальность в том, что даже 
лучшая разведка не остановит ре-
шительного противника, адапти-
рующегося под наши защитные 
схемы. А ИГИЛ именно адаптиру-
ется, — бьет тревогу конгрессмен-
демократ из комитета по разведке 
в палате представителей США 
Адам Шифф. — Это провал не толь-
ко спецслужб, это провал всей 
кампании, проводимой междуна-
родной коалицией в Сирии и Ира-
ке. США это более сложная цель 
для террористов, но мы знаем, что 
боевики стремятся атаковать и на 
нашей территории». Согласно со-
цопросам 60 процентов амери-
канцев поддерживают более ак-
тивные действия против ИГИЛ в 
Ираке и Сирии. В то же время 65 
процентов против озвученных 
планов администрации об отправ-
ке американских специальных по-
дразделений в регион. 

Следим за ситуацией Теперь уже ясно, что нити парижской трагедии тянутся 
в Бельгию

Моленбек, бар смертников
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Ч
ем дальше спецслуж-
бы и полиция продви-
гаются в расследова-
нии ноябрьских те-
рактов, потрясших 

парижан и Францию в целом, тем 
отчетливее становится бельгий-
ский след в этой трагедии. А если 
конкретно, то он имеет вполне 
конкретную географическую при-
вязку.

Это эмигрантский пригород 
Брюсселя Моленбек, что располо-
жен всего лишь в нескольких ки-
лометрах от штаб-квартиры Евро-
союза. 

Именно там обитали на посто-
янной или временной основе мно-
гие террористы и их вдохновите-
ли, принесшие Парижу смерть в 
ноябре. 

Организатором кровавого по-
боища, как сейчас выяснили 
французские сотрудники анти-
террора, был 27-летний бельгиец 
Абдельхамид Абауд, ныне один из 
самых активных боевых команди-
ров группировки «Исламское го-
сударство», запрещенной в Рос-
сии. Как оказалось, он координи-
ровал по телефону подготовку на-
лета на французскую столицу. 

И незадолго до того, как груп-
па убийц-камикадзе выехала из 
Брюсселя в Париж, давал послед-
ние наставления. Абауд большую 
часть своей жизни провел в Мо-
ленбеке, но несколько лет тому 
назад перебрался в Сирию и 
встал под черные знамена ИГ, по-
лучив псевдоним Абу Омар аль-
Бальджики (Абу Омар Бельгиец). 
В январе сразу после расстрела 
редакции сатирического журна-
ла в Париже он попытался, нахо-
дясь в Греции, устроить кровавую 
резню в городе Вивьер, но тогда 
не получилось, а двое вооружен-
ных джихадистов были убиты в 
перестрелке с полицией.

Если Абауд был сценаристом 
терактов, то их режиссером и гла-
варем команды убийц стал един-
ственный оставшийся в живых 
26-летний Салах Абдельсалам, 
также обитатель Моленбека, ко-
торого сейчас разыскивает поли-
ция всех европейских стран. Его 
брат Ибрагим, взорвавший пояс 
шахида на парижском бульваре 

Вальтер, до недавних пор управ-
лял баром «Ле Бегин» все в том же 
Моленбеке. Его закрыли в начале 
ноября за распространение на-
ркотиков, но, судя по всему, это 
заведение служило своего рода 
штабом для радикально настро-
енных боевиков, и там они обго-
варивали детали предстоящей 
кровавой акции в Париже. 

Кстати, еще один террорист 
20-летний Билал Хадфи, подо-
рвавший себя рядом со стадио-
ном Stade de France, жил непода-
леку от них в соседнем брюссель-
ском пригороде Недеровер-Хем-
бек. Заметим, что братья Абдель-
салам и Хадфи имели француз-
ское гражданство, как и еще один 
идентифицированный террорист 
28-летний Сами Амимур. Следо-
ватели предполагают, что этот 
радикал, еще в 2013 году обосно-

вавшийся в сирийских районах, 
находящихся под пятой ИГИЛ, 
смог затесаться в толпы бежен-
цев и таким образом добраться 
до Бельгии.И все-таки почему 
Моленбек, мало чем привлека-
тельный пригород Брюсселя, 
разместившийся на шести ква-
дратных километрах, превратил-
ся в рассадник терроризма? С 
этим вопросом «Российская га-
зета» обратилась к директору Ев-
ропейского стратегического цен-
тра разведки и безопасности 
Клоду Монике, который долгие 
годы живет и работает в Бельгии 
и знает этот пригород со всеми 
его проблемами как свои пять 
пальцев.

Клод Монике: Знаете, я удив-
ляюсь, когда какой-либо теракт в 
Европе так или иначе не связан с 
этим пригородом. Там, начиная с 
50-х годов прошлого столетия, се-

лились выходцы из стран Север-
ной Африки. Коренные бельгий-
цы постепенно перемещались в 
другие районы.   Люд, мягко гово-
ря, небогатый, масса проблем у 
молодежи, среди которой две тре-
ти безработные. Они — благотвор-
ная среда для экстремистской 
пропаганды. Другая проблема за-
ключается в том, что в Моленбеке 
на протяжении десятилетий фор-
мировалась подпольная эконо-
мика: наркотрафик, торговля 
оружием, угнанными автомоби-
лями. А мы знаем, что многие 
джихадисты — это преступники в 
прошлом. 

И еще одни немаловажный 
факт. Лет двадцать с лишним на-
зад Моленбек  выбрали в качестве  
своей опорной базы ряд пустив-
ших корни в Европе деятелей  ра-
дикальной версии ислама -  сала-
физма. Они были связаны с аль-

Каидой и другими террористиче-
скими группировками. Кого-то 
после  арестовали, а кто-то бежал 
за рубеж, но посеянные ими ядо-
витые семена до сих пор дают 
опаснейшие всходы. Их идеи сей-
час реализуют главари ИГ как на 
Ближнем Востоке, так и в других 
районах мира.  Все это вместе взя-
тое привело к тому, что Моленбек 
стал  своего рода осиным гне-
здом, базой терроризма в Бель-
гии, да и Европы в целом.

Местные власти не вмешива-
лись в жизнь этих сообществ, 

чтобы хоть в каком-то виде сохра-
нить некое подобие социального 
мира и иметь возможность быть 
переизбранными на новый срок.  
Не занимались проблемой. А что 
касается центрального прави-
тельства, полиции, судебных ин-
станций, то они предпринимали 
определенные шаги, время от 
времени кого-то задерживали, но 
на то, что активной обработке 
подвергалась молодежь, которую 
призывали на джихад против не-
верных, долгое время не обраща-
ли внимания. 

Это фото окровавленной блузки 22-летней Изабель, 
выжившей в парижском теракте, и ее «послание к 
миру» никого не оставили равнодушным.

Бар в Брюсселе, которым владел смертник Ибрагим Абдеслам, закрыт. А  предполагаемый организатор терактов в Париже Абдельхамид Абауд (на фото справа) объявлен Бельгией в розыск.

Акцент

 В Моленбеке на протяжении 
десятилетий формировалась 
параллельная, подпольная 
экономика  

Теракты в Париже: хроника 
событий, комментарии 
экспертов, последние 
новости
www.rg.ru/sujet/5595

Изобретателем 
таинственного 
обитателя озера 
Лох-Несс, возмож-
но, был романист 
Гэрети

40-мм гранатомет-
ный выстрел созда-
ет яркую вспышку 
и генерирует звук, 
вызывающий у пре-
ступников панику 

В ИТАЛИИ СОЗДАЛИ «АНТИВЗРЫВНОЙ» ЧЕХОЛ 
ДЛЯ БАГАЖА

На Апеннинах разработали специальный чехол для багажа, который будет ис-

пользоваться в багажном отделении и позволит нейтрализовать спрятанную в 

нем бомбу.

Авторами этого изобретения под названием fly bag («летающая сумка») стала ге-

нуэзская компания, которая давно зарекомендовала себя на рынке инноваци-

онного производства. Чехол, напоминающий по форме тент, создан из специ-

ального «гибрида», состоящего из текстильной ткани и композиционного мате-

риала, что делает его устойчивым к ударным и тепловым волнам, возникающим 

в результате взрыва. По словам создателей этого уникального приспособления, 

fly bag способен защитить багаж от бомбы, спрятанной среди вещей. 

Разработанный ранее прототип этого чехла был слишком тяжелым и жестким. В 

отличие от него «антивзрывной» чехол нового поколения отличается небыва-

лой гибкостью, имеет довольно легкий вес и выпускается сразу в трех модифи-

кациях: для лайнеров с узким фюзеляжем (к примеру, Airbus A 320, который ис-

пользуется для внутренних рейсов); для багажного отделения самолетов с ши-

роким фюзеляжем (Boeing 747, совершающим межконтинентальные полеты; и 

для пассажирского салона, где хранится ручная кладь.

Подготовила Нива Миракян, Рим

ШТАТЫ ПРОТИВ БЕЖЕНЦЕВ

После террористических атак в Париже власти 22 американских штатов заяви-

ли об отказе принимать беженцев из Сирии в рамках соответствующей феде-

ральной программы. Ранее президент США Барак Обама в качестве жеста под-

держки Европы, столкнувшейся с беспрецедентным потоком мигрантов из Си-

рии, объявил о намерениях приютить в следующем году до 10 тысяч беженцев. 

Однако консервативные политики в понедельник подвергли администрацию 

резкой критике и потребовали приостановить программу размещения бежен-

цев, опасаясь, что в их числе в США могут проникнуть радикальные элементы. В 

частности, по данным телеканала CNN, губернаторы 22 штатов, включая Айову, 

Канзас, Оклахому, Техас, Флориду публично отказались принимать беженцев. 

Призыв поддержали и основные кандидаты в президенты США от республикан-

ской партии — бизнесмен Дональд Трамп, сенаторы Марко Рубио и Рэнд Пол, гу-

бернатор штата Нью-Джерси Крис Кристи, призвавший «не пускать в США даже 

малолетних сирийских сирот».

Тем не менее в понедельник официальный представитель госдепартамента 

США Марк Тонер подтвердил, что, несмотря на террористические атаки во 

Франции, планы по размещению беженцев остаются неизменными. На практи-

ке же США в отличие от Европы географически почти недосягаемы для мигран-

тов с Ближнего Востока. Поэтому если границы стран Европы беженцы зача-

стую пересекают бесконтрольно и нелегально, то власти США тщательно отби-

рают тех, кого пускают на свою территорию. Однако из-за отсутствия сотрудни-

чества с властями Сирии возможности спецслужб США по проверке ее граждан 

ограничены и иногда растягиваются на месяцы. 
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МЕЖДУ ТЕМ
Спецслужбы Бельгии в ходе проведенных в последние три дня зачисток в 
Моленбеке арестовали двух пособников Салаха Абдельсалама, которые 
приезжали вечером 13 ноября в Париж, чтобы вывести главаря банды в 
Брюссель.
Их имена — Хамза Атту и Мохаммед Амри. Их также подозревают в 
изготовлении взрывчатки и поясов шахидов для парижских терактов. 
На их квартирах в Моленбеке обнаружены следы взрывчатых веществ, 
а также патроны калибров, соответствующих тем, что использовали 
убийцы 129 человек в Париже.

ОЧЕВИДЕЦ Пронзительное послание 22-летней 
Изабель Бовери — миру

«Я притворилась мертвой»
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ВЫЗЫВАЮ ОГОНЬ НА ТЕБЯ
ДОКУМЕНТАЛЬНЫЙ фильм «В лучах солнца» Виталия 
Манского представлен  в фестивальных  программах пре-
стижных европейских кинофорумов. В минувший поне-
дельник его показывали в Таллине в рамках фестиваля 
«Темные ночи», через несколько дней его смогут посмо-
треть в Амстердаме. Уверен, что не только европейская 
аудитория захочет увидеть историю одной семьи из Ко-
рейской Народно-Демократической Республики, где 
дочка — героиню зовут Зин Ми — готовится к поступле-
нию в Детский союз, северокорейский аналог советской 
пионерской организации. 

Некоторые критики уже назвали эту картину «лич-
ным триумфом» В. Манского. И я уверен, что число во-
сторженных критиков увеличится в процессе проката 
этой киноленты. 

Он сделал своего рода фильм о фильме, смысл которо-
го выходит за рамки повествования о бытовой и социаль-
ной жизни граждан «самого счастливого государства на 
свете». И хотя в титрах указано, что она  снята по сцена-
рию, навязанному съемочной группе северокорейской 

стороной, очевидно, 
что это не так. Ре-
жиссер с помощью 
монтажа добивается 
нужного ему эффек-
та, — когда одна и та 
же сцена повторяет-
ся дважды и во вто-
ром дубле выясняет-
ся, что образцовая 
швейная фабрика 
выполнила план не 
на 150%, как было в 
первом, а на целых 
200%, то смех в лю-

бом зале ему обеспечен. Этот прием помогает ирониче-
скому остранению, — пародия на пропагандистский ки-
нематограф создается умело и небесталанно. 

Обозреватели проводят мастер-класс на тему «как 
снять правдивый фильм о Северной Корее». Там расска-
зывают разные чудеса о том, что режиссер снимал мате-
риал с помощью камеры, в которой было две карты: одну 
он отдавал северокорейским кураторам, вторую хранил 
для будущего независимого авторского фильма.

Прочитав все это, вспомнил интервью В. Манского 
Елене Рыковцевой на Радио Свобода. В нем режиссер го-
ворил о своем увлечении кинематографом КНДР, 
жизнью этой страны, «страны победившего позитива», а 
в завершении, отвечая на вопрос журналистки, подтвер-
дил, что собирается снимать свой новый фильм вместе с 
северокорейскими коллегами. «Я буду снимать этот 
фильм так, как хочет северокорейская сторона, это усло-
вие нашего контракта, и оно меня устраивает…» Услы-
шав все это, не поверил своим ушам, и даже позволил 
себе полюбопытствовать у сотрудников Министерства 
культуры РФ, насколько заявление В. Манского соответ-
ствует действительности. Они сказали мне, что в октябре 
2013 года кинокомпания «Вертов. Реальное кино» полу-
чила господдержку для производства фильма «В лучах 
солнца», который был представлен как дружественный 
проект с северокорейскими кинематографистами. И 
действительно, еще в мае 2013 года ООО «Вертов. Реаль-
ное кино» и «Корейская корпорация по экспорту и им-
порту фильмов» заключили договор о совместном про-
изводстве этой картины. Корейская сторона обеспечива-
ла съемки в КНДР, обусловив при этом согласование не 
только сценария, но и окончательной версии фильма. Ви-
талий Манский и его съемочная группа работала с севе-
рокорейскими товарищами чуть ли не два года. За это 
время, надеюсь, режиссер сумел не только встретиться с 
министром культуры и руководителями кинематогра-
фии КНДР, но и погрузиться в реальную жизнь этой стра-
ны, при всем том, мало известной мировой киноаудито-
рии. Уверен, что он узнал ее, как мало кто из российских 
деятелей культуры, да и не только культуры.

Перед тем, как написать всю эту историю, я позвонил 
в Министерство культуры России и постарался понять, 
какую же картину В. Манского финансировали мои кол-
леги. И понял, что режиссер, как и положено в таких слу-
чаях, сдал им готовый шестидесятиминутный фильм, 
снятый по согласованному с северокорейцами сцена-
рию. Судя по всему, рассказывающий о жизни семьи Зин 
Ми так, как и предполагали его корейские партнеры. Он 
должен был сделать это, хотя бы для того, чтобы кино-
компании «Вертов. Реальное кино» не надо было возвра-
щать казенные деньги. А потом, используя материалы, 
снятые на второй карте, смонтировал авторскую версию 
фильма, которая на 
26 минут больше 
той, что была сдана в 
департамент кине-
матографии. Я рас-
сказал о ней в начале 
этих заметок. И 
именно ее североко-
рейские дипломаты 
хотят запретить к 
показу. У них есть 
один веский аргу-
мент, который, впро-
чем, лучше исполь-
зовать адвокатам, 
чем атташе и первым секретарям, — нарушено право од-
ного из продюсеров, которым является «Корейская кор-
порация по экспорту и импорту фильмов». При том, что 
за время производства этой ленты многое изменилось, — 
В. Манский получил вид на жительство в Латвии, среди 
сопродюсеров появились кинокомпании разных стран, — 
трудно оспорить права кинематографистов КНДР на 
снятый материал. Эта коллизия лежит в юридической 
плоскости, пусть ею занимаются профессионалы.

Я же позволил себе позвонить госпоже Тийне Локк, 
директору фестиваля «Темные ночи» совсем по другой 
причине. Мне, человеку, большую часть жизни прожив-
шему в СССР, было достаточно легко смоделировать 
дальнейший, постфестивальный, сценарий развития со-
бытий. Просто по аналогии с собственным опытом. Ска-
жем, если на месте В. Манского был бы какой-нибудь 
американский документалист, а его партнерами руково-
дители московской  ЦСДФ или ленинградской Студии 
кинохроники. Даже в «диетические» годы застоя на всех 
участников процесса обрушилась бы неминуемая кара. 
В. Манский лучше меня знает, что ждет героев его карти-
ны и его северокорейских партнеров по ее производству. 

Достоевский был уверен, что мировая гармония не 
стоит слезы ребенка. А уж тем более документальный 
фильм, даже обласканный критикой. Разумеется, В. Ман-
ский не Борис Годунов, но, думаю, ему тоже не избежать 
ночных кошмаров.

В камере было две 
карты: одну он отда-
вал северокорей-
ским кураторам, 
вторую хранил 
для своего фильма

Трудно оспорить 
права кинематогра-
фистов КНДР на сня-
тый материал. Эта 
коллизия в юриди-
ческой плоскости...

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

ПРЕМЬЕРА Дмитрий Певцов открыл новый театр

Курс певчих дроздов
Андрей Васянин

В 
провинциальной гостинице 
встречаются две женщины. 
Обе приехали в южный горо-

док за счастьем — Юлия, как блуд-
ная дочь, собирается вернуться к 

мужу и детям, Нина — выйти за-
муж за человека, с которым был 
пережит бурный курортный ро-
ман. По ходу пьесы зритель бы-
стро выясняет, что обе имеют в 
виду одного и того же мужчину, 
Константина Гусятникова...

Именно с такой, обещающей 
крутые сюжетные повороты, за-
вязки начал много лет назад свою 
пьесу «В милом старом доме» 
драматург Алексей Арбузов, а 
сейчас народные артисты России 
Дмитрий Певцов и Ольга Дроздо-

ва начинают с нее новый театр. 
Актеры этого театра — молодежь, 
сегодняшние студенты. Певцов и 
Дроздова помимо своей основ-
ной службы в Ленкоме и «Совре-
меннике» еще и художественные 
руководители третьего курса на 
кафедре актерского мастерства в 
Институте современного искус-
ства. Так что едва представилась 
возможность для собственного 
сценического высказывания — 
тут же ею воспользовались. 

В этом спектакле все громко, 
напоказ, почти в каждой реплике 
эмоциональный нажим, аффект, 
актеры все время говорят в зал, 
чтоб было слышно, чтоб их поня-
ли сразу. Говорят — и поют.

Курс Певцова — Дроздовой в 
институте давно шутливо назы-
вают «певчими дроздами». Ребя-
та играют на самых разных ин-
струментах, поют и отлично дви-
жутся. Постановщик спектакля 
Иван Агапов, преподаватель того 
же ИСИ, режиссер и актер Ленко-
ма, и задумывал: поднять с ними 
живую, гротесковую арбузов-
скую историю о любви и прочих 
нелепостях, абсолютно лишен-
ную бытовухи и коммунально-
сти, до уровня водевиля.  

Музыка в спектакле по-ленко-
мовски — всегда на первых ролях, 
на сцене или из-за кулис, фоног-
раммой (мы слушали «Одинокую 
гармонь» по-французски — и это 

был Ив Монтан! — текст Исаков-
ского перевели еще в послевоен-
ные годы). Музыка в исполнении 
актеров под аккомпанемент ак-
кордеона или электрогитар, она 
была чудесной, заставляла за-
быть о суетливом времени.

Герои выясняли отношения с 
родителями под звонкий хор, по-
русски репетирующий за декора-
цией «Одинокую гармонь». Бур-
ное свидание Нины и Константи-
на звучало на сцене в аккомпане-
менте «Сиреневого тумана». И 
сквозь все действие рефреном — 
френкелевское «слышишь, тре-
вожные дуют ветра». Вечный, не-
повторимый «Вальс расстава-
ния».

— Мы делали историю о чи-
стых наивных людях, которых 
среди нас сейчас остались едини-
цы, хотелось о них напомнить, — 
объяснил после спектакля Иван 
Агапов.

До поры до времени студен-
ты будут играть там же, где 
была премьера, — в зале ИСИ в 
Филях. По городам и весям Пев-
цов и Дроздова уже возят «Че-
хардажъ» — спектакль-урок, 
спектакль-эволюцию, в кото-
ром прослеживается путь от че-
ловека до актера.

А в планах театра — «Три се-
стры», «Старшая сестра» Воло-
дина, рассказы Шукшина, шекс-
пировские «Хроники». И еще 
Ольга и Дмитрий сейчас пишут 
пьесу на основе сюжетов трех 
французских фильмов о совре-
менной молодежи. 

Да, а назвали новый театр 
«Певцов и Др.». И это «и Др.» не 
только «и Дроздова», а, скажем, 
еще «и другие», «и друзья». И 
кто-то еще.

Перед нами — водевиль, чистая и наивная история о любви и прочих нелепостях.
Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Акцент

 Мы делали историю 
о чистых наивных людях, 
которых среди нас сейчас 
остались единицы

Из первых уст Как Гузель Яхина стала главным открытием Года литературы

Большая карта 
для маленькой Зулейхи
Клариса Пульсон

С
амый яркий дебют 
нынешнего года  — 
«Зулейха открывает 
глаза»  — открытие 
«Большой книги». За 

несколько месяцев роман Гузели 
Яхиной заметили и отметили 
практически все отечественные 
литературные премии, но эк-
сперты «Большой книги» были 
первыми.

«Зулейху...» уже успели назвать 
«женским вариантом» «Обите-
ли» Захара Прилепина, согла-
сны?
ГУЗЕЛЬ ЯХИНА: Наши романы можно 
сравнивать: они затрагивают 
близкие темы, в одной истории 
герой — молодой человек, в дру-
гой — молодая женщина. Для меня 
«Зулейха…» — это очень личная 
вещь, я вынашивала и писала ее 
почти три года. Можно сказать, у 
меня не было выбора, о чем пи-
сать, — я точно знала, что буду пи-
сать именно о раскулачивании и 
кулацкой ссылке.

Семейная история?
ГУЗЕЛЬ ЯХИНА: Да. Бабушке было 7 
лет, когда родителей раскулачи-
ли и всю семью сослали на Анга-
ру. Высадили на пустом берегу, в 
глухой тайге. Сначала жили в 
землянках, потом отстроили себе 
дома, работали на Аяхтинском 
золоторудном комбинате. Это 
был не лагерь, а трудовой посе-
лок, он назывался Пит-Городок. 
Там бабушка прожила 16 лет. С 
1946 года поселенцам постепен-
но начали выдавать разрешения 
на возвращение — и она верну-
лась в родные края. 

О чем бабушка  вспоминала 
чаще всего?
ГУЗЕЛЬ ЯХИНА: Как на ее глазах уто-
нула баржа с поселенцами. Она с 
родителями была на второй бар-
же, которая шла следом... Я за-
помнила из ее сибирских расска-
зов какие-то самые яркие момен-
ты: как они с другими детьми 
мыли золото в притоках Ангары, 
например. Или как бегали по 
утрам в школу. Школа была в со-
седнем поселке. У бабушки тогда 
была плохая обувь — и она время 
от времени снимала шапку с го-
ловы, согревала ноги, потом сно-
ва надевала шапку на голову и бе-
жала дальше... Жалею, что не за-
писывала ее воспоминания на 
диктофон — она рассказывала 
вещи, которые невозможно при-
думать. Знаете, что еще удивля-

ло? В ее рассказах не было горе-
чи, скорее что-то светлое, даже 
радостное.

Это же детство, юность...
ГУЗЕЛЬ ЯХИНА: А еще друзья, кото-
рых она считала ближе родных. 
Население Пит-Городка было 
многонациональное. Люди вари-
лись в общем котле на поселении 
16 лет. После постановления 
1946 года многие разъехались, 
кто-то так и остался в Пит-Город-
ке, укоренившись. И потом всю 
жизнь бывшие питчане обща-
лись, переписывались, ездили в 
гости друг к другу и встречались 
— там, в поселке на Ангаре. Ба-
бушка очень жалела, что по се-
мейным обстоятельствам не смо-
гла приехать на последнюю та-
кую встречу в 1980 году.

Посмотреть живьем удалось?
ГУЗЕЛЬ ЯХИНА: Нет. Пит-Городок су-
ществовал до 1994 года, а потом 
исчез с карты. Аяхтинское золо-
торудное месторождение исся-
кло, Советский Союз распался — 
никому не было дела до крошеч-

ного поселка, окруженного тай-
гой. И сейчас это заброшенное 
место. 

Таких личный историй у нас — со-
тни тысяч, есть гораздо более 
драматичные. И книг немало, та-
лантливых, хороших, сильных, 
не только романов, но и воспо-
минаний. Почему именно это 
стало темой первой?
ГУЗЕЛЬ ЯХИНА: У нас были очень не-
простые отношения с бабушкой. 
У нее был железный характер, си-
бирский. Мне хотелось лучше по-
нять ее, разобраться в том, как 
этот характер сложился. Для это-
го и написала книгу.

Тогда почему Зулейха — не ма-
ленькая девочка, а уже взрослая 
тридцатилетняя женщина с 
очень тяжелой судьбой? Может 
быть, даже неосознанно тяжелой 
судьбой — до ссылки, до Сибири, 
разве это не меняет ситуацию 
принципиально? 
ГУЗЕЛЬ ЯХИНА: Да, совершенно верно. 
Я просто чувствовала, что хочется 
написать про переселенцев. Стала 
перебирать варианты: про кого 
эта история могла бы быть, каки-
ми могли бы быть герои. Сначала 
вообще хотела сделать главную ге-
роиню гораздо старше — чтобы в 
Сибирь поехала 40-летняя бабуш-
ка с внучкой: тащила бы ребенка с 
собой, спасала, воспитывала. По-
том передумала, переиграла. Мне 

показалось, что нужный возраст — 
30 лет, когда человек еще способен 
измениться. И роман начался с од-
ной сцены: Зулейха стоит перед 
огромной картой и медленно осоз-
нает, что гигантская карта — это ее 
страна; а сама она — маленькая 
песчинка, где-то на этой карте. Эта 
сцена в романе есть. От этой сце-
ны стали развиваться, разворачи-
ваться какие-то события. Но от-
правная точка — маленькая жен-
щина и большая карта. Этой жен-
щине 30 лет, она уже не девочка, 
но еще и не взрослая, зрелая жен-
щина, в переломный момент судь-
бы.

Кто в книге реален?
ГУЗЕЛЬ ЯХИНА: Упыриха. Она един-
ственная имеет прототип — мою 
прабабку, у которой был крутой 
деспотичный нрав.  Знаю ее 
только по рассказам родных и 
истертой фотографии: сидит 
слепая старуха в повязанном по 
брови платке. Конечно, она ни-
кого не убивала, не морила голо-
дом, как свекровь Зулейхи в ро-
мане, но именно она дала толчок 
к созданию образа страшной 
столетней старухи. Все осталь-
ные персонажи выдуманные. 
Персонажи возникали, выраста-
ли сами — по ходу развития исто-

рии. Этих персонажей было по-
началу больше, чем нужно, они 
все множились, мешали друг 
другу, и кого-то пришлось не пу-
стить в роман… Каждый раз, 
когда появляется новый герой, 
интуитивно чувствуешь, орга-
ничен он истории или нет, а так-
же — куда он будет двигаться. 
Скажем, Игнатов, который по 
ходу истории из палача превра-
щается в жертву. Я сперва не ду-
мала, что между ним и Зулейхой 
что-то может возникнуть, но 

когда поместила их в обстоя-
тельства, стало очевидно: их 
сближение неизбежно.

Неожиданно гармонично полу-
чился светлый финал.
Г У З Е Л Ь  Я Х И Н А :  В такой истории 
нельзя было делать хеппи-энд, но 
и заканчивать на трагической, 
безрадостной ноте, отпускать чи-
тателя с чувством опустошенно-
сти тоже нельзя. Финал пришел 
сам. Когда очень долго варишься 
в истории, многое получается 
само.

Почему эти уже такие давние со-
бытия не отпускают?
ГУЗЕЛЬ ЯХИНА: В этом времени есть 
настоящие мощные драмы, тра-
гедии. О них нужно говорить, пи-
сать, читать. У меня был очень хо-
роший учитель истории, Влади-
мир Владимирович Ленский: по-
трясающий, преподавал не по 
учебникам, а по дневникам, ар-
хивным материалам, художест-
венным произведениям. Самым 
живым, ярким и волнующим из 
всего курса истории для меня 
оказался советский историче-
ский период. Писать про совре-
менность пока не очень получа-
ется..

Кстати, у меня в романе была 
задумана современная линия — 
про то, как правнучка Зулейхи, в 
каком-то смысле я сама, рассле-
дует судьбу своей бабушки по ар-
хивным документам. Написала 
эти главы — получилось искусст-
венно, не сочеталось с историче-
ским материалом. 

Первый роман, достаточно зре-
лый, профессиональный, таких 
случайностей не бывает.
ГУЗЕЛЬ ЯХИНА: Я пишу с детства — 
стихи, прозу, философские сказ-
ки, сценарии, пьесы. Серьезно 
думала над тем, чтобы идти во 
ВГИК на сценарный, это была 
моя мечта. Закончила педагоги-
ческий институт — по диплому я 
учитель немецкого языка, но не 
работала по специальности сов-
сем, стала переводчиком, перее-
хала в Москву, появилась семья, 
ребенок. Когда ребенок подрос, 
все-таки задумалась над тем, что-
бы вернуться к мечте и закончи-
ла Московскую школу кино, 
только что получила диплом. Хо-
телось сделать хоть один роман. 
Ну и вот, написала.

В книге есть слова: «Свобода по-
добна счастью. Для одних вред-
на, для других полезна». Это так?
ГУЗЕЛЬ ЯХИНА: Эти слова принадле-
жат Новалису. И один из моих ге-
роев, доктор Лейбе, просто ци-
тирует Новалиса, наблюдая за 
тем, как его спутники соверша-
ют побег из вагона. А мне кажет-
ся, что потребность в свободе — 
самая важная для любого чело-
века.

Акцент

 В такой истории нельзя было 
делать хеппи-энд, но и отпу-
скать читателя с чувством 
опустошенности тоже нельзя

Премия «Большая книга»: 
новости, интервью 
с финалистами
www.rg.ru/sujet/2563
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Роман Гузели Яхиной «Зулейха…» 
лидирует в читательском голосова-
нии «Большой книги». 
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Операция Убийцы офицера полиции в Москве ликвидированы 
на окраине Калмыкии

Рвались в горы

Николай Грищенко, 
Руслан Мельников 

В 
ночь с 16 на 17 ноября в 
небольшом поселке 
Прикумский, который 
расположился в степ-
ной глуши на стыке 

трех регионов — Калмыкии, Да-
гестана и Ставрополья, спецназ 
МВД «Рысь» в ходе перестрелки 
уничтожил двух вооруженных 
мужчин — Завура Хамутаева и 
Азамата Шихавова. Несколько 
дней назад они были объявлены в 
федеральный розыск как главные 
подозреваемые по делу об убий-
стве в Москве лейтенанта поли-
ции Виктора Разудалова.

Резонансное преступление 
произошло в столице 6 ноября. 
Поздно вечером на улице Ма-
рьинский парк экипаж ППС ре-
шил проверить документы у трех 
подозрительных граждан. Нео-
жиданно один из них четыре раза 
выстрелил в офицера. Прибыв-
шие на вызов медики «скорой» 
пытались спасти раненого поли-
цейского, но оказались бессиль-
ны. А убийцы скрылись. 

Расследованием преступления 
занялись лучшие силы московско-
го угрозыска, а начальник столич-
ного главка полиции Анатолий 
Якунин взял дело на личный 
контроль. Вскоре оперативникам 
удалось задержать одного из подо-
зреваемых — Руслана Парсилаева, 
который назвал следователям 
имена подельников. Ими оказа-
лись члены бабаюртовской дивер-

сионно-террористической груп-
пы Завур Хамутаев 1981 года ро-
ждения и 25-летний Азамат Шиха-
вов. Преступление из уголовного 
стало приобретать террористиче-
скую направленность. 

Дело в том, что члены бабаюр-
товской группы были хорошо из-
вестны сотрудникам ФСБ. В Да-
гестане за бандитами тянулся 
шлейф многих преступлений — от 
вымогательства денег у местных 
предпринимателей до покуше-
ний на жизнь сотрудников право-
охранительных органов. В част-
ности, Завур Хамутаев был чле-

ном экстремистской организа-
ции «Имарат Кавказ». Азамат 
Шихавов по прозвищу Шейх при-
нимал участие в убийстве 22 ав-
густа 2012 года капитана поли-
ции Расула Качмасова. 

Так что же привело боевиков, 
ориентировки на которых име-

лись в каждом отделе полиции, в 
Москву? По одной из версий по-
сле масштабного разгрома бан-
дитского подполья они присягну-
ли на верность запрещенной в 
России террористической груп-
пировке «Исламское государст-
во». И в столицу пробрались, что-
бы подыскать место для мас-
штабного теракта.

Они передвигались тайком, 
прятались в фурах среди сеток с 
луком, капустой и картошкой. Ви-
димо, этим же способом бандиты 
воспользовались, чтобы высколь-
знуть из столицы после убийства 

полицейского. Они пытались вер-
нуться в горы Дагестана и добра-
лись до Калмыкии. Оттуда банди-
ты, видимо, рассчитывали уйти к 
своим базам автотранспортом 
или же через порт Лагань с помо-
щью браконьеров по Каспийско-
му морю добраться до безопасно-

го места. Но путь боевиков завер-
шился в поселке Прикумский.

Бандиты прятались в жилом 
доме, и не исключено, что их 
укрывали местные жители. По 
крайней мере в ходе спецопера-
ции были задержаны несколько 
человек, которых подозревают в 
пособничестве бандитам. О появ-
лении в Прикумском подозри-
тельных лиц поступил соответст-
вующий сигнал.

— Преступников узнали и о 
них сообщили. От кого получена 
информация? Об этом говорить 
не стоит. Операция началась в 
21.50. Бой продолжался 1,5 часа. 
Бандиты отстреливались. Дом за-
бросали гранатами и обстреляли 
из гранатомета. После чего в вет-
хой саманной постройке вспых-
нул пожар. К счастью, жертв и по-
страдавших среди гражданских 
лиц и силовиков удалось избе-

жать, — сообщил корресппонден-
ту «РГ» источник в правоохрани-
тельных органах.

Вчера на совместном заседа-
нии региональной антитеррори-
стической комиссии и оператив-
ного штаба в Республике Калмы-
кия участников спецоперации 
поблагодарил глава республики 
Алексей Орлов.

— Ситуация в республике ста-
бильна, а если подобные прояв-
ления экстремизма происходят, 
то в кратчайшие сроки проводят-
ся такие вот спецоперации. Тем 
не менее расслабляться рано. 
Даже в нашу спокойную Калмы-
кию возможно проникновение 
террористов, а это именно ме-
ждународные террористы, - зая-
вил Алексей Орлов.

В лейтенанта полиции Виктора Разудалова преступники 
выстрелили четыре раза. 

Уничтоженные бандиты входили в состав одной из экстремистских груп-
пировок и готовили теракт в Москве.

Дом, в котором засели бандиты, силовики забросали гранатами и обстреляли из гранатомета. После чего в ветхой саманной 
постройке вспыхнул пожар. К счастью, жертв и пострадавших среди гражданских лиц и силовиков удалось избежать.

Акцент

 Бандиты передвигались 
тайком, прятались в фурах 
среди сеток с луком, капустой 
и картошкой. Они пытались 
вернуться в горы Дагестана 
и добрались до Калмыкии 

Видеорепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1188546
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УСЛУГИ Забронировать
место на кладбище теперь 
можно по интернету 

Могила онлайн

Ольга Игнатова

НА САЙТЕ ГБУ «Ритуал» появился Реестр участков для 
размещения семейных (родовых) захоронений, доступ-
ных для приобретения на городских кладбищах Москвы.

Пока эта система работает в тестовом режиме. В ре-
естре более 100 участков, в том числе на известных 
кладбищах — Троекуровском, Николо-Архангельском, 
Востряковском. Участок там можно купить на аукцио-
не: электронные торги проводит департамент по кон-
курентной политике. В ходе их можно приобрести зем-
лю под будущее захоронение и впрок. Если несчастье 
уже случилось, родственники усопшего выбирают в ре-
жиме онлайн и бронируют подходящий участок. Как 
это делать, составлена пошаговая инструкция. Зареги-
стрировавшись на сайте ГБУ и указав личные данные, 
номер контактного телефона и адрес электронной по-
чты, заявитель дол-
жен дождаться, ког-
да ему на e-mail при-
дет код регистра-
ции, предоставляю-
щий право доступа 
к выбранному 
участку. После вво-
да в нужное поле 
кода необходимо за-
полнить оставшие-
ся поля, а также раз-
местить электрон-
ные копии свиде-
тельства о смерти 
человека и докумен-
та заявителя. Если 
все заполнено вер-
но, участок станет 
недоступным для просмотра его другими людьми в те-
чение 5 часов. Таким образом, место под захоронение 
зарезервировано. Затем на электронку придет бланк 
платежного поручения, оплатить который можно в 
ближайшем отделении Сбербанка.

После этого не позднее 5 часов с начала рабочего 
дня (с 8.00 до 17.00) необходимо обратиться в службу 
«одного окна» департамента торговли и услуг по адре-
су: улица Мясницкая, дом 8/2, строение 1, чтобы за-
ключить договор на размещение семейного захороне-
ния. Для этого иметь паспорт (копию и оригинал), сви-
детельство о смерти человека (копию и оригинал), для 
захоронения которого выбран участок, а также ориги-
нал платежки. В «Ритуале» «РГ» рассказали, что цены 
на семейные захоронения начинаются от 300 тыс. руб. 
Без торгов продано 14 участков. Средняя цена — 1 млн 
руб. Самый дорогой участок продается на Троекуров-
ском кладбище — его цена 3,8 млн руб. Покупателей для 
него пока нет. 

ВЛАСТЬ Парламентарии 
осваиваются на новом 
месте

Новоселье 
у Петровских 
ворот 

Сергей Жуков

ВСЕ депутаты Московской городской Думы до конца но-
ября переедут с Петровки в новый комплекс зданий у Пе-
тровских ворот. 

Показал журналистам новый дом парламента в ходе 
пресс-тура его председатель Алексей Шапошников. 

Депутатов вполне устраивал и «старый «дом», рас-
сказал он, но изменения в федеральном законодатель-
стве, согласно которым число мест в региональном 
парламенте теперь не может быть меньше 45, вынуди-

ли искать помеще-
ние просторнее. Вы-
бор пал на комплекс 
зданий бывшей Ека-
терининской боль-
ницы. Историче-
ский комплекс от-
реставрировали, а 
рядом, внутри дво-
ра, построили сов-
ременное пятиэ-

тажное здание. В нем есть все для комфортной работы: 
большой конференц-зал и шесть залов разной вмести-
мости, где будут заседать думские комиссии и прово-
диться различные мероприятия. Имеются отдельные 
кабинеты для депутатов.   Показали журналистам и 
главный атрибут парламента — зал пленарных заседа-
ний, в котором народные избранники сегодня обсудят 
важные вопросы, включая бюджет города. Новое поме-
щение заметно больше и лучше прежнего. «Будем вести 
трансляцию с заседаний в режиме онлайн, - говорит 
Алексей Шапошников. - По периметру зала установле-
ны камеры высокого разрешения, что позволит давать 
более качественную картинку и обеспечивать трансля-
цию на другом, художественном уровне».

Помимо Мосгордумы на территории комплекса раз-
местятся аппарат уполномоченного Москвы по правам 
человека, общественная палата города и Ассоциация 
муниципальных образований столицы. Таким образом, 
появился целый городок — Московский парламентско-
общественный центр. 

Алексей Шапошников: В этом зале теперь будут принимать 
все московские законы.  

Трансляцию заседа-
ний Мосгордумы 
можно будет смо-
треть онлайн

Приобрести 
участок можно на 
известных кладби-
щах — 
Троекуровском, 
Николо-
Архангельском, 
Востряковском 

СТРОИТЕЛЬСТВО  Между Волгоградским и Рязанским проспектами появится связка 

Прямая дорога всегда короче 
Любовь Проценко 

Н
овая дорога небольшая, 
которая свяжет Волгог-
радский и Рязанский про-

спекты, протяженностью всего 
2,6 км, но очень важная, подчер-
кнул вчера на заседании прези-
диума правительства Москвы 
мэр города Сергей Собянин, на 
котором был утвержден проект 
планировки трассы.

В утренний час «пик» эта попе-
речная связка возьмет на себя на-
грузку в 1800—2000 автомобилей. 
Благодаря этому транспортная 
доступность между промышлен-
ными и коммунальными зонами, 
которые расположены в этой ча-
сти на юго-востоке столицы, зна-
чительно улучшится. Это актуаль-
но особенно сейчас, когда в городе 
началась активная реорганизация 
промышленных территорий. 

Пройдет новая дорога, рас-
сказал заммэра Москвы по во-
просам градостроительной по-
литики и строительства Марат 
Хуснуллин, по 2-му Вязовскому 
проезду и Окской улице. Для 
этого придется сначала постро-
ить соединение Окской улицы, в 
настоящее время разделенной 
давно не используемой Ново-
пролетарской веткой Москов-
ской железной дороги. Поэтому 
планируется демонтаж железно-
дорожных путей, а затем про-
дление 2-го Вязовского проезда 
до пересечения с улицей Окской. 
Будет продлен и Проектируе-
мый проезд № 770 и тоже — до пе-
ресечения с Окской .

Проектирование новой дороги 
планируется завершить в течение 
2016 года. Построить же саму 
трассу — до конца 2018-го. По 
основному ходу связки предпола-

гается организовать по две-три 
полосы автомобильного движе-
ния в каждую сторону. Регулиро-
вать движение будут три новых 
светофора, а для пешеходов по-

строят наземные переходы. Учи-
тывая, что параллельно неподале-
ку строится станция метро «Ок-
ская», улучшится транспортная 
связь для жителей целого ряда вос-
точных районов, таких как «Тек-
стильщики», «Рязанский» и 
«Кузьминки».

Программа дорожного строи-
тельства и сейчас, в пору эконо-
мического кризиса, подчеркнул 
Марат Хуснуллин, остается прио-

ритетной для российской столи-
цы. Он привел цифры: если в 
прошлом году было введено в 
строй 100 км построенных и ре-
конструированных дорог, то в те-
кущем планируется запустить 90 
км. Причем 70 км из них — уже сда-
ны в эксплуатацию. Остальные 20 
км будут представлены приемным 
комиссиям в ближайшее время. 

На первом месте по объемам у  
строителей до сих пор стояла ре-
конструкция вылетных магистра-
лей, с которой они практически 
справилась. На втором было пере-
профилирование  МК МЖД с гру-
зового движения на пассажир-
ское. И эта задача близка к завер-
шению — пуск кольца намечен на 
сентябрь 2016-го. Виден финал и 
третьего блока, в который входит 
строительство Северо-Западной и 
Северо-Восточной хорд. Так что 
теперь стройкомплекс намерен 
сосредоточить внимание как раз 
на поперечных связках, которых 
так не хватает в Москве и которы-
ми многие десятилетия никто и не 
занимался. В нынешней програм-
ме, рассчитанной до 2018 года, их 
планируется построить 50. 

СОЦЗАЩИТА 

87 процентов
сирот 
в столице 
растут 
в семьях

НА КРЫЛЬЯХ 
АИСТА

Сергей Жуков

В ГОСУДАРСТВЕННОМ Крем-
левском дворце вчера чествова-
ли лауреатов городской премии 
«Крылья аиста». Награды при-
емным семьям и организациям 
вручил мэр Сергей Собянин. 

«Крылья аиста» — премия, ко-
торую столичные власти второй 
раз присуждают москвичам за 
вклад в развитие семейного 
устройства детей-сирот. Поздрав-
ляя лауреатов, градоначальник 
пообещал, что премия будет вру-
чаться ежегодно. «К сожалению, 
мы не всегда можем предотвра-
тить семейные драмы, но мы мо-
жем открыть наши сердца и семьи 
для детишек, которые ждут помо-
щи от взрослых, — сказал Собя-
нин. — Мы должны морально и ма-
териально поддерживать семьи, 
которые берут на воспитание си-
рот, что  и делаем. Увеличили 
вдвое вознаграждение таким се-
мьям, но,наверное, стоит под-
умать об индексации этих выплат, 
что будет сделано в ближайшее 
время». По словам мэра, по срав-
нению с 2010 годом число детей-
сирот, воспитывающихся в интер-
натских учреждениях, снизилось 
почти в два раза. Этого  удалось 
достичь благодаря москвичам. 
Статуэтки народного художника 
России Александра Рукавишни-
кова, символизирующие летяще-
го аиста и ребенка, в этот раз по-
лучили 8 лауреатов. В их числе — 
уполномоченный по правам ре-
бенка в Москве Евгений Бунимо-
вич, заслуженный артист России 
Александр Олешко, Центр содей-
ствия семейному воспитанию 
«Алые паруса». Главными героя-
ми церемонии стала семья Лилит 
и Александра Гореловых. Супруги 
воспитывают сейчас 6 родных и 
11 приемных детей. Ходят в похо-
ды, создают театральные поста-
новки, с которыми ездят в детдо-
ма. Кстати, за  последние пять лет 
число детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей, 
увеличилось на 42%. В семьях же 
воспитываются 87% всех москов-
ских сирот. 

ДОХОДЫ 

В январе 
2016-го 
минималка
останется 
17,3 тыс. руб.

ОБЕЩАНИЯ 
НЕ НАРУШАТ 

Ирина Огилько

РАЗМЕР минимальной заработ-
ной платы с начала 2016 года не 
вырастет, остается, как и сейчас, 
17,3 тыс. руб. 

А вот механизм ее начисления 
изменится. Такое решение вчера 
было одобрено на заседании Мо-
сковской трехсторонней комис-
сии по регулированию социаль-
но-трудовых отношений. 

По словам председателя Мо-
сковской федерации профсоюзов 
и председателя комиссии по соци-
альной политике и трудовым от-
ношениям Мосгордумы Михаила 
Антонцева, новый механизм выд-
винула «сама жизнь»: 

— В этом году в Москве четыре-
жды пересматривали минималку, 
чтобы она не оказалась ниже про-
житочного минимума. Сам же 
уровень прожиточного миниму-
ма пересматривали ежекварталь-
но, — рассказал он. — Все это отни-
мало немало времени. Предлагаю 
в дальнейшем не принимать от-
дельного соглашения о размере 
минималки, а включить его в 
трехстороннее соглашение между 
правительством Москвы, Мо-
сковской федерацией профсою-
зов и Московским объединением 
работодателей. И принять новый 
механизм поквартальной индек-
сации размера минимальной зар-
платы в размере величины про-
житочного минимума трудоспо-
собного населения Москвы, ут-
вержденного постановлением 
правительства Москвы. Это по-
зволит автоматически повышать 
размер минималки. 

Предложение поддержали. 
Заммэра Москвы по вопросам 

социального развития Леонид Пе-
чатников отметил, что бюджет на 
будущий год сложный, но все обя-
зательства перед москвичами го-
род выполнит. Но помощь будет 
лишь адресной, ориентирован-
ной на тех, кто в ней нуждается. И
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Акцент

 В утренний час пик новая 
связка возьмет на себя 
1800—2000 автомобилей. 
Улучшится транспортная 
доступность для жителей 
районов  Кузьминки, 
Текстильщики и Рязанский

КСТАТИ
Вчера же правительство Москвы утвердило проекты планировок пер-
вых 7 транспортно-пересадочных узлов: «Рязанского», «Дубровка», 
«Севастопольский проспект», «Волгоградский проспект», «Копте-
во», «Лермонтовский проспект» и «Парк легенд». 
Они появятся в основном вдоль вылетных магистралей. Удобная пере-
садка для всех видов городского общественного транспорта, которая по-
явится с их созданием, сделает доступными промзоны. На их террито-
рии, рассказал Марат Хуснуллин, развернется комплексное строитель-
ство недвижимости, что позволит москвичам приобрести в этой ча-
сти города квартиру и поблизости найти работу. И тем самым сэко-
номить более трех часов на дорогу, которые тратит сейчас каждый 
пятый москвич как раз из-за слабой связанности территорий города.
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Елена Новоселова

С
та лет стране недоста-
точно, чтобы извлечь 
уроки из Октябрьской 
революции? Сегодня 
разговор о примире-

нии в истории («А когда и где похо-
ронят Ленина?» («РГ» от 14 сентя-
бря 2015), «Нет у революции кон-
ца?» («РГ» от 30 сентября 2015), 
«Красно-белое колесо» («РГ» от 
26 октября 2015) продолжает пи-
сатель Эдвард Радзинский, только 
что выпустивший книгу «Береги-
тесь, боги жаждут».

Эдвард Станиславович, прими-
рение — это наш шанс на будущее 
или выдуманный политтехноло-
гами компромисс?
Э Д В А Р Д  РА Д З И Н С К И Й :  Непримири-
мость — главное наследство нашей 
революции. Священное право че-
ловека на другое мнение по-преж-
нему заменено у нас революцион-
ным лозунгом «Кто не с нами, тот 
против нас». Любая значимая ди-
скуссия превращается в яростную 
битву. Взять хотя бы похороны 
Царской семьи, которые должны 
были стать народным покаянием. 
Помню, предлагались торжест-
венные сценарии — провезти 
останки расстрелянной Семьи на 
поезде по России. В 1918 году их 
везли из Петрограда в заточение, 
везли тайно, не останавливаясь. 
Теперь — торжественно, останав-
ливаясь на всех станциях, привез-
ти обратно — в столицу их Импе-
рии! Как везут победивших — 
«смертью смерть поправ». Вместо 
этого все превратилось в ярост-
ное, непонятное сражение вокруг 
подлинности останков. Хотя они 
были найдены в том самом месте, 
которое описал руководивший 
расстрелом Юровский. Хотя были 
сделаны несколько молекулярно-
генетических анализов (самых до-
рогих и самых верных методов 
идентификации). И в журнале 
«NATURE GENETICS» (том 12 но-
мер 4, 1996 год) — самом автори-
тетном научном журнале генети-
ки — был напечатан итог этих ана-
лизов: 99,99999999 (восемь девя-
ток). Такова вероятность того, что 
во вскрытой могиле найдены 

останки Царской семьи! Причем 
эти несостоявшиеся торжествен-
ные похороны Царской семьи мо-
гли получить логичное продолже-
ние. После них следовало убрать с 
Красной площади и похоронить 
лидера нашей кровавой Револю-
ции, его соратников и последова-
телей. Не случилось. Главная пло-
щадь страны и поныне — кладби-
ще, где покой усопших нарушает-
ся грохотом парадов, разудалыми 
голосами певцов и веселенькими 
мелодиями на катке. Но языче-
ское кладбище с непогребенным 
покойником в самом сердце стра-
ны имеет определенный мистиче-
ский смысл. Пока Ильич на Кра-
сной площади, будет продолжать-
ся и наша Революция с ее закон-
ным ребенком — нетерпимостью 
граждан.

Мировая ассоциация историков 
собирается сделать темой ог-
ромной конференции 2017 года 
Октябрь. Он все-таки перевер-
нул мир?
ЭДВАРД РАДЗИНСКИЙ: Октябрьский 
переворот, как теперь его часто 
называют, или Октябрьский вели-
кий переворот, как его следует на-
зывать, оказал огромное влияние 
на всю историю XX века. Его на-

чальные утопические идеи опья-
нили радикальную интеллиген-
цию Европы. Ненавидящие капи-
тализм — это царство самодержав-
ной посредственности — западные 
интеллектуалы Ромен Роллан, 
Брехт, Фейхтвангер, Пикассо, 
Элюар и прочие и прочие увидели 
в октябрьской России пылающую 
зарю — новые небеса, где обитает 
правда. Октябрьский переворот 
вызвал революционное землетря-
сение во всем мире. Одна за дру-
гой рассыпались мировые импе-
рии, рушились колониальные 
державы. Но наша великая Уто-
пия обернулась обычной восточ-
ной деспотией, а наш азиатский 
марксизм стал кровавой инквизи-
цией. Одни интеллектуалы, как 
Джордж Оруэлл, описали это пе-
рерождение, но другие предпочли 
убедить себя, что «Сталины при-
ходят и уходят, но страна побе-
жденного капитализма есть свет-
лое будущее Человечества».

Классик назвал революции локо-
мотивами истории. А вы считае-
те, что  это всегда безумие. Исто-
рией управляли сумасшедшие?
ЭДВАРД РАДЗИНСКИЙ: Адвокат Робес-
пьер, поклонник Разума и Добро-
детели, был на свадьбе своего 
лучшего друга Камиля Демулена. 
На этой веселой свадьбе собра-
лись радостные вожди победив-
шей Революции. Мог ли подумать 
Робеспьер, что он пошлет на 
гильотину не только всех этих ве-
ликих революционеров, но и Де-
мулена, своего ближайшего дру-
га, не забыв обезглавить вслед за 
ним его красавицу жену! И это 
был тот же Робеспьер, который 
упрекал революционера Марата 
за его призывы к насилию: «Ты 
макаешь свое перо в кровь». Но 
Марат провидчески заметил: «Ты 
еще не дорос до меня». И Робес-
пьер рос вместе с Революцией! И 
сформулировал основной закон 
Революций: «Великие Револю-
ции порождают великую кровь». 
Масштаб крови говорит о мас-
штабе Революции! И наши боль-
шевистские лидеры прошли этот 
путь. Если бы кто-нибудь прочел 
интеллигентнейшим Бухарину и 
Каменеву или даже Зиновьеву их 

будущие кровавые декреты и ста-
тьи — истерические призывы к 
расстрелам и красному террору! 
Революция делает нормой пота-
енную жажду насилия, которая 
живет в человеке. И кровавые ин-
стинкты толпы легко рвут тон-
кую пленку цивилизации.

Появляются фантастические 
термины — «Воинствующий гу-
манизм», «Революционный гу-
манизм» — гуманизм с револьве-
ром и топором. «Буржуазным гу-
манизмом» начинают именовать 
человеческую жалость. И Террор 
объявляется «лучшим другом 
Свободы» (Робеспьер). Происхо-
дит вечная для деспотий и рево-
люций фарсовая подмена поня-
тий «Белое — это Черное», «Мир 
— это Война». И один из любим-
цев Ильича Пятаков с гордостью 
заявлял, что только коммунист 
умеет, если потребует партия, 
тотчас объявить белое черным.

Читаешь записку Юровского и 
холодеет кровь. Какие буднич-
ные слова о кровавых делах…
ЭДВАРД РАДЗИНСКИЙ: Записку Юров-
ского я нашел в архиве в конце 
80-х. И опубликовал ее в «Огонь-
ке». Тираж у этого журнала был 
пять миллионов. Когда утром спу-

стился в метро, весь вагон был 
укрыт журналом. Думаю, у читав-
ших был тот же шок, который ис-
пытал я. Записка Юровского — 
продолжение той же темы — без-
умия Революции. В самом начале 
века Лев Толстой получил письмо. 
Пишущий делился с Толстым 
нравственными муками — он 
сблизился с женщиной, муж кото-
рой сидел в тюрьме. И спрашивал 
Толстого, имеет ли он моральное 
право любить эту женщину. Этот 
человек, мучившийся проблема-
ми морали и нравственности, — 
Яков Юровский, который в Рево-
люцию расстреляет 11 безоруж-
ных — девушек, несчастного боль-
ного мальчика, доктора и слуг, вся 
вина которых была в том, что они 
исполняли свой долг. И напишет 
подробную «Записку» — и о рас-
стреле, и как прятал трупы… Вои-
стину революционен стиль «За-
писки». Описывая убийство, 
Юровский гордо именует себя в 
третьем лице «комендант» 
(«ком», как он пишет сокращен-
но). Ибо в ту ночь не было Якова 
Юровского, но был грозный Ко-
мендант — орудие пролетарской 
мести, Орудие Истории. И это ре-
волюционное безумие было мас-
совым. Юровский пишет в «Запи-
ске»: «Проехав Верх-Исетский за-
вод в верстах пяти, наткнулись на 
целый табор — человек 25 верхо-
вых, в пролетках и т. д. Это были 
рабочие (члены исполкома сове-
та), которых приготовил Ермаков. 
Первое, что они закричали: «Что 
ж вы нам их неживыми привез-
ли». Они думали, что казнь 
Р[омано]вых будет поручена им».

Толпа поджидает Царскую се-
мью. Это — рабочие Верх-Исетско-
го завода — те, кто еще вчера моли-
лись в церкви за здравие Царской 
семьи. И вот теперь опечалились 
— не дали им порешить царя-ба-
тюшку, царицу-матушку, цареви-
ча и царевен! И это коллективное 
безумие было на долгие годы. В 
своей книге о Николае Втором я 
опубликовал письма, полученные 
после моей публикации «Записки 

Юровского». Вот одно из них. Ав-
тор пишет: «Я имел возможность 
видеть и слушать одного из «геро-
ев», участвовавших в расстреле 
Царской семьи, — П. Ермакова. 
Это было в 1934 или в 1935 году в 
пионерском лагере «Ч.Т.З.» на 
озере близ Челябинска. Мне тогда 
было 12—13 лет, моя детская па-
мять отлично сохранила все услы-
шанное и увиденное на встрече с 
Ермаковым у пионерского ко-
стра. Его нам представили как ге-
роя... Ему дарили цветы. Боже 

мой, как нас воспитывали патрио-
тизму! Я ведь и впрямь смотрел на 
Ермакова с такой завистью!.. 
Свою «лекцию» Ермаков закон-
чил особо торжественными сло-
вами: «Я собственноручно рас-
стрелял царя и его семью...» Затем 
он перечислял всех по имени и от-
честву членов Царской семьи и 
какого-то придворного дядьку... 
Ермаков говорил, что основанием 
для расстрела было личное распо-
ряжение Ленина...»

У Анатоля Франса есть страшная 
книга о революции «Боги жа-
ждут». Почему вы решили уси-
лить и без того зловещее напо-
минание о том, что «Революция 
пожирает своих детей» и назва-
ли новую книгу «Берегитесь, 
боги жаждут?»
ЭДВАРД РАДЗИНСКИЙ: «Революция, 
как Бог Сатурн, пожирает своих 

детей. Берегитесь: Боги жа-
ждут». Именно так сказал, под-
нимаясь на гильотину, лидер 
партии жирондистов, один из де-
тей Французской революции. 
Иногда их называют «отцами Ре-
волюции». Ошибаются! У рево-
люций не бывает отцов. Только 
дети — беспомощные и жалкие. И 
тщетно пытаются эти дети оста-
новить колесо Революции, ког-
да, по их мнению, Революция вы-

полнила свои задачи. Остано-
вить нельзя. Исполнив чаяния 
либеральных монархистов, по-
том буржуазии, Революция про-
должает катиться к неминуемо-
му — к царству беспощадных ни-
зов, плебса, люмпенов… К цар-
ству палача!

Их желанный лозунг — грабь и 
убивай, замаскированный в ре-
волюционные одежды — «Грабь 
награбленное», — в веселую рево-
люционную песенку «Аристо-
кратов на фонарь»! И Робеспьер 
во Франции и Ленин у нас это по-
няли и отлично использовали.

В новой книге вы пишете о том, 
как не хотела знать обращать 
внимание на предзнаменования 
кровавого конца. Обнаглевшая и 
легкомысленная верхушка — 
предвестник любой революции?
ЭДВАРД РАДЗИНСКИЙ: Я бы сказал, 
пребывающая в своем вечном ро-
мантизме верхушка. У нее все в 
порядке, ее все любят. Так ей до-
носят советчики-лизоблюды. Но 
сколько раз предупреждали Ни-
колая Второго о невозможности 
править по-старому. Причем бли-
жайшее окружение — великие 
князья… Об этом писал ему, гово-
рил с ним великий князь Николай 
Михайлович. И другой великий 
князь — Александр Михайлович 
так же написал царю: «Мы пере-
живаем самый опасный момент в 
истории России... Все это чувст-
вуют: кто разумом, кто сердцем, 
кто душою… нужно помнить, что 
царь один таким государством, 
как Россия, править не может... 
Немыслимо существующее поло-
жение, когда вся ответственность 
лежит на тебе одном... События 
показывают, что твои советчики 
продолжают вести Россию и тебя 
к верной гибели... Правительство 
сегодня тот орган, который под-
готавливает революцию. Народ 
ее не хочет, но правительство упо-
требляет все возможные меры, 
чтобы сделать как можно больше 
недовольных, и вполне в этом 
успевает. Мы присутствуем при 
небывалом зрелище революции 
сверху, а не снизу».

Знаменитые «Окаянные дни» 
Бунина поражают неприятием 
того протеста, который всколых-
нул простых людей вокруг. Соци-
альная нелюбовь и разрыв обще-
ства такой степени должны были 
привести к апокалипсису?
ЭДВАРД РАДЗИНСКИЙ: Наш великий 
писатель видит наступающее 
зверство, так похожее на зверст-
ва Смуты, на Пугачевщину. Но он 
не хочет признать ответственно-
сти дворянства за Революцию… 
Столетия дворянство жило, прев-
ратив в рабов большинство своих 
сограждан. Да, рабство было в 
Америке. Но там — привезенные 
рабы, они — чужие, здесь свои со-
племенники. Каждый миг в кре-
постной Руси нарушались зако-
ны Божеские и человеческие. И 
потому иноземец маркиз де Кюс-
тин, в дни стабильного царство-
вания Николая Первого, предрек 
грядущую кровавую Революцию.

Почему лозунги Французской 
революции «Свобода. Равенство. 
Братство» подняли на повер-
хность самые низменные чело-
веческие пороки?
ЭДВАРД РАДЗИНСКИЙ: Да, был лозунг 
Французской революции «Сво-
бода. Равенство. Братство. Или 
Смерть». Но как сказал на суде 
великий Лавуазье, которого от-
правили на гильотину, от всех 
этих прекрасных слов Револю-
ц и я  о ста в и л а  л и ш ь  о д н о  — 
«Смерть». Но человечество бы-
стро забывает уроки. Уже в сере-
дине XIX века знаменитый писа-
тель Шатобриан, много пережив-
ший в Революцию, потерявший 
на гильотине своих близких, 
услышал разговоры новых ради-
калов, так похожие на разговоры, 
которые он слышал перед Рево-
люцией! Что делать, молодые 
люди исполняли основной урок 
Истории — не извлекать из Исто-
рии никаких уроков! Шатобриан 
написал: «Все, что с нами случи-
лось, это еще не бездна. Я чувст-
вую, наш век только начало пути 
в бездну. Готовятся вселенские 
катаклизмы. По нашему образцу 
восстанут целые народы. И ощу-
щение великой крови, грядущей 
крови, теперь не покидает меня». 
И все это исполнилось в России 
осенью 1917 года. Я мог бы ска-
зать сегодня также. Именно поэ-
тому я выпустил свою книгу се-
годня. Берегитесь! Боги жаждут!

Акцент

 «Священное право человека 
на другое мнение по-прежне-
му заменено у нас революци-
онным лозунгом
«Кто не с нами, тот против нас» 

Акцент

 Исполнив чаяния либераль-
ных монархистов, потом бур-
жуазии, Революция продол-
жает катиться к неминуемому 
— к царству беспощадных 
низов, плебса, люмпенов… 

Дискуссия Эдвард Радзинский размышляет о том, почему непримиримость 
стала локомотивом нашей истории

Пока Ленин на Красной площади, 
революция продолжается

ДОСЛОВНО
Ответ Л.Толстого Я. Юровскому, 1903 год: «Милостивый государь Я. 
М., Я думаю, что человек, вступивший в плотскую связь с женщиною, не 
может и не должен оставлять ее, тем более когда есть или может 
быть ребенок. Думаю тоже, что во всех нравственных вопросах человек 
должен руководствоваться только тем, что он по совести, т. е. перед 
Богом, должен делать. О последствиях же наших поступков нам рассу-
ждать не должно, п[отому] ч[то] мы никогда не можем знать, какие 
они будут. И потому в вашем деле советую вам поступить так, как бы 
вы поступили, если бы знали, что завтра должны умереть. Желаю вам 
всего хорошего. Самое же лучшее, что может быть для человека, это 
то, чтобы поступать по-божьи.

Великие революции всегда поро-
ждают великую кровь.
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Эдвард Радзинский: Октябрьский переворот вызвал революционное 
землетрясение во всем мире.

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации»: 

ТПП «Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» 
извещает о проведении общественных обсуждений проектной до-
кументации по объектам:

К-2315«Строительство разведочной скважины № 414Р 
Имилорско-Источного Л/У»;

К-2318«Строительство разведочной скважины № 402Р 
Имилорско-Источного Л/У».

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов.
Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 

район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: Отдел 

проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП «Когалым-
нефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г.Когалым, 
ул. Дружбы народов, 6, каб. 816, телефон 8(34667) 6-20-63.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду:

— с 28 ноября 2015 года по 27 декабря 2015 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния: отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-
министрации Сургутского района совместно с заявителем или его 
представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресу:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-

министрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312 (с 09.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 
8 (3462) 52-60-71.

2. Отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП 
«Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г.Кога-
лым, ул.Дружбы народов, 6, каб. 816, телефон 8(34667) 6-20-63.

Общественные обсуждения состоятся 28 декабря 2015 года 
в 15.00 по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От ТПП «Когалымнефте-
газ»
ООО «ЛУКОЙЛ-Западная 
Сибирь»

Абдуллин Руслан Зиннурович  
начальник отдела проектных работ 
экспертизы проектов и смет телефон 
8(34667) 6-20-63

От администрации Сур-
гутского района

Начальник отдела недропользова-
ния, экологии и природных ресурсов 
администрации Сургутского района 
Ельмендеева Любовь Владимировна 
т/ф. 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС), в соответствии с п. 4.3 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденного приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372, 
ОАО «Концерн Росэнергоатом» (Заказчик), юридический и почтовый 
адрес: 109507, г. Москва, ул. Ферганская, д. 25, ИНН 7721632827, КПП 
772101001, сообщает следующее.

Начало срока проведения процедуры ОВОС деятельности по 
эксплуатации пункта хранения ядерных материалов (Хранилище 
отработавшего ядерного топлива Смоленской атомной электрической 
станции) после сооружения Этапа I объекта «Смоленская АЭС. II очередь. 
Комплекс систем контейнерного хранения и обращения с ОЯТ. ХОЯТ. 
Реконструкция. Пристрой» и объекта «Смоленская АЭС. Комплекс 
систем контейнерного хранения и обращения с ОЯТ. Хранилище 
контейнерного типа» — ноябрь 2015 г.

Месторасположение намечаемой деятельности: муниципальное 
образование «Рославльский район» Смоленской области.

Предполагаемая форма общественных обсуждений — общественные 
слушания.

Органом, ответственным за организацию общественных обсуждений, 
является Администрация муниципального образования «Рославльский 
район» Смоленской области (при содействии ОАО «Концерн 
Росэнергоатом»).

Проект технического задания на проведение ОВОС деятельности по 
эксплуатации пункта хранения ядерных материалов (Хранилище 
отработавшего ядерного топлива Смоленской атомной электрической 
станции) после сооружения Этапа I объекта «Смоленская АЭС. II очередь. 
Комплекс систем контейнерного хранения и обращения с ОЯТ. ХОЯТ. 
Реконструкция. Пристрой» и объекта «Смоленская АЭС. Комплекс 
систем контейнерного хранения и обращения с ОЯТ. Хранилище 
контейнерного типа» будет доступен для ознакомления с 19 ноября 
2015 года до 19 декабря 2015 года в здании Администрации 
муниципального образования «Рославльский район» Смоленской 
области по адресу: Смоленская область, г. Рославль, пл. Ленина, д. 1, и в 
здании Центральной библиотеки — Центр деловой информации по 
адресу: Смоленская область, г. Рославль, ул. Пролетарская, д. 66, а также 
в сети Интернет на официальном сайте Администрации муниципального 
образования «Рославльский район» Смоленской области по адресу: 
http://www.roslavl.ru. 

Замечания и предложения от общественности и всех 
заинтересованных лиц на проект технического задания на проведение 
ОВОС принимаются в письменной форме в местах ознакомления с 
указанной документацией, а также могут быть направлены по адресу: 
115191, г. Москва, Холодильный пер., д. 3А, ОАО «Концерн 
Росэнергоатом», e-mail: info@pkf.rosenergoatom.ru до 19 декабря 
2015 года.

ОАО «Концерн Росэнергоатом»

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

В соответствии с Федеральным законом Российской Федера-
ции от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
приказом Госкомэкологии Российской Федерации по охране 
окружающей среды от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной дея-
тельности на окружающую среду в Российской Федерации»:

ОАО «РосНефтеГазПроект» извещает о проведении об-
щественных обсуждений проектной документации по объ-
екту:

ш. 123-14 «Обустройство Тайлаковского месторождения 
нефти. Куст скважин № 63»;

ш. 124-14 «Обустройство Тайлаковского месторождения 
нефти. Куст скважин № 118».

Цель намечаемой деятельности: оценка воздействия хозяй-
ственной деятельности на окружающую среду.

Наименование и адрес заказчика проекта: 
ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз», 628684, Россия, Тюменская 
обл., ХМАО-Югра, г. Мегион, ул. Кузьмина, дом 51.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: отдел недропользования, экологии и природных 
ресурсов администрации Сургутского района.

Форма проведения общественных обсуждений: обще-
ственные слушания. Форма предоставления замечаний: устная, 
письменная.

Ознакомиться с материалами проектной документации 
можно по адресу:

1. Отдел недропользования, экологии и природных ресур-
сов администрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, 
д. 16, каб. 312 (с 9.00 до 17.00), тел. 8 (3462) 52-60-72, тел./факс 
8 (3462) 52-60-71.

2. Администрация сельского поселения Угут: Сургутский рай-
он, с. Угут, ул. Львовская, 4 (с 9.00 до 17.00), тел. 8 (3462) 73-77-
87, тел./факс 8 (3462) 73-74-36.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сур-
гут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312.

Общественные обсуждения состоятся 23 декабря 2015 
года в 16 час. 00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Ответственные организаторы: 
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов 

администрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312, тел. 8 (3462) 52-60-72.

2. ООО «РосНефтеГазПроект»: нач. ОООС Прохоров Р.В. 
тел. 8 (904) 870-29-93.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРОЕКТ  В области начали 
возрождать усадебную 
культуру

Дворянское гнездо

Анна Скрипка

О ВОССТАНОВЛЕНИИ ста-
ринных дворянских усадеб в 
российских регионах всегда го-
ворят, как о необходимости. Не 
только для сохранения истори-
ческого наследия, духа былых 
времен, но и, в конце концов, для 
развития туризма. Вместе с тем 
эксперты называют это практи-
чески невыполнимой задачей, 
подчеркивают, что в первую оче-
редь об усадьбах должны позабо-
титься власти. В Липецкой обла-
сти ситуация сложилась уни-
кальная: московский предпри-
ниматель Алексей Шкрапкин ин-
вестировал в восстановление 
имения героя Крымской войны 
Николая Муравьева-Карского и 
превратил его в живой музей.

Сам Шкрапкин назвал этот 
проект «продолжением мечты». 
В детстве он часто приезжал к 
бабушке в Задонский район, в 
это самое село Скорняково, и ви-
дел разрушающийся храм Миха-
ила Архангела. Через несколько 
десятилетий вернулся сюда и от-
реставрировал святыню, а потом 
вспомнил — здесь же, совсем не-
далеко, была усадьба.

— Ее мы нашли в зарослях, 
среди мусора, и принялись наво-
дить порядок, — рассказал Алек-
сей Шкрапкин.  — Теперь это ту-
ристический объект.

Собеседник подчеркнул, что 
заработать на этом — как и на 
восстановлении храма — даже в 
мыслях не было. Но чтобы хоть 
как-то компенсировать затраты 
на содержание усадьбы — ее 
превратили в туристический 
объект. И это оказалось интере-

сно гостям. Теперь в Скорняково 
едут не только из Липецкой об-
ласти. Туристам интересно не 
просто посмотреть на старин-
ную усадьбу, но и пожить в тех 
же стенах, что и ее именитые 
владельцы.

— Мы предлагаем туристам 
особенный отдых, — рассказал 
Алексей Шкрапкин. — Например, 
устраиваем вечер классической 
музыки или романсов,чтобы пе-
редать атмосферу этого дома.

Предприниматель уверен: 
превращать усадебные комплек-
сы в обычную базу отдыха с ба-
нями, привычной кухней или ди-
скотеками — не стоит, и не только 
из уважения к истории подоб-
ных мест. Турист становится все 
разборчивее, и предлагать ему 
нужно нечто уникальное.

И хотя прогнозировать даль-
нейшие тенденции сложно, 
Шкрапкин уверен: история и 
культура российских усадеб по-
зволит развивать туристиче-
скую отрасль в регионах, сдела-
ет их привлекательнее, в том чи-
сле и для иностранцев. Важно не 
только восстановить усадьбы, но 
и наполнить их новым содержа-
нием — интересным для тури-
стов. Для этого нужны, конечно, 
не только средства, но и законо-
дательное регулирование.

— Считаю, что восстанавли-
вать такие комплексы могут ме-
ценаты, люди, которые сами хо-
тят этого, подвижники в некото-
ром роде. Больших денег на этом 
не заработаешь, окупаемость ре-
ставрации составляет примерно 
15 лет, — считает Алексей Шкрап-
кин. — Государство должно 
контролировать весь процесс и 
после выбирать так называемого 
управляющего для таких объек-
тов. При этом, естественно, ого-
ворить условия работы, чтобы 
культурное наследие не постра-
дало. Если управляющий начи-
нает злоупотреблять своим по-
ложением, с ним нужно растор-
гать контракт, выбирать нового.

Шкрапкин уверен: только так 
можно сохранить уникальную 
усадебную культуру, которой 
сейчас уделяется не очень много 
внимания. Если же не сделать 
этого, то десятилетие спустя от 
старинных дворянских комплек-
сов может не остаться и следа. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ В регионе 
развиваются туркластеры

Приглашаем 
за антоновскими 
яблоками

Олег Королев, глава администрации Липецкой области 

ВО ВСЕМ мире ту-
ризм — это, в первую 
очередь, путешест-
вия внутри страны. 
Если посмотреть на 
крупнейшие госу-
дарства, то, напри-
мер, в Китае вну-
тренний турпоток 
ежегодно превыша-
ет три миллиарда че-
ловек. Это значит, 
что жители путеше-
ствуют по своей 
стране несколько 
раз в год. Кроме того, 
туризм — это от-
расль, которая дает 
миллиардные при-
были государствам и 
создает тысячи ра-
бочих мест. 

И не случайно в 
последние годы правительство РФ рассматривает ту-
ризм как один из потенциалов развития отечественной 
экономики, может, пока еще мало раскрытый.

На мой взгляд, программа импортозамещения, реали-
зуемая сегодня в стране, касается не только продуктов 
питания, товаров широкого потребления, автомобилей, 
оборудования, но и туризма. У нас есть возможность 
предложить свой, отечественный турпродукт как аль-
тернативу зарубежному отдыху. 

Липецкая область известна как индустриально-аг-
рарный центр, в котором много инноваций в промыш-
ленности, как регион, который активно работает в раз-
витии кооперативного движения и народных предприя-
тий. Но это еще и одно из мест, где вершилась российская 
история. Липецкая земля — передовой рубеж Руси с Ди-
ким полем, а затем — и с Золотой Ордой. Здесь на пути в 
Москву были остановлены полчища Тамерлана, а через 
несколько веков — немецко-фашистские войска. Это 
только несколько исторических моментов, подчеркива-
ющих значение края и его жителей в истории России. 

Несколько лет назад в области обратили внимание на 
сферу туризма, как на перспективную отрасль для раз-
вития социально-экономического комплекса. Хочу заме-
тить, что туризм — сфера, где сложно получить мгновен-
ный результат. В регионе идет масштабная работа по со-
зданию туристско-рекреационных зон и кластеров. За 
пять лет общий объем освоенных при этом средств со-
ставил 2,4 миллиарда рублей, из них 977 миллионов ру-
блей — средства федерального бюджета, 431 миллион — 
областной казны, 984 миллиона привлечено из внебюд-
жетных источников. Помимо кластеров «Елец» и «За-
донщина», сформированы ТРК «Добрый», «Шуховский» 
и «Ораниенбург». Разработано более 40 туристических 
маршрутов. Инвесторы реализуют 41 проект по строи-
тельству гостиниц, ресторанов, спортивных и сервисных 
объектов на общую сумму 4,5 миллиарда рублей. Об-
ласть получает федеральную поддержку: в июле 2015 
года между администрацией региона и Ростуризмом за-
ключено соглашение о федеральных субсидиях.

Общими усилиями восстанавливаем памятники ар-
хитектуры. Недавно в селе Баловнево Данковского райо-
на завершилась реставрация Владимирской церкви. На 
ее восстановление минкультуры выделило 321 миллион 
рублей. Уверен, что храм станет очередной визитной 
карточкой Липецкой области, его будут посещать не 
только верующие, но и все, кто интересуется историей и 
культурой своей страны.

Область постоянно принимает участие в междуна-
родных туристских выставках и форумах. Например, в 
сентябре этого года регион был представлен на конкурсе 
Национальной премии ЦФО Russian Event Awards, кото-
рый прошел в рамках V Международного туристского 
форума Vizit Russia в Ярославле. 

Ряд наших проектов вышли в финал этого престижно-
го конкурса, который прошел в Казани в конце октября. 

В результате межре-
гиональный турист-
ский фестиваль «Ан-
тоновские яблоки» 
стал обладателем 
Гран-при в номина-
ции «Лучшее собы-
тие в области попу-
ляризации событий-
ного туризма». 

Гран-при получил 
и фестиваль «Ранен-
бургское застолье» 

из Чаплыгина в номинации «Лучшее событие в области 
гастрономического туризма». Третье место в этой же но-
минации занял фестиваль «Русская закваска» (Елец). В 
номинации «Лучшее событие в области культуры» вто-
рое место присвоено фестивалю хоровых коллективов и 
вокальных ансамблей «Казачья застава», который еже-
годно проходит в Елецком районе. Интерес туристов к 
региону растет. Область постепенно становится все бо-
лее узнаваемой для путешественников. Ежегодно в наш 
регион приезжает более 150 тысяч человек. 

У нас каждый год проходят события, которые собира-
ют аншлаги. Например, на фестиваль «Русборг» в этом 
году приехало более 20 тысяч зрителей, а «Антоновские 
яблоки» собрали более 18 тысяч поклонников праздни-
ка. Разумеется, нужны и дальнейшие инвестиции в тури-
стическую сферу, создание комфортных гостиниц, со-
путствующих семейных развлечений. Например, таких 
как катание на лошадях, фольклорные праздники, ры-
балка и многое другое. Среди всего разнообразия пред-
ложений должны быть «локомотивы», которые и станут 
настоящим магнитом для туристов. 

Экономическое развитие региона — это, в первую оче-
редь, одно из средств повышения качества жизни людей. 
Так и развитие туристического бизнеса для нас— не толь-
ко экономика, но и новое качество жизни. 

Нравственное, патриотическое воспитание невоз-
можно, если молодые люди черпают знания о своей ро-
дине только из Интернета. Они должны вживую, воочию 
увидеть памятники природы, истории, архитектуры. 
Важно не только привлечь туристов в Липецкую область, 
но и познакомить школьников и молодежь с, казалось 
бы, до боли знакомыми, но не всегда познанными места-
ми: пройти путями Петра I в Липецке; прикоснуться к 
святыням Задонска; склонить голову перед памятью 
павших и воинской славой Ельца; побывать в местах, 
воспетых Буниным и Пришвиным. Наконец, научиться 
видеть и понимать неповторимую красоту родного края. 
Только тогда наши дети захотят показать и другим то, 
чем гордятся сами. Поэтому одной из приоритетных за-
дач в сфере развития туризма для нас сегодня является 
вовлечение в этот процесс молодежи. 

Олег Королев: Ежегодно в наш 
регион приезжает более 150 тысяч 
человек.

Опыт Фестиваль исторической реконструкции «Русборг» 
собирает сотни участников и тысячи зрителей

Сошлись в бою

Петр Лаврентьев 

В 
этом году фестивалю 
«Русборг» исполни-
лось десять лет, и сегод-
ня он является круп-
нейшим теперь уже ме-

ждународным молодежным фе-
стивалем военно-исторической 
реконструкции (ВИР) в России и 
Европе. «Русборг» — один из ве-
дущих туристических брендов 
Липецкой области, лауреат раз-
личных премий в области собы-
тийного туризма.

Вернуться в Средневековье 
В 2005 году небольшая группа 

единомышленников, любителей 
и знатоков истории решила про-
вести под Липецком фестиваль 
исторической реконструкции 
«Русборг».

— Нам хотелось создать про-
ект, который смог бы объединить 
все реконструкции раннего 
Средневековья, — отметил орга-
низатор фестиваля, руководи-
тель клуба военно-исторической 
реконструкции «Копье» Павел 
Семенов. — Примером был фести-
валь «Йомсборг» в Польше, кото-
рый связывает реконструкторов 
Европы по нашей тематике. Но 
«Йомсборг» — это крепость йомс-
викингов, а «Русборг» должен 
был стать русской крепостью.

На первом фестивале было 58 
участников и 200 зрителей. Орга-
низаторы сразу решили, что не 
станут делать мероприятие от-
крытым для туристов все дни его 
проведения. 

Павел Семенов объясняет та-
кое решение тем, что зрители и 
участники фестиваля являются 
равноправными субъектами. 
Кроме того, непосредственно 
участники фестиваля, а не ани-
маторы, увеселяющие публику, 
приезжают порой издалека, 
причем на собственные средст-
ва, чтобы поучаствовать в фе-
стивале.

Программа включает в себя 
массовые сражения, спортивные 
состязания, конкурсы воинских 
умений, а также ремесел, и ма-
стер-классы. Научная составля-
ющая фестиваля — «круглые сто-
лы» по проблематике рекон-
струкции отдельных этносов.

Все самое лучшее, зрелищное 
и динамичное выносится на день 
показательного выступления, ко-
торое и собирает сегодня тысячи 
зрителей. 

— В 2006 году организаторы 
фестиваля зарегистрировали мо-
лодежную общественную орга-
низацию «Военно-исторический 
клуб «Копье», — вспоминает Па-
вел Семенов. — 

Приобретение официального 
статуса дало возможность участ-
вовать в различных программах 
субсидирования НКО региональ-
ного и федерального уровней, со-
ответственно, количество и каче-
ство мероприятий стало повы-
шаться. 

«Русборг» за 10 лет проведе-
ния прошел большой путь — с 58 
участников и 200 зрителей в 
2005 году до одной тысячи участ-
ников и 18 тысяч зрителей в 
2015-м. Он стал одним из самых 
узнаваемых брендов Липецкой 
области. 

Высокая планка фестиваля 
обеспечена трудом коллектива 
единомышленников из многих 
клубов исторической рекон-
струкции России. Они на добро-
вольной основе круглогодично 
занимаются его организацией и 
развитием. В среде самих рекон-

структоров фестиваль имеет вы-
сокую репутацию. Чтобы по-
пасть на него, нужно пройти се-
рьезный «фильтр», доказав, что 
твой костюм, военные доспехи 
имеют соответствующие истори-
ческие прообразы.

И на суше и на море
— В 2007 году члены клуба 

«Копье» увлеклись тематикой 
судостроения и начали прово-
дить  фестива ль  «Ладейное 
Поле», — сообщил Павел Семе-
нов. — В отличие от «Русборга», 
ориентированного на военные 
навыки и умения, «Ладейное 
Поле» — это фестиваль о судо-
строении Древней Руси. И основ-
ным его событием является греб-
ная регата на двух типах рекон-
струированных судов, плоско-
донных и килевых, построенных 
с соблюдением параметров и 
конструкции своих историче-
ских прототипов.

На показательном выступле-
нии зрители имеют возмож-
ность увидеть финальные зае-
зды регаты, командный турнир, 
конкурс костюмов участников 
фестиваля. Особой популярно-
стью гостей пользуются фото-
сессии на кораблях, а также пре-

доставленная возможность по-
грести самим на средневековых 
лодках. В этом году фестиваль 
собрал 300 участников и пять 
тысяч зрителей.

С 2010 года участники клуба 
«Копье» в Ельце проводят фести-
валь «СтрЕлец». В название удач-
но вписались место проведения и 
тема реконструкции.

Сюжетная линия праздника 
касается событий 1618 года, ког-
да ельчане встали стеной на пути 
войска гетмана Сагайдачного, 
шедшего на помощь полякам, 
осадившим Москву.

Фестиваль посвящен государ-
ственному празднику — Дню на-
родного единства. В этот день 
ополчение под предводительст-
вом Козьмы Минина и Дмитрия 
Пожарского освободило Москву 
от польских интервентов. 

На берегу реки Сосна рекон-
структоры, облаченные в ко-

стюмы стрельцов, донских каза-
ков, запорожских черкасов, 
польских шляхтичей и европей-
ских наемников, сходятся в бою 
с использованием макетов огне-
стрельного оружия XVII века — 
фитильных, кремневых мушке-
тов и пушек.

Фестиваль динамично разви-
вается, и в этом году в нем приня-
ли участие 90 реконструкторов и 
до пяти тысяч зрителей.

Областные и муниципальные 
власти оказывают поддержку в 
проведении фестивалей, глава 
региона Олег Королев не раз от-
мечал особую значимость таких 
мероприятий для воспитания 
юных патриотов.

На берегу Быстрой Сосны
В 2013 году все фестивали об-

рели постоянное место пропи-
ски. Теперь они проходят рядом с 
поселком Елецкий на берегу Бы-
строй Сосны, недалеко от пересе-
чения трассы М4 «Дон» и дороги 
Елец — Красное. Место обладает 
необходимой инфраструктурой, 
удобно в плане транспортной до-
ступности. Здесь планируется 
строительство историко-куль-
турного центра (ИКЦ) «Ру-
сборг», фактически крепости-по-

селения. Это будет комплекс соо-
ружений, при проектировании 
которых учтут научные данные 
изысканий археологов, письмен-
ные и изобразительные источни-
ки эпохи раннего Средневековья.

Предполагается, что в пер-
спективе на базе фестивалей и 
других подобных проектов на 
этом месте сформируют тури-
стический кластер, посвящен-
ный истории Древней Руси и Мо-
сковской Руси XVII века. Инициа-
торы проекта — руководители 
ЛОМОО ВИК «Копье».

— С одной стороны — это не-
коммерческий проект, в котором 
смогут принять участие все же-
лающие реконструкторы, — отме-
тил Павел Семенов. — Работы по 
возведению реконструкций 
средневековых жилищ будут ве-
стись членами военно-историче-
ских клубов России и зарубежья 
из строительных материалов и 

под руководством ЛОМОО ВИК 
«Копье». За это они приобретут 
право проживать в этих сооруже-
ниях в течение фестивалей и в 
другое время года. Для рекон-
структоров это возможность 
проведения досуга в месте, мак-
симально приближенном к ре-
конструируемой ими эпохе без 
существенных затрат. Это смы-
кается со второй коммерческой 
стороной проекта — привлечени-
ем туристов.

В рамках деятельности исто-
рико-культурного центра «Ру-
сборг» планируется создание 
музея судостроения и ландшаф-
тного музея оборонительного 
зодчества, здесь на постоянной 
основе будут проходить выстав-
ки и тематические мероприятия 
по разным историческим перио-
дам. Посетители ИКЦ смогут 
принять участие в мастер-клас-
сах, посетить ярмарку средневе-
ковых ремесел с размещением в 
ней аллеи мастеров, где сувени-
ры для гостей будут изготавли-
ваться прямо на месте. Рядом 
планируется воссоздать ярма-
рочно-развлекательные аттрак-
ционы Средневековья. 

— Кластер станет центром 
притяжения любителей истории 
со всей Европы, — уверен Павел 
Семенов. — Здесь сможем рас-
сказать об уникальном пути 
развития нашей страны, ее ви-
дении исторического процесса 
и своего места в нем. При под-
держке региональной власти со-
здаем многофункциональную 

площадку для проведения собы-
тийных мероприятий историче-
ской направленности по не-
скольким тематикам с возмож-
ностью потенциального расши-
рения. Проект формирует усло-
вия для активного включения 
предпринимателей региона в 
развитие туристической отра-
сли, которые могут инвестиро-
вать строительство объектов 
инфраструктуры ИКЦ, — про-
должает Павел Семенов. — При 
должном внимании и взаимо-
действии всех сторон, заинтере-
сованных в развитии туризма, 
НКО, власти и бизнеса, данный 
проект способен в течение деся-
ти лет выйти на лидирующие по-
зиции в Европе по своей темати-
ке и составить гордость Липец-
кой области и страны в целом.

И сошлись воины на поле ратном, 
и решили биться за крепость 
русскую.

Акцент

 Фестиваль «Русборг» стал 
одним из самых узнаваемых 
брендов Липецкой области

Туристам интересно 
не просто посмо-
треть на старинную 
усадьбу, но и 
пожить в тех же сте-
нах, что и ее имени-
тые владельцы

Липецкая земля — 
передовой рубеж 
Руси с Диким полем, 
а затем — 
и с Золотой Ордой

Ни одно «Ладейное поле» не обхо-
дится без гребной регаты на пло-
скодонных и килевых судах.
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Каждое лето лагерь принимает 
сотни школьников Липецкой 
области и других регионов стра-
ны. Спартаковские смены не 
похожи друг на друга, так как 
педагогический коллектив на-
ходится в постоянном творчес-
ком поиске, для детей и вместе с 
детьми здесь реализуют уни-
кальные проекты. 

«Спартак» для девчонок и 
мальчишек становится центром 
творчества, приключений, от-
крытий и дружбы. 21 день сме-
ны в лагере — это «маленькая 
жизнь» в атмосфере взаимопо-
нимания, сотрудничества и гар-
монии. Во время каникул 
школьники размещаются в кор-
пусах со всеми удобствами, для 
них организовано пятиразовое 
питание. 

За это время ребята получа-
ют полезную информацию, по-
ложительные эмоции, запас 
здоровья. В этом году во время 
лагерных смен были реализова-
ны три проекта — «Книжное со-
дружество», «Спартаковский 
круиз», «ГТО». 

Кроме того, школьники 

участвуют в разнообразных ме-
роприятиях, соревнованиях, 
эстафетах и турнирах, а также 
посещают с экскурсиями крае-
ведческий музей Задонска, свя-
той источник, всемирно извест-
ный заповедник «Галичья 
гора», древние монастыри.

На базе «Спартака» органи-
зуют мероприятия и для взрос-
лых. Здесь проходили Всерос-
сийский фестиваль народного 
творчества имени заслуженно-
го деятеля искусств России А. П. 
Мистюкова, областной конкурс 
профмастерства работников 
культуры и искусства, межреги-
ональные сборы «Профессио-
нальные старты», форум моло-
дых писателей России, ближне-
го и дальнего зарубежья и мно-
гие другие.

В настоящее время уже опре-
делены тематические смены 
2016 года:

1 смена — с 10.06 по 30.06: 
«ГТО — путь к здоровью и успе-
ху». Формирование физическо-
го, духовного и нравственного 
совершенствования. Привлече-
ние к здоровому образу жизни.

2 смена — с 03.07 по 23.07: 
«Книжное содружество». Попу-
ляризация книг и чтения.

3 смена — с 25.07 по 14.08: 
«Фестивальная радуга». Разви-
тие творческого потенциала де-
тей.

Творческая 
лаборатория 

Культурно-развивающий центр «Спартак» 
реализует десятки программ для детей

Адрес:
398050, г. Липецк, 
пл. Плеханова, д. 1.
Тел./факс:  
+7 (4742) 72-47-14.
E-mail:  
krc.spartak@gmail.com
Сайт: www.krc-spartak.ru
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«Спартак» для ребят стал центром творчества, приключений и дружбы.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

12+

ОРГН 1024840827714



13Будущее страхового рынка
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 ноября 2015 
среда №260 (6831)

Будущее страхового рынкаfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Тенденция Наибольшее сокращение взносов произошло в автокаско

Полис сбросил скорость
Наталья Данзурун 

В 
2014—2015 годах рос-
сийский страховой ры-
нок вместе с нацио-
нальной экономикой 
испытывает серьезные 

трудности: темпы прироста 
взносов сократились и стали 
ниже инфляции, убыточность 
выросла, усилилось давление со 
стороны других финансовых 
рынков (в т.ч. фондового, валют-
ного и банковского). При этом 
ужесточают внешние условия ра-
боты страховщиков сложная ма-
кроэкономическая ситуация, за-
рубежные санкции против Рос-
сии и усиление контроля со сто-
роны регулятора.

Объем страхового рынка в 1 
полугодии 2015 года составил 
518 млрд рублей. При этом ре-
альный объем страхового рынка 
сократился — по данным минэко-
номразвития, инфляция в Рос-
сии за 1 полугодие 2015 года до-
стигла 8,5%. «Темпы развития 
рынка страхования снижаются 
на протяжении нескольких по-
следних лет. Если 3—4 года назад 

годовой прирост составлял по-
рядка 20%, в 2013—2014 годах он 
снизился до 10%. За первое полу-
годие текущего года рынок вы-
рос всего на 2% и по итогам 12 
месяцев вряд ли превысит до-
стигнутые показатели. Безуслов-
но, важным фактором послужи-
ло ухудшение показателей эко-
номики страны», — рассказывает 
Михаил Волков, генеральный ди-
ректор СПАО «Ингосстрах» (см. 
график 1).

Только высокие темпы приро-
ста взносов по ОСАГО, связан-
ные с увеличением тарифов, по-
зволили страховому рынку про-
демонстрировать положитель-
ную динамику. В 1 полугодии 
2015 года совокупная величина 
собранных страховых взносов 
выросла лишь на 10,5 млрд ру-
блей (рынок ОСАГО увеличился 
на 26,5 млрд рублей) (см. гра-
фик 2).

«Последнее двухэтапное по-
вышение тарифов на рынке ОСА-
ГО на какое-то время отодвинуло 
рынок от края пропасти. Однако 
существенные риски до сих пор 
остаются. Прежде всего в регио-

нах. При этом не нужно забы-
вать, что одновременно с увели-
чением тарифов увеличились и 
лимиты возмещения», — объя-
сняет Надежда Мартьянова, ге-
н е р а л ь н ы й  д и р е к т о р  С К 
«МАКС».

Наибольшее сокращение 
взносов произошло в страхова-
нии автокаско. В 1-м полугодии 
2015 года спрос на страхование 
автокаско резко снизился — ко-
личество договоров за год сокра-
тилось на четверть (-25,3%). За 
счет увеличения тарифов взносы 
сокращались меньшими темпа-
ми (-14,6%). Падение спроса на 
страхование автокаско было свя-
зано с падением продаж автомо-
билей и отказом части автовла-

дельцев от приобретения страхо-
вого полиса по возросшей цене.

Помимо ОСАГО, наибольший 
прирост взносов в 1-м полугодии 
2015 года обеспечило страхова-
ние жизни (+5,9 млрд рублей). 
При этом в 1-м полугодии 2015 
года темпы прироста взносов по 
страхованию жизни замедли-
лись до 12,5% (30,2% в 1-м полу-
годии 2014 года, 65,5% в 1-м по-
лугодии 2013 года). Прошлый 
драйвер рынка — сегмент страхо-
вания заемщиков — в 1-м полуго-
дии 2015 года начал сокращать-
ся. Но, несмотря на падение од-
ного из крупнейших сегментов, 
совокупный объем рынка стра-
хования жизни вырос за счет бы-
строго роста накопительного и 

инвестиционного страхования 
жизни. 

 «По-прежнему задерживают-
ся законодательные изменения 
по выравниванию условий по 
уплате взносов во внебюджет-
ные фонды для страховщиков 
жизни и НПФ, а также по созда-
нию корпоративных пенсион-
ных систем, предусмотренные 
Стратегией долгосрочного раз-
вития пенсионной системы Рос-
сийской Федерации. Поэтому 
ожидать увеличения премии по 
добровольному пенсионному 
страхованию, доля которого 
уменьшилась до 1,5%, в ближай-
шие годы не приходится», — до-
бавляет Ирина Якушева, гене-
ральный директор «СК СОГАЗ-
ЖИЗНЬ».

Значительного увеличения 
доли страхования жизни в сово-
купном объеме страховых взно-
сов в России так и не произошло 
(10,3% по итогам 1-го полугодия 
2015 года) в связи с тем, что по-
следние 5 лет рынок страхова-
ния жизни рос не за счет «длин-
ных» продуктов (как в странах 
Западной Европы и США), кото-

рые способны обеспечить силь-
ный приток взносов, а за счет 
краткосрочных кредитных про-
дуктов и среднесрочных продук-
тов с инвестиционной составля-
ющей. Рост рынка страхования 
жизни за счет «недлинных» про-
дуктов имеет циклический ха-
рактер — после резкого скачка 
происходит затухание темпов 
прироста взносов. «Инвестици-
онное страхование жизни — это 
не особенно «длинные» полисы — 
пятилетние, трехлетние, — на-
правленные в основном на полу-
чение дохода. На первый план бу-
дут выходить продукты, ориен-
тированные на обеспечение дли-
тельных целей (пенсионная, за-
щитная функция). ИСЖ сделало 
прорыв на рынке, но я не вижу 
его долгой истории в том виде, в 
котором оно сегодня существу-
ет», — комментирует Максим 
Чернин, генеральный директор 
СК «Сбербанк страхование жиз-
ни».

По прогнозу RAEX (Эксперт 
РА), в 2015 году темпы прироста 
совокупных страховых взносов 
составят от минус 1 до плюс 4%, 

объем рынка не превысит 1020 
млрд рублей (см. график 3). 

По базовому прогнозу RAEX 
(Эксперт РА), в ближайшие 2 
года рост страхового рынка со-
хранится на уровне ниже инфля-
ции. Базовый прогноз предпола-
гает относительно умеренный 
кризис на банковском рынке, со-
хранение санкций против Рос-
сии на текущем уровне, незначи-
тельное сокращение объемов 
ВВП. 

При этом у страхового рынка 
есть внутренние ресурсы для 
улучшения отраслевой динами-
ки: страховщики активно про-
двигают продукты инвестицион-
ного страхования жизни, автока-
ско с франшизой, «умного» ка-
ско, развивают продажи некре-
дитных продуктов через банки и 
онлайн продажи. Однако для 
преодоления кризиса необходи-
мо решать проблемы страховой 
отрасли с участием и страхового 
сообщества, и регулятора, и за-
конодателей. «Без протекцион-
ных мер со стороны государства, 
высшей судебной и исполнитель-
ной власти, которые должны 

уравнять в правах страхователей 
и страховщиков, рынок будет 
выходить из кризиса очень дол-
го. Стоимость страховых услуг у 
надежных страховщиков будет 
расти, а их доступность падать», 
— добавляет Антон Легчилин, за-
меститель генерального дирек-
тора, главный андеррайтер ОАО 
«САК «ЭНЕРГОГАРАНТ».

Для реализации позитивного 
прогноза RAEX (Эксперт РА), ко-
торый предполагает ежегодное 
опережение темпами прироста 
страхового рынка инфляции не-
обходимо: восстановить спрос 
на страхование автокаско, под-
держивать стабильность на рын-
ке ОСАГО (за счет своевремен-
ного повышения тарифов), раз-
вивать долгосрочное страхова-
ние жизни (за счет законодатель-
ных изменений), страхование 
имущества физических лиц (за 
счет развития вмененного стра-
хования жилья),  медицинское 
страхование (за счет синергии 
систем ОМС и ДМС) и перестра-
хование (за счет сохранения кон-
куренции при создании государ-
ственного перестраховщика).

Акцент

 В 2015 году
объем рынка не превысит
1020 млрд рублей

Таблица. Топ-10 компаний по взносам, 1 полугодие 2015 года

Место Компания / группа компаний Взносы, всего, тыс. рублей Темпы прироста 
взносов, % Доля рынка*, % Рейтинги надежности RAEX 

(Эксперт РА) на 22.09.2015**

1
Страховая группа «СОГАЗ»

88 293 432 23,5 16,4 A++

2 РОСГОССТРАХ 86 855 143 18,4 16,1 A++

3 Группа «ИНГО» 42 265 198 4,6 7,9 A++

4 СПАО «РЕСО-Гарантия» 36 992 112 19,1 6,9 A++

5
Страховая группа «Альфастрахование»

33 401 271 7,9 6,2 A++

6
ООО СК «ВТБ Страхование»

25 044 425 13,2 4,7 A++

7 САО «ВСК» 22 545 132 15,8 4,2 A++

8
ООО СК «Сбербанк страхование жизни»

18 529 314 31,5 3,4 A++

9
Группа Ренессанс Страхование

16 085 739 0,9 3,0 A++

10 ООО «СК «Согласие» 14 623 724 -16,6 2,7 A++

* Оценка объема рынка выполнена RAEX (Эксперт РА) с использованием статистических данных ЦБ
** Рейтинг присвоен на одну (крупнейшую) или несколько компаний группы

Источник: RAEX (Эксперт РА)

Таблица. Топ-10 компаний по взносам по ОСАГО, 1 полугодие 2015 года

Место Компания /  
группа компаний Взносы, тыс. рублей Уровень выплат, 

%
Темпы прироста 

взносов, %
Доля рынка*,  

%
Рейтинги надежности RAEX 
(Эксперт РА) на 22.09.2015**

1 РОСГОССТРАХ 32 761 173 н.д. 48,0 34,9 A++

2 СПАО «РЕСО-Гарантия» 12 291 217 45,8 61,6 13,1 A++

3 САО «ВСК» 7 464 887 37,2 85,9 7,9 A++

4 Группа «ИНГО» 5 565 661 37,4 53,9 5,9 A++

5 Страховая группа «Альфастрахование» 4 340 575 44,3 65,3 4,6 A++

6 Страховая группа «СОГАЗ» 3 690 025 34,4 93,0 3,9 A++

7 Страховая группа «УРАЛСИБ» 2 450 986 74,7 51,4 2,6 A+

8 ООО «СК «Согласие» 2 291 518 111,7 -30,9 2,4 A++

9 Группа Ренессанс Страхование 1 981 945 47,3 56,6 2,1 A++

10 ООО «СК ЮЖУРАЛ-АСКО» 1 944 392 55,2 116,8 2,1 A

* Оценка объема рынка выполнена RAEX (Эксперт РА) с использованием статистических данных ЦБ
** Рейтинг присвоен на одну (крупнейшую) или несколько компаний группы

Источник: RAEX (Эксперт РА)

Таблица. Топ-10 компаний по взносам по страхованию автокаско, 1 полугодие 2015 года

Место Компания / группа компаний Взносы, тыс. рублей Уровень выплат, % Темпы прироста 
взносов, %

Доля рынка*, 
%

Рейтинги надежности RAEX  
(Эксперт РА) на 22.09.2015**

1 СПАО «РЕСО-Гарантия» 14 307 930 58,1 15,9 15,8 A++

2 Группа «ИНГО» 14 124 735 62,4 3,0 15,6 A++

3 РОСГОССТРАХ 11 591 390 н.д. -9,5 12,8 A++

4 Страховая группа «Альфастрахование» 6 471 843 68,7 -1,0 7,1 A++

5 ООО «СК «Согласие» 6 386 713 113,2 -25,0 7,0 A++

6 САО «ВСК» 5 925 233 80,6 -6,7 6,5 A++

7 Группа Ренессанс Страхование 4 504 709 85,2 -5,9 5,0 A++

8 Страховая группа «СОГАЗ» 4 275 937 68,9 -10,0 4,7 A++

9 АО «СГ МСК» 2 315 967 130,0 -35,8 2,6 A+

10 Страховая компания ЭРГО 1 897 967 66,1 4,7 2,1 A+

* Оценка объема рынка выполнена RAEX (Эксперт РА) с использованием статистических данных ЦБ
** Рейтинг присвоен на одну (крупнейшую) или несколько компаний группы

Источник: RAEX (Эксперт РА) по данным ЦБ

Таблица. Топ-10 компаний по взносам по страхованию жизни, 1 полугодие 2015 года

Место Компания / группа компаний Взносы, тыс. рублей Уровень выплат, 
%

Темпы прироста 
взносов, % Доля рынка*, %

Рейтинги надежности RAEX
 (Эксперт РА) 

на 22.09.2015**
1 ООО СК «Сбербанк страхование жизни» 18 496 645 5,9 31,2 34,7 A++

2 РОСГОССТРАХ 7 600 751 н.д. 49,2 14,2 A++

3 Группа Ренессанс Страхование 5 279 753 8,3 -6,6 9,9 A++

4 Страховая группа «Альфастрахование» 5 199 920 1,3 -3,4 9,7 A++

5 ООО «Страховая компания «СиВ Лайф» 3 117 679 30,2 73,7 5,8 нет

6 ООО «СК «Райффайзен Лайф» 1 862 225 14,5 4,6 3,5 A++

7 АО «МетЛайф» 1 697 516 65,6 -38,4 3,2 A++

8 ЗАО «ВТБ Страхование жизни» 1 652 448 0,6 90693,8 3,1 нет

9 Группа Альянс 1 425 970 66,0 11,9 2,7 A++

10 ООО «ППФ Страхование жизни» 1 314 486 31,0 5,7 2,5 A++

* Оценка объема рынка выполнена RAEX (Эксперт РА) с использованием статистических данных ЦБ
** Рейтинг присвоен на одну (крупнейшую) или несколько компаний группы

Источник: RAEX (Эксперт РА)
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Будущее 
страхового рынка

СОВМЕСТНЫЙ  
ПРОЕКТ 
«Российской газеты»  

и Международной группы рейтинговых 

агентств RAEX (Эксперт РА)
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Преступ-
ники 
уверены, 
что никто 
не сможет 
разгадать их план.

Андрей Меркулов

П
острадавшему при пожаре 
в 2001 году человеку уче-
ные медицинского центра 

Нью-Йоркского университета пе-
ресадили новое лицо. Пациент — 
41-летний Патрик Хардисон по-
лучил его от 26-летнего Дэвида 
Роудбаха. Донор погиб при не-
счастном случае. Для пересадки 
была взята его тканевая маска.

Пересадка лица длилась 26 ча-
сов, в ней приняли участие 150 
врачей, сообщил руководитель 
медицинской бригады — пласти-
ческий хирург Эдуардо Родригес.  
Фактически, это были две парал-
лельные операции, поскольку па-
циенту приживляли ткани, сня-
тые с донора на соседнем опера-
ционном столе.

Ткани единым куском сняли с 
погибшего и закрепили в не-
скольких точках на черепе паци-
ента, а после, говоря образно, 
«набросили на голову». Универ-
ситет целиком оплатил опера-
цию, ее стоимость — миллион 
долларов.

Особую опасность для здоро-
вья Хардисона представляло от-

сутствие у него век, что могло 
привести к слепоте. Теперь паци-
ент может моргать и спать с за-
крытыми глазами.

— Первая в мире операция по 
пересадке лица от донора была 
сделана во Франции в 2005 году, — 
сказал корреспонденту «РГ»  ру-
ководитель Ожогового центра 
Института хирургии им. Вишнев-
ского профессор Андрей Алексе-
ев. — С тех пор в разных странах 
выполнено около 30 подобных 
операций. Хочу подчеркнуть, что 
пересажена не кожа, а все лицо с 
нервами, мышцами, сосудами, 

жировой тканью. Понятно, что 
возникает проблема отторжения 
донорской ткани, поэтому обла-
дателям нового лица приходится 
до конца жизни пить различные 
препараты. Насколько я знаю, в 
ряде случаев отторжение все же 
происходит. Не исключено оно и в 
данном случае. 

ПОИСК Российские ученые 
нашли генетические 
истоки хладнокровных 
преступлений 

Клиенты Пуаро

Юрий Медведев

ЭТА РАБОТА российских ученых из Федерального ис-
следовательского центра «Институт цитологии и генети-
ки СО РАН» и Новосибирского государственного уни-
верситета оказалась настолько неожиданной и важной, 
что опубликована в престижном международном кри-
миналистическом журнале Journal of Criminal Justice. 
Она в корне меняет представление о генетической при-
роде жестоких преступлений.

— Ранее все было более или менее понятно, считалось, 
что в подавляющем большинстве таких преступлений «ви-
новата» так называемая импульсивная агрессия, то есть 
они совершены в состоянии аффекта, — сказал корреспон-
денту «РГ» кандидат биологических наук Петр Меньшанов. 
— Европейские ученые нашли, что эта агрессия имеет гене-
тическую природу. У таких преступников намного чаще, 
чем у нормальных людей, встречается вариант гена, кото-
рый кодирует мало-
активные формы од-
ного из дофаминовых 
рецепторов. Он игра-
ет важнейшую роль в 
поведении человека. 
Если вы видите гипер-
активного ребенка, 
если он плохо учится, 
не может сосредото-
читься, агрессивен, 
можно с высокой ве-
роятностью утвер-
ждать: у него именно 
такой вариант гена. 

И западные специалисты говорят, что будущее такого 
ребенка во многом предопределено. Раз плохо учится, аг-
рессивен, то его скорее всего «поведет» в криминальную 
среду, где почти неминуемы наркотики, алкоголь и пре-
ступления. Однако ученые всегда особо подчеркивают, 
что нет однозначной жесткой связи между генами и по-
ведением, что агрессивный человек не обязательно ста-
нет преступником. Скажем, известно немало случаев, 
когда такие импульсивные неблагополучные дети при-
общались к спорту и в итоге даже становились олимпий-
скими чемпионами. Примечательно, что, рассказывая о 
себе, многие говорят: мне повезло, что пришел в спор-
тзал, иначе сегодня сидел бы за решеткой. И все же оче-
видно, что генетики дали криминалистам наводку при 
расследовании тяжких преступлений, совершенных в 
состоянии аффекта. 

А как быть с хладнокровными убийцами? Которые 
планируют самые хитроумные преступления? Их, гово-
ря образно, способны распутать только серые клеточки 
Эркюля Пуаро. Ответ нашли новосибирские генетики, 
когда решили у хладнокровных убийц проверить все тот 
же ген, ответственный за малоактивные формы дофами-
нового рецептора. Причем оказалось, что такая провер-
ка проведена впервые в мире. 

Кто-то удивится, почему ранее никому не пришло в 
голову это сделать? Но именно так и совершаются мно-
гие открытия. Когда о них объявляется, коллеги первоот-
крывателей в отчаянии восклицают: «Но это же было 
очевидно!»

— Мы изучали «дофаминовый» ген у людей, совер-
шивших хладнокровные, хорошо продуманные убийст-
ва, — говорит Петр Меньшанов. — Они жили в благопо-
лучных семьях, получили хорошее образование, зани-
мали неплохое положение в обществе. И тем не менее 
совершили тяжкие преступления. Казалось бы, при чем 
здесь генетика? Но оказалось, что у них та самая мало-
активная форма дофаминового рецептора встречается 
в четыре раза чаще, чем у нормальных людей. 

Прямо скажем, 
это стало неожидан-
ностью для ученых. 
Получается, что та-
кой вариант гена от-
вечает не только за 
импульсивную, 
буйную агрессив-
ность, но и за хлад-
нокровную. Но са-
мое интересное, что 
именно этот вари-
ант гена связан с 
креативностью, 
творчеством, не-

стандартным мышлением. И все эти качества вполне 
могут проявляться в криминале. Отсюда и такая изо-
бретательность при совершении преступлений. 

— Придумав оригинальное преступление, такие люди 
уверены, что у них все получится, что никто не сможет 
разгадать хитроумный план, — говорит Меньшанов. — Ну 
а мотив обычно очевиден — выгода. 

Конечно, наличие такого варианта гена — условие не-
обходимое, но недостаточное, чтобы человек престу-
пил закон. И далеко не все носители этого гена способ-
ны на такое пойти. Вообще наше поведение зависит от 
самых разных генов, а сибирские ученые изучали всего 
лишь один. Но они показали, что не только импульсив-
ные, но и хладнокровные преступления могут иметь 
единый генетический корень. Это знание — большое 
подспорье для правоохранителей, в том числе и для пер-
вичной профилактики совершения преступлений в об-
ществе. 

Ранее зарубежные и российские ученые обратили 
внимание еще на один аспект, связанный с данным ге-
ном. Оказалось, что он гораздо больше распространен 
среди населения Европы и убывает по мере движения на 
восток, достигая минимума в Азии. Возможно, такой ге-
ографией можно объяснить креативность, нестандар-
тность мышления, ярко выраженную индивидуальность 
европейцев и стремление к коллективизму, действиям 
по шаблону, присущие азиатам. Вполне вероятно, что в 
Европе отбор шел по одному варианту гена, который как 

раз связан с его малоактивной формой, а в Азии — по 
другому. Так в итоге и 

сформировались пред-
почтения и особенно-
сти поведения целых 

популяций. 

НАГРАДА 

Россиянка 
заняла второе 
место 
на конкурсе 
инноваторов 
в Европе

СУПЕРМАРКЕТ 
НА ОРБИТЕ

Юрий Медведев

СРЕДИ 1700 участников одного 
из крупнейших в Европе сорев-
нований инноваторов проект, 
представленный Екатериной Ко-
тенко-Ленгольд, занял второе 
место. Эта система обработки 
данных с космических спутни-
ков не имеет аналогов в мире.

Сегодня космический мони-
торинг стал, по сути, самостоя-
тельной отраслью. Трудно на-
звать сферы экономики, где не 
требуется информация со спут-
ников. Они следят за состоянием 
океанов, климата, лесных, зе-
мельных и водных ресурсов, сти-
хийными бедствиями, экологи-
ческой ситуацией, нефтяными 
разливами и т. д.

На орбитах находятся сотни 
аппаратов, они собирают огром-
ные массивы различной инфор-
мации. Казалось бы, чем больше, 
тем лучше. Но здесь есть свой 
очевидный минус: как найти бы-
стро и в удобной форме нужное 
только вам в этом море данных?

— По сути, сегодня собирае-
мая спутниками информация — 
это всего лишь сырье, из которо-
го можно извлечь самую разную 
информацию, — говорит Екатери-
на Котенко-Ленгольд. — И вот 
здесь начинаются проблемы. Во-
первых, нет единой базы косми-
ческой информации, она, говоря 
образно, разбросана по разным 
адресам. Что крайне неудобно 
для пользователей. Как правило, 
они привязаны к 1—2 источникам 
информации. Во-вторых, опера-
торам выгодно выдавать данные 
оптом, а вам требуется неболь-

шой пакет. Это еще одно неудоб-
ство. В-третьих, чтобы вести мо-
ниторинг через строго опреде-
ленные промежутки времени, 
надо получать информацию пос-
тоянно, а это очень непросто. Все 
эти проблемы снижают эффек-
тивность космического монито-
ринга. Нам удалось их решить.

Самое главное — создана еди-
ная база спутниковых данных. 
Это своеобразный супермаркет, 
где собирается информация со 
множеств аппаратов. Она посту-
пает в самом разном виде, по 
сути, это действительно инфор-
мационное сырье, из которого 
нужно извлечь специфическую 
информацию под определенного 
пользователя, а затем привести 
ее в удобный и простой вид.

— Наша программа ведет та-
кую обработку, причем в автома-
тическом режиме, а затем встра-
ивает данные в любое приложе-
ние, — объясняет Екатерина Ко-
тенко-Ленгольд. — Например, вас 
интересует экологическое состо-
яние или лесное хозяйство како-
го-то региона. Создаете в своем 
компьютере нужное вам прило-
жение и можете получать всю ин-
формацию с разных спутников.

Жюри конкурса подчеркнуло, 
что такая система обработки 
данных создает огромные воз-
можности для самых разных от-
раслей, которым нужны данные 
со спутников. А победителем со-
ревнования в Хельсинки при-
знан проект из Австрии. Это при-
ложение для обмена данными и 
информацией о чрезвычайных 
ситуациях с семьей, друзьями, 
учителями, работодателями и т.д.

Аркадий Симонов 

Р
ечь идет об адресной до-
ставке лекарства к оча-
гу болезни. Дело в том, 
что существующие ме-
тоды терапии онкологи-

ческих заболеваний имеют как 
несомненные плюсы, так и се-
рьезные минусы. Прежде всего 
они крайне токсичны. А так как 
приходится использовать боль-
шие дозы, то сильнейший «удар» 
получают не только клетки опу-
холи, но и здоровые. Уменьшить 
вред можно, если доставлять ле-
карство адресно, точно в цель. 
Причем двигаться к ней, говоря 
образно, в запломбированном 
вагоне. Чтобы по пути не воздей-
ствовать на здоровые клетки.

Именно такие технологии 
разрабатываются сейчас в веду-
щих лабораториях мира. Для 
транспорта лекарства широко 
применяются различные нано-
частицы, в частности магнетита 
(оксида железа). Он привлекате-
лен во многих отношениях. Во-
первых, при введении в орга-
низм накапливается в раковых 
клетках, а за счет хорошего кон-
траста магнетита опухоль четко 
видна на магнитно-резонансном 
томографе (МРТ). Это позволяет 
с высокой точностью ее диагно-
стировать. Во-вторых, с помо-
щью магнитного поля наноча-
стицы нагреваются до 42 граду-
сов Цельсия.  При такой высокой 
температуре раковые клетки 
разрушаются.

— Неудивительно, что не-
сколько лет и сам магнетит, и ги-
пертермия переживали настоя-
щий бум. Казалось, что на рак 
нашлась управа, но затем, как 
это часто бывает с новыми мето-
дами лечения, эйфория пошла на 
спад, — сказал корреспонденту 
«РГ» заведующий лабораторией 
«Биологические наноматериа-
лы» Научно-исследовательского 
университета «МИСиС»  доктор 
химических наук Александр Ма-
жуга. — Сегодня из пяти извест-
ных препаратов на основе маг-
нетита три уже запрещены к 
применению. Причина — в тяже-
лых побочных эффектах. Ведь 
для диагностики приходится 

вводить большие дозы магнети-
та, но он плохо выводится из ор-
ганизма и оседает в печени. А все 
потому, что наночастицы имеют 
большой размер, около 100 на-
н о м ет р о в .  Н а м  уда л о с ь  и х 
уменьшить в десять раз. Теперь 
наношарики быстро покидают 
организм, не нанося практиче-
ски никакого вреда.

Но этого мало. Российские 
ученые покрыли наночастицы 
специальной оболочкой. Это по-
зволяет им путешествовать по 
кровотоку, не вредя здоровым 

клеткам. Но как из огромного 
множества различных клеток ор-
ганизма выбрать единственную 
цель и сделать снайперский вы-
стрел точно в опухоль?

— К оболочке наночастицы мы 
прикрепляем специальную моле-
кулу, — объясняет Александр Ма-
жуга. — По сути, это маячок, его 
биохимический сигнал ловят 
клетки больного органа и «вых-
ватывают» из крови. Сейчас мы 
экспериментируем на клетках 
простаты. На них есть специаль-
ные рецепторы-антенны, кото-

рые «слышат» сигналы только 
этого маячка и не реагируют ни 
на какие другие. Причем в опухо-
ли таких рецепторов во много раз 
больше, чем в здоровых клетках. 
Именно поэтому в ней и накапчи-
ваются наночастицы магнетита, 
которые обнаруживаются на то-
мографе.  Кстати, у других орга-
нов другие рецепторы и для них 
нужны другие маяки. Вот так все 
мудро придумала природа.

Но верный диагноз — только 
полдела. Опухоль надо уничто-
жить. По словам ученого, приме-
няемый сегодня метод гипертер-
мии имеет серьезные недостат-
ки. Да, при высокой температу-
ре раковые клетки погибают, но 
перед своей гибелью наносят ор-
ганизму сильнейший удар. Как 
бы предчувствуя неладное, опу-
холь резко выбрасывает в кровь 
метастазы.

Российские ученые предлага-
ют иной способ уничтожения 
опухоли. В наночастицы магне-
тита упаковывается лекарство. 

Эта конструкция вводится в ор-
ганизм, а затем захватывается 
рецепторами опухоли простаты. 
Когда количество наночастиц до-
стигает определенной величины, 
ученые включают магнитное 
поле. Оно нагревает наночасти-
цы, но не до 42 градусов Цельсия, 
чтобы не вызвать гипертермию. 
Предел — 40 градусов. При такой 
температуре наночастицы начи-
нают плавиться, выпуская ле-
карство. Более того, частица на-
чинает вращаться, что резко уве-
личивает скорость и объем вы-
броса. Такая адресная техноло-
гия позволяет во много раз 
уменьшить дозы токсичного 
препарата. По словам Александ-
ра Мажуги, ученые сейчас рабо-
тают не только с клетками про-
статы, исследования ведутся и с 
клетками печени.

Эти исследования  проводят-
ся на грант НТУ «МИСиС». Сов-
местно с российскими учеными 
работы ведут специалисты Вели-
кобритании и США.

Акцент

 Адресная доставка лекарства 
к опухоли позволяет во много 
раз уменьшить дозы токсич-
ного препарата

СПРАВКА «РГ»

Первая в мире пересадка лица была сделана француженке Изабель Динуар, ко-

торая была обезображена в результате нападения ее собственной собаки. Для 

трансплантации использовались кожный покров и мышцы лица донора из горо-

да Лилль, у которой отказал мозг.

Идею трансплантации почти  50 лет назад высказал доктор Жан-Мишель Дюбер-

нар, один из тех, кто  оперировал  Изабель Динуар. Для достижения этой цели уче-

ными разных стран были разработаны уникальные микрохирургические методы, 

позволяющие оперировать на тончайших тканях человеческого организма,  из-

учена иммунная система человека, созданы инновационные препараты, препят-

ствующие процессу отторжения организмом донорской ткани. Медики провели 

тысячи опытов на животных, пересаживали лица обезьян-доноров обезьянам-ре-

ципиентам. А сегодня уже созданы специальные центры трансплантации лица, со-

действующие этой бурно развивающейся области медицины. 

Екатерина Котенко-Ленгольд 
на престижном конкурсе опереди-
ла 1700 инноваторов Европы. 

КОММЕНТАРИЙ

Аркадий Дворкович, 
заместитель председателя 
правительства РФ, 
председатель попечительского 
совета Сколтеха:

— Это великолепное достижение все-

го сколковского сообщества. И осо-

бенно знаково, что второе место в 

этом престижном международном 

соревновании получил проект вы-

пускницы Сколтеха за разработку кос-

мической технологии.

Лаборатория Российские ученые разрабатывают эффективный метод 
диагностики и борьбы с опухолями

Наноснайпер 
бьет без промаха

ИСТОРИЯ Гонка на 10  километров 
по Луне

Сколько колес 
у лунохода?

Наталия Славина

45 ЛЕТ НАЗАД на Луну сел «Луно-
ход-1» . «Железный ученый» про-
работал почти 11 месяцев — в три 
раза больше отпущенного ему 
срока. За это время прошел 10 540 
метров, что стало мировым ре-
кордом, обследовал около 80 ты-
сяч кв метров поверхности. Пере-
дал на Землю более 200 панорам и 
25 тысяч фотографий. 

Часто говорят: наша страна 
проиграла американцам лунную 
гонку. По результатам исследова-
ний — нет, не проиграла, — убежде-
ны специалисты. «Максимальное 
время, которое американцы «щу-
пали» Луну, было 75 часов. А два 
советских лунохода отработали по 
несколько месяцев и передали ог-
ромный объем ценнейшей инфор-
мации», — говорил в интервью 
«РГ» экс-гендиректор НПО им. Ла-
вочкина доктор технических наук 
профессор Георгий Полищук. 

Как выглядел первый луноход? 
Размеры примерно такие же, как у 
современного джипа. Но колес во-
семь. Каждое с собственным при-
водом, что и сделало его суперве-
здеходом. Ровер мог двигаться 
вперед и назад с двумя скоростя-
ми, разворачиваться на месте и в 
движении. 

В приборном отсеке, который 
создатели назвали «кастрюлей», 
размещалась аппаратура борто-
вых систем. Солнечная батарея 
откидывалась, как крышка. Она 
обеспечивала подзарядку всех си-
стем. 

Одна из проблем, с которой тог-
да столкнулись ученые,  перепад 
температуры на Луне: днем — плюс 
120 по Цельсию,  ночью — минус 
150. Разница в 300 градусов! А 
приборы внутри лунохода всегда 
должны были быть при комнатной 
температуре. Поэтому придумали 
изотопную печь. Именно благода-
ря ей первый космический джип 
выдержал гонку почти год. 

Специалисты долго ломали го-
лову: на чем должен передвигать-

ся лунный робот? Никто же не 
знал, какой там грунт: твердый, 
как скала, песок или пыль?.. Поэ-
тому рассматривались разные ва-
рианты — от треножников и гусе-
ниц до экзотических «прыгунов». 
Самым оптимальным оказалось 
колесо. 

 Управляли луноходом с Земли. 
Впервые машину и водителя раз-
деляли 400 тысяч км. Радиосиг-
нал, с помощью которого можно 
было подкорректировать движе-
ние аппарата, проходил это рас-
стояние за 1,5 секунды, а картин-
ка с Луны формировалась от 3 до 
20 секунд. Кстати, когда стихли 
аплодисменты по случаю рожде-
ния «Лунохода-1», возник во-
прос: а что делать дальше? Расска-
зывают, ученые постоянно спори-
ли со штурманами, в какой кратер 
направить робот. А вообще все 
мечтали: когда-нибудь на таких  
«джипах»  будут рассекать по по-
верхности Луны наши космонав-
ты...  Как в песне: «Мой Вася будет 
первым на Луне».

Осенью 1971 года настал день, 
когда аппарат на связь больше не 
вышел. Казалось, луноход навсег-
да затерялся среди пейзажа Селе-
ны. И вдруг сенсация: пять лет 
назад он был обнаружен исследо-
вателями на снимках американ-
ского зонда LRO. Более того, уче-
ные из университета Калифор-
нии в Сан-Диего под руководст-
вом Тома Мерфи смогли полу-
чить отражение лазерного луча 
от отражателя «Лунохода-1». 
Причем сигнал оказался на-
столько сильным, что в это труд-
но было поверить. Целых 2000 
фотонов!
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Патрик Хардисон до несчастного 
случая (слева), после него него, 
а также после операции. 

СЕНСАЦИЯ В США проведена операция 
по пересадке лица  

И родные не узнают
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Ген хладнокровных 
убийств также свя-
зан с креативно-
стью, творчеством, 
нестандартным 
мышлением

Европейские 
ученые выяснили, 
что импульсивная 
агрессия имеет 
генетическую 
природу

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

СПРАВКА «РГ»
Общая масса Лунохода-1 состав-
ляла 756 кг, его длина с откры-
той крышкой солнечной батареи 
4,42 метра, ширина 2,15 метра, 
высота 1,92 метра.

Видеорепортаж смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1188539
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Илья Зубко 

С
борная России по фут-
болу завершила кален-
дарный год поражени-
ем от Хорватии. В това-
рищеском матче, про-

шедшем на ростовском стадионе 
«Олимп-2», команда Леонида 
Слуцкого уступила со счетом 1:3. 
В первом тайме гол забил Федор 
Смолов, а после перерыва солиро-
вали уже гости. 

В следующий раз повод вспом-
нить о сборной у болельщиков по-
явится 12 декабря, когда в Париже 
состоится жеребьевка финальной 
стадии Евро-2016. Но на поле 
наши футболисты не выйдут в 

форме национальной команды как 
минимум до февраля, так что ито-
ги года можно подводить. Полу-
чился он, конечно, непростым и во 
многом переломным.

До июня включительно сбор-
ная мучила и болельщиков, и 
себя. Фабио Капелло так и не 
смог вернуть контроль над ко-
мандой, явно утраченный по-
сле чемпионата мира в Брази-
лии. А после того как россияне 
проиграли дома Австрии, и замая-
чила реальная перспектива не по-
ехать на чемпионат Европы при 
самых легких в истории условиях 
отбора. Затем было дорогостоя-
щее, но, кажется, необходимое 
расставание с итальянским специ-
алистом и назначение Леонида 
Слуцкого. Между прочим, собы-
тие историческое — с 2006-го, то 
есть почти 10 лет, у сборной не 
было российского тренера. Закон-
чилась целая эпоха иностранцев в 
главной команде страны, и если 
Слуцкий продолжит в том же духе, 
то «легионеры» в обозримом бу-
дущем нам едва ли понадобятся.

Леонид Викторович изменил 
ситуацию мгновенно, а пять под-
ряд побед — лучший старт, о кото-
ром можно было мечтать. Выпол-
нив главную задачу и обеспечив 
России поездку на чемпионат Ев-
ропы, Слуцкий получил возмож-
ность поэкспериментировать с 

составом. Против португальцев 
он выпустил тех игроков, кото-
рые являются на сегодня основ-
ными. Причем замены по ходу 
матча были минимальными. И ка-
чество игры, и итоговый резуль-
тат, победа 1:0, не вызвали ника-
ких вопросов. Подводя итоги 
спарринга с Португалией, Слуц-
кий сразу же сказал, что измене-
ния в следующей встрече с хорва-
тами будут глобальными. А позже 
конкретизировал — в стартовом 
составе останется лишь один че-
ловек из тех, кто вышел играть с 
португальцами. Посмотреть на 
столь радикально обновленную 
сборную России было вдвойне 
любопытно.

Тем самым «един-
ственным», кто остал-

ся в основе, оказался ка-
питан команды Роман Ши-

роков. Место в воротах занял 
Юрий Лодыгин, чья игра в по-

следнее время вызывает смешан-
ные чувства. Пару центральных 
защитников составили Виктор Ва-
син и Андрей Семенов — любопыт-
ная альтернатива Игнашевичу и 
Березуцкому. На этой позиции 
многие ждали увидеть Ивана Но-
восельцева, представляющего 
«Ростов». Но перед родной публи-
кой один из самых стильных фут-
болистов нашего чемпионата поя-
вился только на 65-й минуте, вый-
дя на замену. 

Несмотря на эксперименталь-
ность состава, чистый дебютант у 
россиян был один — только Артур 
Юсупов ранее ни разу не выходил 
на поле в майке глав- н о й  к о -
манды. Стоит 
также отме-
тить выход 
в  о с н о в е 
единствен-
ного легио-
нера Дениса 
Ч е р ы ш е в а , 

который представляет мадрид-
ский «Реал», но играет за него 
крайне редко. Увы, отсутствие пра-
ктики заметно сказывается на Де-
нисе — он старался, но выглядел не 
так ярко, как раньше, когда посто-
янно играл за «Вильярреал». 

Первый гол болельщики, по-
чти заполнившие «Олимп-2», 
увидели быстро. На 14-й минуте 
Ионов навесил, а Смолов голо-
вой ударил в противоход хорват-
скому вратарю — 1:0. Федор, над 
бомбардирской статистикой ко-
торого болельщики долгие годы 
потешались, проводит лучший 

сезон в карьере. Переход 
в «Краснодар» по-

шел ему на пользу, 
и гол за сборную 
— награда за ста-

рания.

Поведя в 
счете, наши 
могли закре-
пить успех, но 
ближе к пере-
рыву хорва-
ты перехва-
тили инициа-
тиву. А в кон-
цовке тайма 
Лодыгин неу-
веренно вы-
бил мяч пря-
мо на сопер-
ника, что едва 
не привело к 
взятию ворот — 
Перишич про-
бил мимо цели. 
Н а  вто р о й  та й м 
Юрий уже не вышел. 
Его заменил на послед-
нем рубеже голкипер 
московского «Спарта-
ка» Артем Ребров, для 
которого этот матч 
стал первым в со-
ставе сборной. 
Дебют полу-
чился, пря-
мо скажем, 
неважным. 

На 57-й минуте Калинич сравнял 
счет ударом в ближний к Реброву 
угол, и практически сразу Брозо-
вич издали отправил мяч под пере-
кладину. Этот гол чем-то напом-
нил тот, который недавно Артем 
пропустил от грозненского «Тере-
ка». На этом мучения Реброва не 
закончились — на 82-й минуте 
Манджукич, не встретив серьезно-
го сопротивления центральных за-
щитников, замкнул фланговый 
прострел. 

К этому моменту на поле уже 
появился Артем Дзюба, но свой от-
личный момент главный на сегод-
ня форвард сборной не использо-
вал и спасителем нации стать на 
этот раз не смог. Ну а на 89-й мину-
те произошло еще одно знаковое 
событие. На поле вышел Сергей 
Игнашевич, и это означало, что 
пал рекорд Виктора Оноп-

ко по количест-

ву матчей, проведенных за нашу 
сборную. Для 36-летнего защитни-
ка ЦСКА это было уже 114-е появ-
ление в составе главной команды. 
Оно вряд ли порадовало Сергея ре-
зультатом, но и трагедией пораже-
ние в тренировочном по сути мат-
че точно ни для кого не станет. Лео-
нид Слуцкий заслужил право на 
эту неудачу. Которая к тому же 
должна дать серьезную базу для 
дальнейшей работы.    

Тем временем очередным 
участником финальной части 
Евро-2016 стала сборная Ирлан-
дии, обыгравшая в ответном сты-

ковом матче команду 
Боснии и Герцего-

вины — 2:0. Две 
оставшиеся пу-
тевки вчера уже 

после подписа-
ния этого номера 

«РГ» в печать 
были разыг-

раны в пое-
д и н к а х 
Словения 

— Украина 
и  Д а н и я  — 

Швеция. 

НОВОСТИ

Матч сборных 
Бельгии 
и Испании 
отменен

ОСТАВИЛИ 
БЕЗ МЯЧА

Сергей Сокольский

ТОВАРИЩЕСКИЙ матч между 
сборными Бельгии и Испании, 
запланированный на сегодня в 
Брюсселе, не состоится.

Такое решение Королевский 
футбольный союз Бельгии при-
нял после консультаций с вла-
стями страны. Причина — повы-
шенная террористическая угро-
за. Сообщалось, что матч может 
стать целью террористов, устро-
ивших взрывы в Париже.

«Мы связались с властями, и 
те порекомендовали нам отме-
нить матч из-за повышенной 
террористической угрозы. Мы 
не имеем никакого права риско-
вать безопасностью футболи-
стов и зрителей», — говорится в 
заявлении, опубликованном на 
официальном сайте бельгийской 
футбольной федерации.

Напомним, в ночь на 14 ноя-
бря в Париже прошла серия те-
рактов, в результате которых по-
гибло больше ста человек и еще 
больше трех сотен пострадало. 
Накануне УЕФА объявил, что не 
собирается переносить жере-
бьевку Евро-2016 из француз-
ской столицы.

Команда 
Хомухи 
крупно 
уступила 
Азербайджану

ТЕРЯЕМ 
«МОЛОДЕЖКУ»

Илья Соболев

РОССИЙСКАЯ молодежная 
сборная (до 21 года) продолжает 
неудачное выступление в квали-
фикации чемпионата Евро-
пы-2017.

Триумфатор юношеских 
Евро Дмитрий Хомуха пока не 
может перенести свой победный 
опыт в «молодежку». В седьмой 
отборочной группе наши проиг-
рали уже третий матч из четы-
рех. На этот раз россияне сложи-
ли оружие перед Азербайджа-
ном — 0:3.

Наши имели голевой момент 
уже в дебюте матча, но не забили 
и на 11-й минуте пропустили 
сами от Бехнке. Несмотря на по-
стоянные атаки соперника, еще 
до перерыва Бехнке оформил 
дубль, а во втором тайме Абдул-
лаев реализовал пенальти.

На данный момент в активе 
российской сборной лишь одна 
победа над Фарерскими острова-
ми и три очка в четырех матчах. 
Это при том, что подопечные Хо-
мухи еще не встречались с фаво-
ритом нашей группы, командой 
Германии.

Названы 
составы 
на финал 
Кубка Дэвиса

МАРРЕЙ 
В СТРОЮ

Сергей Сокольский

СБОРНЫЕ Великобритании и 
Бельгии назвали составы на фи-
нальный матч Кубка Дэвиса, ко-
торый пройдет в Генте с 27 по 29 
ноября.

Честь британского флага бу-
дут защищать вторая ракетка 
мира Энди Маррей, его брат 
Джейми, занимающий седьмую 
строчку в рейтинге парных тен-
нисистов, а также Кайл Эдмунд 
(99-я ракетка мира) и Доминик 
Инглот (23-я ракетка в паре).

Любопытно, что для сборной 
Великобритании этот финал ста-
нет первым за последние 37 лет.

Что касается хозяев корта, ко-
торый, к слову, будет грунтовым, 
за команду Бельгии сыграют Да-
вид Гоффен (16-я ракетка мира в 
одиночном разряде), Стив Дарси 
(85), Рубен Бемельманс (105) и 
Киммер Коппеянс (131). 

Бельгия до сих пор лишь раз 
играла в финале Кубка Дэвиса в 
1962 году, и неуспешно.

Напомним, что по пути к фи-
налу британская сборная прош-
ла США, Францию и Австралию. 
Бельгийцы в свою очередь одоле-
ли теннисистов из Швейцарии, 
Канады и Аргентины. 

КХЛ «Локомотив» прервал 
серию из пяти поражений

Набрали 
скорость 

Илья Соболев

В КОНТИНЕНТАЛЬНОЙ хоккейной лиге снова произош-
ла смена лидера. На вершину сводной турнирной табли-
цы вернулся ярославский «Локомотив», прервавший се-
рию из пяти поражений.

Вчера команда Алексея Кудашова на выезде одолела 
уфимский «Салават Юлаев» — 4:2. Первые шайбы зрите-
ли увидели лишь после перерыва. В середине второго пе-
риода с интервалом в две минуты отличились Апальков и 
Полунин. А чуть позже большинство реализовал Херсли — 
3:0. В заключительной трети форвард хозяев Григоренко 
все же распечатал ворота Мурыгина — 1:3. Но развить по-
гоню «Салават» не смог: в оставшееся время соперники 
обменялись шайбами. На выстрел Апалькова, оформив-
шего дубль, ответил Умарк — 2:4. 

Для Уфы это уже третье поражение кряду. А «Локомо-
тив» набрал 63 балла и опередил на одно очко столичный 
ЦСКА. Правда, у армейцев две игры в запасе.

Что касается других матчей вчерашнего дня, дальне-
восточный «Адмирал» на своем льду переиграл лидера 
Восточной конференции «Сибирь» — 4:2. Во встречах аут-
сайдеров Востока «Амур» уступил новокузнецкому «Ме-
таллургу» — 3:4, а «Трактор» по буллитам переборол 
«Ладу» — 3:2. Кроме того, «Магнитка» с трудом пересили-
ла «Сочи» — 3:2. 

Матчи «Нефтехимик» — «Барыс», СКА — «Авангард» и 
«Спартак» — Барыс» завершились уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Пятый этап 
Кубка мира в Лужниках 
абсолютно непредсказуем

Интриги 
столичного льда

Николай Долгополов

НЕСКОЛЬКО тесноватая, но такая добрая, всем фигу-
ристам и их болельщикам знакомая Малая спортивная 
арена Лужников. Столько в Москве открылось новых ши-
карных ледовых Дворцов, что старушенцию 1956 года 
рождения списали было в запас. Но не все молоденькие 
Дворцы выдержали выпавшую на их долю нагрузку, и по-
тому, как почти всегда в последние годы, Малая прини-
мает своих любимых фигуристов.

 Интриг, чисто спортивных, на Кубке «Ростелекома» 
будет немало. Самой непредсказуемой станет борьба 
тройки молодых россиянок в женском турнире. После 
полутора лет травм, удачных выступлений в телевизион-
ном танцевальном шоу и определенных сомнений на лед 
вернулась олимпийская чемпионка Аделина Сотникова. 

Очень много надежд на Елену Радионову, ну и появи-
лась и новая звезда Евгения Медведева. Чемпионка 
мира-2015 среди юниоров уже успела выиграть этап 
Гран-при. Медведева видится одной из главных претен-
денток на победу в Лужниках и на место в сборной. А 
основными соперницами наших будут две японки — Рика 
Хонго и Юка Нагаи.

Огромный интерес вызывает «столкновение» танце-
вальных дуэтов. Елена Ильиных и Руслан Жиганшин 
пока выступают успешнее Вики Синицыной и Никиты 
Кацалапова. Не надо делать из бывших партнеров Мон-
текки и Капулетти, но все же... Если совсем откровенно, 
то хотя в прошлом сезоне преимущество «брошенных» 
Елены и Руслана было ощутимо, то, что будет сейчас, 
предсказать трудно. Да и не одна из пар в новом составе 
не достигла прежних высот. В какой форме наши и спо-
собны ли они достойно противостоять чемпионам мира-
2014 итальянцам Анне Каппелини — Луке Ланотте и при-
зерам мирового первенства Кейтлин Уивер — Эндрю 
Поже из Канады? Посмотрим. В парном катании тоже 
своеобразный поединок. Опытнейшие Юко Кавагути — 
Саша Смирнов залечили тяжелые травмы. А олимпий-
ские чемпионы в команде Ксения Столбова — Федор Кли-
мов сменили имидж и программу. Это не битва опыта с 
молодостью, а творческий спор двух прекрасных спор-
тивных дуэтов. У мужчин явный претендент на победу 
испанец, чемпион мира и Европы Хавьер Фернандес.

БАСКЕТБОЛ Известный в прошлом игрок Андрей Кириленко рассказал об итогах 
первых месяцев своей работы на посту главы Российской федерации баскетбола  

Форварду пиджак не жмет
Илья Трисвятский

С
егодня состоится конфе-
ренция Российский феде-
рации баскетбола (РФБ), 

главным пунктом повестки дня 
будет утверждение нового уста-
ва организации, соответствую-
щего всем требованиям Между-
народной федерации баскетбола 
(ФИБА). Это событие станет 
ключевым на пути к скорейше-
му снятию временной дисквали-
фикации РФБ со стороны ФИБА.

Наш знаменитый баскетбо-
лист Андрей Кириленко, завер-
шив карьеру летом, возглавил 
федерацию совсем недавно, 25 
августа. Вчера в преддверии ис-
полкома РФБ и конференции Ки-

риленко провел «круглый стол», 
где рассказал, что успел сделать 
на своем посту за два с полови-
ной месяца.

От прежнего руководства РФБ 
вам остались долги порядка 
270 млн рублей. Какова сейчас 
финансовая ситуация в федера-
ции?
А Н Д Р Е Й  К И Р И Л Е Н К О : Мы провели 
полный финансовый аудит, его 
итоги озвучат на исполкоме. По-
степенно разбираемся с долга-
ми. Достигли мировых соглаше-
ний с основными кредиторами 
РФБ — турагентством и тран-
спортным перевозчиком, соста-
вили график выплат по погаше-
нию долгов. Полностью выпла-

тили всю причитавшуюся сум-
му теперь уже бывшему главно-
му тренеру мужской сборной 
страны Евгению Пашутину, 
компенсируем затраты спор-
тшколам, принимавшим учас-
тие в организации этапов пер-
венства России в разных воз-
растных категориях. 

Помнится, на момент вашего 
прихода в РФБ был еще и хаос в 
документах...
А Н Д Р Е Й  К И Р И Л Е Н К О :  За короткое 
время мне и моей команде уда-
лось решить много организаци-
онно-правовых вопросов. Все 
документы приведены в поря-
док. Государственная аккреди-
тация РФБ продлена еще на че-

тыре года, создан актуальный 
реестр членов РФБ, восстанов-
лен Попечительский совет феде-
рации, который возглавил руко-
водитель администрации прези-
дента РФ Сергей Иванов. Из дру-
гих промежуточных итогов от-
мечу, что накануне конферен-
ции у интернет-сайта РФБ поя-
вились новые дизайн и возмож-
ности, с 17 ноября в федерации 
новые логотип и фирменный 
стиль. Основные элементы — ба-
скетбольный мяч и цвета рос-
сийского триколора.

Когда будет решаться вопрос с 
главным тренером мужской 
сборной?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Здесь спешки 
нет, поскольку команде играть 
официальные матчи еще не ско-
ро. Жду рекомендательного 
списка кандидатов от тренер-
ского совета, в случае необхо-
димости могу дополнить его 
своими кандидатурами. Вооб-
ще, непринципиально, будет но-
вый наставник освобожденным 
от работы в клубе или нет. Глав-
ное, чтобы это был грамотный 
специалист, дающий результат. 
По большому счету, из россиян 
очевидной является кандидату-
ра Сергея Базаревича, но мы бу-
дем рассматривать и иностран-
ных тренеров.

Учитывая непопадание на 
Олимпиаду-2016, что ждет 
наши национальные команды?
А Н Д Р Е Й  К И Р И Л Е Н К О :  Сейчас есть 
уникальный шанс все начать с 
нуля. Оттолкнуться — и двигать-
ся вперед. Считаю, в мужской 
сборной до 30—40 человек надо 
расширить пул игроков, кото-
рых будет просматривать новый 
тренерский штаб. В последнее 

время круг кандидатов в сбор-
ную был уж слишком ограни-
ченным.   

А как относитесь к натурализа-
ции иностранных игроков?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Я против того, 
чтобы давать российские па-
спорта всем и каждому. Важны 
не только спортивные аспекты, 
но и искреннее желание челове-
ка, его интерес к нашей стране и 
культуре. Например, чемпион 
Европы-2007 Джон Холден и иг-
рок женской сборной России 
Бекки Хэммон стали россияна-
ми в душе, а не просто на бумаге.

Что уже удалось сделать в плане 
развития детско-юношеского 
баскетбола?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: В частности, 
разработана и начинает реали-
зовываться программа «Бру-
клинский мост». Десять детско-
юношеских тренеров в декабре 
поедут на стажировку в США. В 
стадии разработки положение о 
финансовых грантах для настав-
ников, работающих в СДЮШОР. 
Запускается масштабный про-
ект «Тренировочный лагерь 
РФБ». На чемпионаты России в 
разных возрастных категориях 
сезона-2015/16 заявилось более 
500 команд, а у юношей не стар-
ше 2002 г.р. установлен рекорд — 
101 команда.

Какие отношения у РФБ с новым 
федеральным телеканалом 
«Матч ТВ»?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Мы в тесном пе-
реговорном контакте. В суббо-
ту, 21 ноября, в прямом эфире 
будет показан матч отборочно-
го цикла женского Евро-2017 
Россия — Болгария в Екатерин-
бурге.

Футбол Сборная России впервые проиграла под руководством Слуцкого

Леонид 
устал побеждать

Андрей Кириленко, сменив игровую форму на цивильный костюм, остался все таким же радушным человеком.
Чемпионат КХЛ: следите за новостями на сайте
www.rg.ru/sujet/5525

Ярославский «Локомотив» вернулся на первую строчку 
в сводной таблице КХЛ.

ЗВОНОК В ЛОЗАННУ

После первого дня состязаний этап Гран-при в Бордо был оста-

новлен из-за трагических событий в Париже. Победителей нет и 

быть не может. Как же будут определяться те фигуристы, которые 

поедут на финал в Барселону по наилучшей сумме занятых мест 

на двух этапах?

Этот вопрос задал руководителю пресс-службы Международно-

го союза конькобежцев (ИСУ) Селине Ванье:

— Очень непростая проблема, которая сейчас изучается, — ответи-

ла Селина. — Пока точно известно одно. Решение останется за Со-

ветом ИСУ. Вскоре, мы уверены, что совсем скоро, его члены вы-

несут решение, которого так ждут фигуристы и болельщики.

В свою очередь в разговоре с журналистом «РГ» российское пред-

ложение озвучил президент нашей Федерации фигурного ката-

ния, олимпийский чемпион Александр Горшков:

— Ясно, что самым простым было бы признать результаты корот-

кой программы в Бордо окончательными. А мы считаем, что уж 

если произошло непоправимое, то надо увеличить количество 

участников в каждом виде программы финала Гран-при в Барсело-

не до семи, даже до восьми. В этом случае будет соблюден спор-

тивный принцип, и никто из неудачников не сможет сказать, что 

ему не повезло.  
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Артур Юсупов (слева) 
дебютировал 
за сборную России, 
а звездный 
хорватский форвард 
Марио Манджукич 
забил нашей команде 
гол.

Акцент

 Сергей Игнашевич 
сыграл 114-й матч за сборную 
и побил рекорд Виктора 
Онопко 
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Деловое партнерство и контакты 
сильно продвинут ваши дела. Ва-
шими дипломатическими спо-
собностями смогут воспользо-
ваться коллеги и близкие.

Телец
Советуем четко формулировать 
свои мысли. От этого, во многом, 
зависит успех. К вечеру неожи-
данное везение немного вскру-
жит вам голову.

Близнецы
Пересмотрите свои вкусы и пере-
оцените взаимоотношения с кол-
легами, друзьями и родственни-
ками.

Рак
Спокойный день. Несмотря на не-
которую усталость, вы будете 
чувствовать себя вполне уютно.

Лев
Вам сегодня представится хоро-
шая возможность реализовать 
себя творчески. 

Дева
Внимательно отнеситесь к кон-
тактам с начальством именно во 
второй половине дня.

Весы
Вам следует вести себя более ос-
мотрительно, иначе чувства 
одержат верх над разумом.

Скорпион
Успех придет, но только благода-
ря вашему кошельку, хитрой ди-
пломатии и влиятельным дру-
зьям. 

Стрелец
Наступило самое время для реа-
лизации амбициозных и долгос-
рочных планов. 

Козерог
Постарайтесь вести себя сдер-
жанно, еще есть время подумать, 
как преодолеть препятствия.

Водолей
Не бойтесь рисковать, вам сегод-
ня повезет во всем. Воспользуй-
тесь благоприятным моментом.

Рыбы
Наступил период долгожданной 
стабильности, как в личной жиз-
ни, так и профессиональной.
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СРЕДА

В Кремле призвали к гибкости 
в ситуации с дальнобойщиками
Кира Латухина
www.rg.ru/art/1187557
Уже столько всего сделано в этой области. Огромные 
подвижки! А теперь еще и начат конструктивный диа-
лог. Ситуация налаживается и поворачивается в нужное 
русло. Такая же плата по километражу введена уже в 
очень многих странах. Главное — чтобы деньги шли куда 
следует.
Аня Смирнова

По-моему, правительство и так достаточно гибко и ком-
промиссно ведет себя в этой ситуации. Оперативно пере-
смотрели тариф, ввели каникулы на штрафы и т.д. 
Андрей Леонов

Я считаю, что нужно снижать тарифы на грузоперевозки 
по железной дороге. Это могло бы привести к снижению 
количества большегрузов, тогда, глядишь, и дороги бу-
дут целей и свободней.
Владимир Сошников

Доля малого и среднего бизнеса 
в закупках госкомпаний станет больше
Сергей Куликов
www.rg.ru/art/1188195
Хороший тренд! Надо активней допускать малый и сред-
ний бизнес в тендеры госструктур, особенно когда речь 
идет об услугах. Тут и качество, и цены могут быть выше, 
чем у крупных агентств или подрядчиков.
Илья Смирнов

Отрезвят под контролем
Владислав Куликов
www.rg.ru/art/1188366
Сегодня проблема алкогольной и наркотической зависи-
мости остро стоит в обществе. Лидеры стран активно пы-
таются противостоять появлению новых наркотических 
веществ и выделяют средства из государственного бюд-
жета на лечение и реабилитацию зависимых. По словам 
специалистов, самое главное при лечении зависимых — 
это их желание лечиться. В противном случае эффект бу-
дет незначительным. Еще одним важным элементом яв-
ляется информированность людей. Надо постараться 
«вбить» всем в голову, что при употреблении наркотика 
один раз, ради развлечений, шанс последующих употре-
блений и как итог зависимости увеличивается в несколь-
ко раз. 
Анна Федосина

На Марсе засняли гигантского монстра
Денис Передельский
www.rg.ru/art/1187746
По-хорошему, нужен еще один снимок того же места в дру-
гой момент времени. При проектировании камеры для 
марсоходов, наверное, стоит сделать функцию «тройной 
снимок», как в современных фотокамерах. Тогда можно 
будет не только выбирать лучший кадр из трех, но и видеть 
динамику объекта, если он движется... Подобных «сенса-
ций» с «марсианскими мышами и медведями» стало бы го-
раздо меньше.
Владимир Наседкин

Такую «мышь» можно найти на каком угодно снимке чего 
угодно.
Сергей Ивлиев

Дверь с одним ключом
Андрей Максимов
www.rg.ru/art/1187943
Всю прошлую неделю отмечали юбилей Людмилы Мар-
ковны Гурченко. Спасибо за добрый и честный текст о 
действительно великом явлении нашей культуры.
Flug Meinung
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Москва -2...0, снег

Санкт-Петербург +1...+3, дождь

Анадырь -21...-17, снег

Архангельск -8...-4, снег

Астрахань 0...+4, дождь

Благовещенск  -20...-10, облачно

Владивосток -6...-2, облачно

Волгоград -2...+2, облачно

Воронеж -3...+2, снег

Екатеринбург -15...-13, облачно

Иркутск -25...-16, снег

Казань -6...-5, облачно

Калининград +7...+10, дождь

Краснодар +1...+10, облачно

Магнитогорск -14...-13, снег

Мурманск -4...-2, снег

Нижний Новгород -4...-2, снег

Новосибирск -18...-13, солнечно

Омск -21...-15, облачно

Орел -3...+3, дождь

Оренбург -6...-4, снег

Пермь -12...-9, снег

Ростов-на-Дону -1...+5, облачно

Севастополь +1...+11, облачно

Симферополь +1...+11, облачно

Сочи +6...+12, облачно

Тамбов -5...0, солнечно

Тюмень -22...-13, облачно

Уфа -9...-4, облачно

Хабаровск -13...-7, облачно

Челябинск -16...-14, снег

Чита -29...-18, облачно

Элиста -2...+4, дождь

Южно-Сахалинск -5...0, облачно

Якутск -26...-24, облачно

Ярославль -5...-2, снег

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
Температура прежняя. 
Ожидается снег. Давле-
ние атмосферного возду-
ха составит 743 мм ртут-
ного столба.

ЧЕТВЕРГ
На улице потеплеет, а по-
тому станет дождливо. 
Атмосферное давление — 
736 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Снова пасмурно, возмо-
жен дождь. Атмосферное 
давление останется без 
изменений.

Столица Филиппин Манила готова к приему высоких гостей, прибывающих и уже прибывших для участия в саммите Азиатско-
Тихоокеанского экономического сотрудничества (АТЭС). В свете последних трагических событий, потрясших мировое сообщест-
во, филиппинские власти предприняли беспрецедентные меры безопасности. Тысячи полицейских, авиация и флот, все спецслуж-
бы приведены в состояние полной боевой готовности. Бойцам охраны саммита пришлось выдержать круглосуточные, буквально 
до седьмого пота, тренировки. И не каждому удавалось вот так улучить несколько минут, чтобы немного отдохнуть.
Материалы, посвященные саммиту АТЭС, на с. 4.

СОБЫТИЕ 
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ПРОБЛЕМУ российских кол-
лекторов, в принципе, можно 
охарактеризовать двумя осо-
бенностями нашего менталите-
та — неудержимостью и над-
еждой на авось. Русский человек 
довольно долго запрягает, на-
пряженно терпит, а потом как 
«жахнет» и теряет всякое чувст-
во меры. Это, помимо всего про-
чего, выливается в непозволи-
тельное, жестокое поведение 
коллекторов. По другую сторону 
реки находится лагерь тех, кто 
живет бесшабашно, не взвеши-

вая свои способности. Им хочет-
ся чуда, пусть даже искусствен-
ного, они набирают кредиты, за-
частую нелепые, и радуются 
тому, что сегодня заживут как 
короли, ну а завтра хоть потоп. 
Регламентация деятельности 
коллекторов, о которой «РГ» пи-
шет на 1-й и 5-й полосах, может 
оказаться мостом, который объ-
единит и примирит враждую-
щие лагеря. 

Самое ужасное в деятельнос-
ти коллекторов — это их непони-
мание, что, сломав жизнь чело-
веку, они не только возьмут грех 
на душу, но еще и деньги банку 
вряд ли вернут. Альтернативы 
их работе, по-моему, нет, но есть 
альтернатива ее методам. Было 
бы неплохо, если бы «сборщи-
ки» имели хотя бы общее пред-
ставление о банковской сфере, а 
также обладали навыками пси-
хотерапевта. Именно так! Люди 
влезают в долги не из принципа, 
а потому что стали меньше зара-

батывать, не рассчитали силы, 
запутались. Пугать их — все рав-
но что сигналить новичку, за-
глохшему на дороге, — уверен-
ней в себе он от этого не станет. 
Наш земной шарик, который из 
космоса выглядит таким хруп-
ким и маленьким, сегодня очень 
здорово качает, и я даже в своих 
спектаклях часто использую 
тему мира, сошедшего с ума. В 
эпоху глобального одиночества 
и страха рядом нужен человек, 
пусть даже незнакомый, кото-
рый поможет и направит, протя-
нет руку помощи. Возможно, 
это звучит как утопия, но если 
коллекторам удастся объеди-
нить в себе профессиональные 
цели с банальной гуманностью 
и проницательностью, их дея-
тельность, вероятно, может 
встать на одну ступень с самы-
ми значимыми профессиями 
мира. 

Подготовил Кирилл Карандюк 

НАУКА Российские ученые создали «твердую воду» 
для аграриев
www.rg.ru/art/1188212

ИССЛЕДОВАНИЕ Кофе может продлевать жизнь 
www.rg.ru/art/1188543

ВИДЕО Установлен рекорд Гиннесса по параллельной 
парковке 
www.rg.ru/art/1188207

ПРАЗДНИКИ Названа «новогодняя столица» России
www.rg.ru/art/1188185

ПСИХОЛОГИЯ Как честность людей зависит от страны
www.rg.ru/art/1188216

ЗДОРОВЬЕ Витамин С оказался способен убивать 
неуязвимые раковые клетки
www.rg.ru/art/1185024

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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Андрей Житинкин,
режиссер, народный 
артист России
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